
Деньги 
вылетели 
в трубку
Россияне стали покупать 
больше дорогих 
смартфонов

Доля на рынке дорогих смарт‑
фонов (ценой более 50 тыс. руб.) 
бьет рекорды в России: по итогам 
января—августа на них пришлось 
30% продаж. Эксперты и участ‑
ники рынка объясняют это нали‑
чием свободных средств у потре‑
бителей, не поехавших в отпуск 
из‑за пандемии, а в последние 
месяцы и отложенным спросом 
после периода самоизоляции. 
Кроме того, флагманские смарт‑
фоны, раньше нередко уклады‑
вавшиеся в 50 тыс. руб., теперь 
стоят дороже из‑за роста курса 
валют весной.

Доля продаж смартфонов стои-
мостью выше 50 тыс. руб. в России 
по итогам января—августа 2020 года 
достигла рекордных 30% в денеж-
ном выражении и 7% в штуках, со-
общили „Ъ“ в группе «М.Видео-Эль-
дорадо». Всего было продано около 
1,4 млн таких смартфонов пример-
но на 100 млрд руб. Годом ранее доля 
сегмента в деньгах составляла 23%, 
а всего три года назад — 16%.

В целом российский рынок смарт-
фонов с июня демонстрирует пози-
тивную динамику, отмечают в «М.
Видео-Эльдорадо». По итогам вось-
ми месяцев продажи год к году уве-
личились на 6,5% в штуках и 13% 
в деньгах, до 20,2 млн смартфонов 
и 342 млрд руб. Средний чек за этот 
период вырос на 6%, до 16,9 тыс. руб.

Повышенный спрос на дорогие 
смартфоны наблюдался еще в мар-
те на фоне резкого роста курса валют 
и вернулся в последние месяцы по-
сле отмены самоизоляции — теперь 
он вызван отложенным спросом, по-
яснили в «М.Видео-Эльдорадо». Поку-
патели все чаще меняют смартфоны 
на более производительные, которые 
будут технически актуальны в бли-
жайшие два-три года, отметил руко-
водитель департамента «Телеком» ри-
тейлера Владимир Чайка. При этом 
модельный ряд в дорогом сегменте 
активно начали расширять ведущие 
китайские компании, указывает он: 
кроме Huawei и Oppo, модели доро-
же 50 тыс. руб. теперь есть и у Honor, 
Xiaomi, Vivo и Realme, хотя лидерами 
в сегменте остаются Apple и Samsung.

В «Связном», «Ситилинке», МТС, 
«МегаФоне» и «Вымпелкоме» под-
тверждают рост спроса на смартфо-
ны верхнего ценового диапазона. 
По данным МТС, лучшую динами-
ку в нем показывают устройства до-
роже 100 тыс. руб., продажи кото-
рых за восемь месяцев удвоились год 
к году. В компаниях также указывают, 
что спрос поддерживают программы 
кредитования. Например, в «Вымпел-
коме» каждый третий дорогой смарт-
фон приобретается в кредит.
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Александра Лукашенко берут на порт
Москва предложила Белоруссии союзную логистику

Одним из немногих публичных экономи‑
ческих вопросов визита в  охваченную 
протестами Белоруссию  российского 
премьера Михаила Мишустина стало 
обсуждение разворота экспорта неф‑
тепродуктов из страны на российские 
порты. Эта идея существует не первый 
год, теперь в правительстве РФ обеща‑
ют начать ее «прорабатывать». Но источ‑
ники „Ъ“ настроены пока скептически. 
Железнодорожная доставка в порты 
нефтепродуктов невыгодна Белоруссии 
даже с учетом скидок. А создание ново‑
го трубопроводного маршрута требует 
гарантий надежности договоренностей 
с Минском, в чем на рынке сомневаются.

Правительство РФ начнет проработку во-
проса о перенаправлении поставок белорус-
ских нефтепродуктов на экспорт через Рос-
сию, заявил министр энергетики Александр 
Новак по итогам переговоров премьеров 
двух стран. «У нас есть возможности обеспе-
чить реализацию этих нефтепродуктов че-
рез Санкт-Петербург, через Усть-Лугу, то есть 
через российские порты»,— заверил он. Так-
же стороны обсуждали долг Белоруссии 
за газ, превышающий $200 млн, и условия 
поставок нефти на 2021 год, однако о дости-
жении договоренностей объявлено не было.

Визит делегации во главе с премьером 
Михаилом Мишустиным в Минск на фоне 
обострения политической обстановки в Бе-
лоруссии в правительстве РФ называют «пла-
новым» — он готовился не один месяц. По-
следний раз в широком правительственном 
составе российско-белорусская интеграция 
обсуждалась в конце 2019-го — начале 2020 
года. С тех пор сменилось правительство Рос-
сии, а затем и Белоруссии.

Новый профильный вице-премьер РФ 
Алексей Оверчук, по крайней мере публич-
но, не комментировал изменения в повест-
ке, он был в составе делегации вместе с вице-
премьером Дмитрием Чернышенко, глава-
ми Минэнерго Александром Новаком, Мин-
промторга Денисом Мантуровым, минист-
рами культуры Ольгой Любимовой, спорта 
Олегом Матыциным и здравоохранения Ми-
хаилом Мурашко.

Переговоры в Минске можно разделить 
на две части. Первая — встреча господина 
Мишустина с главой Белоруссии, продлив-
шаяся почти два часа (и в основном непу-
бличная — по данным „Ъ“, в стенограмме 
переговоров, где речь шла в основном о те-
мах, вряд ли требующих обсуждения с рос-
сийским премьером, в основном цитирует-
ся ее завершение, а не начало,— см. стр. 4), 
вторая — переговоры российской делега-
ции и нового правительства Белоруссии 
во главе с Романом Головченко.

Вторая часть, по данным „Ъ“, не имела 
бы смысла без успеха первой части — Алек-
сандр Лукашенко и Михаил Мишустин 
должны были договориться по ключевым 
проблемам российско-белорусских отноше-
ний, которые тормозили в 2019–2020 годах 

все остальные возможные решения по пла-
ну интеграции двух экономик (см. „Ъ“ от 16 
сентября 2019 года). Точный список этих 
проблем никогда не был известен, источ-
ники „Ъ“ говорят, что один из самых острых 
вопросов — долги за российский газ, статус 
которых Белоруссия ставила под сомнение, 

были и спорные вопросы по финансовой 
схеме работы БелАЭС. Исходя из заявлений 
российского и белорусского министерств 
энергетики по итогам второй части перего-
воров, по крайней мере сейчас, газовая про-
блема признана белорусской стороной и бу-
дет решаться.

Россия же, со своей стороны, впервые пу-
блично проявила интерес к реализации угро-
зы Александра Лукашенко повернуть белорус-
ские экспортные грузопотоки из Прибалтики 
в РФ. Такой шаг должен стать ответом на вве-
денные Литвой, Латвией и Эстонией санкции 
против 30 белорусских должностных лиц, 
в том числе самого господина Лукашенко.

Белоруссия экспортирует 10,5 млн тонн 
нефтепродуктов в год, в том числе около 
6 млн тонн — через порты Прибалтики на ми-
ровые рынки, еще 3–3,5 млн тонн — на Укра-
ину. Перенаправление потоков из Прибалти-
ки в Россию обсуждается не один год, одна-
ко в целом этот вариант был менее привле-
кателен для Белоруссии, так как расстояние 
железнодорожной перевозки от основных 
белорусских НПЗ до Усть-Луги больше, чем 
до Клайпеды или Вентспилса.

В 2015 году обсуждалось строительство 
продуктопровода из Белоруссии в Усть-Лу-
гу, но вопрос уперся в гарантию прокачки 
необходимых объемов. В 2018 году замгла-
вы «Транснефти» Сергей Андронов говорил, 
что при объеме в 3,5–4 млн тонн в год про-
ект не окупается. В «Транснефти» отказались 
от комментариев.
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За проезд  
просят передать
Программа обновления  
городского транспорта дорожает на глазах  
и вызывает все больше споров

Как выяснил „Ъ“, проект программы 
 комплексной модернизации городского 
транспорта снова подорожал — на обнов‑
ление автобусного парка в 104 городах 
и развитие электротранспорта в 15 из них 
требуется минимум 5,4 трлн руб. Курато‑
ры программы — ВЭБ.РФ и Минтранс — 
представили и еще более масштабный 
вариант с участием трамваев и троллей‑
бусов за 5,7 трлн руб. Но финансирование 
пока не найдено, остается острым и во‑
прос уровня лизинговых ставок. Участни‑
ки рынка настаивают, что никто из них, 
включая государственную ГТЛК, не дол‑
жен получить преимуществ — только в от‑
дельных критических случаях возможна 
прямая поддержка закупок через ВЭБ.

„Ъ“ ознакомился с материалами Мин-
транса и ВЭБ.РФ к совещанию 3 сентября 
по программе комплексной модернизации 
городского транспорта. Это новая версия 
программы, в рамках которой в 104 город-
ских агломерациях будут обновлены 75% ав-
тобусов и до 25% парка городского электро-
транспорта, а также модернизированы си-
стемы городского электротранспорта в 15 
из них. Несмотря на сохранение общих пара-
метров, теперь проект до 2030 года подоро-
жал на 265 млрд руб.— почти до 5,4 трлн руб.

На 25 млрд руб., до 775 млрд руб., вы-
растут и затраты федерального бюджета. 
Из них 246 млрд руб. пойдут на субсидии 
регионам на софинансирование обновле-
ния гортранспорта, 448 млрд руб.— на суб-
сидирование развития электротранспорта. 
А в бюджетах регионов должны найтись по-
чти 1,3 трлн руб., на 166 млрд руб. больше, 
чем планировалось ранее.

В документе отмечается, что для базовой 
программы по автобусам потребуется око-
ло 2,1 тыс. руб. на каждого жителя, в 15 горо-
дах — около 3,5 тыс. руб. Сборы в виде пла-
ты на проезд, которые являются основной 
статьей финансирования программы, нао-
борот, в последней версии упали на 19 млрд 
руб., до 2,9 трлн руб. При этом появился еще 
более широкий сценарий с обновлением 
электротранспорта во всех 104 городах сто-
имостью 5,7 трлн руб. На это потребуется 
1 трлн руб. федеральных средств.

В Минтрансе не комментируют рост стои-
мости минимального сценария, но говорят, 
что в рамках разработки проекта програм-
мы просчитываются различные варианты 
ее реализации. При этом само финансиро-
вание только прорабатывается.
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Электронный бюджет 
спросит за госзаказ
Минфин замыкает информационные системы 
в единый периметр

Минфин опубликовал на regulation.
gov.ru два проекта постановлений пра‑
вительства с обширными поправками 
в нормы о регулировании госзакупок. 
Первый проект описывает новый этап 
интеграции цифровых систем управ‑
ления госфинансами — взаимодейст‑
вие единой информационной системы 
(ЕИС) в сфере закупок с системой «Элек‑
тронный бюджет», второй актуализиру‑
ет нормы о доступе к закупкам  малого 
и среднего бизнеса и  регламентирует 
«точечность» применения протекцио‑
нистских ограничений на закупки ино‑
странной радиоэлектронной продукции.

Постепенное движение Минфина и Феде-
рального казначейства к замыканию цифро-
вого контура бюджетных расчетов (напом-
ним, предполагается информационная ин-
теграция госзакупок, госинвестиций и со-
циальных расходов с передачей казначейст-
ву не только расчетов, но и управления всем 
пулом бюджетной ликвидности) потребова-
ло очередного апдейта нормативных актов, 
регулирующих применение ФЗ-44 «О кон-
трактной системе».

Проект постановления об интеграции 
ЕИС с «Электронным бюджетом», в частно-
сти, реализует идею отдельного планирова-
ния и учета закупок, проводимых для нац-
проектов и федеральных проектов. Также от-

дельный централизованный учет вводится 
для повышения прослеживаемости капвло-
жений в объекты строительства и недвижи-
мого имущества. Для этого ЕИС в автомати-
ческом режиме будет получать из «Электрон-
ного бюджета» данные о кодах финансиро-
вания бюджетных строек. Это позволит каз-
не со стороны ЕИС пообъектно контролиро-
вать наличие их финансового обеспечения 
и целевое расходование средств. В то же вре-
мя казначейство в рамках борьбы с неопла-
той госзаказчиками закупок товаров, работ 
и услуг включит требования по срокам ис-
полнения финансовых обязательств в ти-
повые условия госконтрактов, что позво-
лит вести автоматический контроль их ис-
полнения. Аналогичная норма будет введе-
на и в закрытую часть ЕИС — для контроля 
оплаты контрактов, составляющих гостайну.

Проект содержит и техническую правку 
актов правительства в той же логике «замы-
кания цифрового периметра» — в частно-
сти, норму о включении в расчет доли МСП 
в госзаказе закупок в электронных магази-
нах, расширение информобмена ЕИС и гос-
заказчиков о закрытых закупках и автомати-
зацию включения в единый реестр участни-
ков закупок самозанятых. Данные о них бу-
дут передаваться из реестра ФНС.
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ГОВОРИТ И ПОДСЛУШИВАЕ Т МИНСК
К А К  Н А  П Л О Щ А Д Я Х  Г Р О М КО  М И Т И Н Г О В А Л И ,  
А  В О  Д В О Р Ц Е  Н Е З А В И С И М О С Т И  П Р И З Н А В А Л И С Ь  В  УД АЧ А Х  Т И Х О Й  О Х О Т Ы

Специальный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников в Минске сопровождает шествие 
сторонников Александра Лукашенко по случаю 
окончания Второй мировой войны, слышит 
наказ его участников президентам России 
и Беларуси «подписать договор о стране 
от Бреста до Владивостока» как раз в тот 
момент, когда Михаил Мишустин и Александр 
Лукашенко во Дворце независимости Минска 
обсуждают не только эти вечные вопросы, 
но и самые остроактуальные, вроде радиопе-
рехвата диалога западных соседей об Алексее 
Навальном, тоже.

Утро 3 сентября в Минске началось шествием и ми-
тингом «в связи с окончанием Второй мировой войны».

Участники митинга собирались возле «домика 
РСДРП», как они его называли, и этим уже многое 

было сказано (про этот митинг). Остальное было ска-
зано большим портретом Сталина над толпой человек 
в двести (впрочем, действующие, а также бездейству-
ющие лица прибывали).

Стоило понимать, что многие здесь были за со-
циализм, остальные за коммунизм. Но и казаки были 
тоже, которые стояли и ходили сами вроде по себе, 
и молодые люди, активно сочувствующие (вроде 
на первый взгляд прежде всего самим себе)… Здесь, 
возле дома-музея I съезда РСДРП, люди рассредо-
точились на кружки по интересам, разговаривали 
громко, и неслось на меня с разных сторон:

— Батька ведь правильно, как всегда, сказал!..
— Батька решил что-то умное для молодежи 

сделать…
И про какого из двух усатых батек шла 

тут речь?..

Премьер‑министр Михаил Мишустин поддержал экономику Белоруссии посещением Минска  
во главе представительной делегации правительства РФ  ФОТО SPUTNIK/РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда  
помощи —6
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Данные Банка России о пла-
тежах в экономике за послед-
нюю полную неделю августа 
показывают фактический воз-
врат финансовой активно-
сти к доэпидемическим уров-
ням, потребительский спрос 
оценивается выше условной 
«нормы», инвестиционный — 
стабилизировался, но ниже 
показателей последних лет. 
Глава ЦБ Эльвира Набиулли-
на, выступая на съезде Ассо-
циации российских банков 
(АРБ), подробно описывала 
риски финансовой системы — 
они минимальны, запас капи-
тала в банках оценивается ЦБ 
в 5,9 трлн руб., и это факти-
чески решает потенциальную 
проблему «плохих долгов», 
если банки не будут затяги-
вать списание безнадежных 
кредитов.

Данные «Мониторинга отра-
слевых финансовых потоков» 
Банка России показывают, что к 
концу августа восстановление 
уровня платежей в финансовой 
системе (напомним, ЦБ анали-
зирует потоки, проходящие че-
рез его платежную систему, это 
чуть менее 50% всех платежей в 
РФ, рассчитывая скользящее че-
тырехнедельное среднее со слож-
ным устранением сезонности и 
выбросов) все же произошло. В 
неделю 24–28 августа входящие 
платежи отклонялись от «нормы» 
зимы—весны 2020 года (до стар-
та эпидемии коронавируса в РФ) 
на 6,8%, но уже полностью за счет 
нестабильной динамики в ТЭК 
(это в основном результат сделки 
ОПЕК+, лишь отчасти — сильного 
спада в угольной отрасли) и нес-
табильных по объемам операций 
госсектора. Без них входящие от-
раслевые потоки были выше нор-
мы на 2,6%, конечное потребле-
ние в августе 2020 года в сред-

нем превышало расчетную «нор-
му» на 6–7% (в последнюю неделю 
— на 8,6%), валовое накопление 
превысило ее на 1,6%. В экспорте, 
в основном за счет ТЭК, спад обо-
ротов в среднем на 15% от «нор-
мы», в рознице среднее отклоне-
ние от «нормы» в августе было по-
ложительным — 20%.

Вряд ли в сентябре картина су-
щественно изменится, по край-
ней мере из актуальной стати-
стики не видно наличия каких-
либо рисков внезапного изме-
нения динамики — на практи-
ке это означает, что первичные 
эффекты, связанные преимуще-
ственно с противоэпидемиче-
ским ограничением экономиче-
ской активности в марте—июне 
2020 года и ответом экономи-
ки на них, реализовались. Веро-
ятность «второй экономической 
волны» реакции, вторичных эф-
фектов, по силе сопоставимых 
с началом лета, очень невелика. 
Вчера цифры мониторинга цити-
ровала на съезде АРБ Эльвира На-
биуллина, и вряд ли какой-либо 
момент в ее выступлении можно 
было считать хотя бы допущени-
ем будущей нестабильности без 
новых экзогенных шоков — ЦБ 
явно не рассматривает всерьез 
такой вариант.

Главный момент в выступле-
нии главы Банка России — при-
зыв банков к тщательной перео-
ценке качества кредитных пор-
тфелей — финансовая система 
РФ прошла, по оценке ЦБ, этот 
кризис очень хорошо (Эльвира 
Набиуллина, в частности, допу-
скает теперь достижение при-
были банковской системы РФ в 
2020 году в 1 трлн руб.— в янва-
ре—июле, по оценке регулятора, 
она составила 761 млрд руб.), и в 
этой ситуации нежелание банков 
воспользоваться регуляторными 
послаблениями, признав потери 

по невозвратным кредитам,— 
долгосрочный риск. По словам 
главы ЦБ, «наличие некачествен-
ных активов на балансе снижает 
доверие инвесторов. Примеров 
в мировой практике, когда при-
знание плохих активов затяги-
валось, достаточно много: это и 
„потерянное десятилетие“ в Япо-
нии в 1990-х годах, и ситуация в 
ряде европейских стран после 
глобального финансового кризи-
са 2007–2009 годов, и наш собст-
венный опыт 2008–2009 годов». 
Решение ЦБ о выходе из режима 
послаблений — противодейст-
вие таким тенденциям.

Риски самих «плохих долгов» 
на балансе ЦБ оценивает как уме-
ренные — за лето 2020 года объе-
мы безнадежных кредитов в бан-
ковской системе де-факто не из-
менились, это около 11%. Так, го-
спожа Набиуллина привела рас-
четы, согласно которым в целом 
по банковской системе запас по 
капиталу, превышающему регу-
ляторные требования, составля-
ет 5,9 трлн руб., и это обеспечива-
ет дополнительное резервирова-
ние около 11% кредитов банков-
ского сектора. Объемы реструк-
туризации банковских креди-
тов в 2020 году сопоставимы: как 
пояснила глава ЦБ, если третья 
часть реструктурированных кре-
дитов окажется дефолтной, за-
пас по капиталу (который, как 
признает Банк России, неравно-
мерен между банками) оставляет 
систему очень прочной. Тем не 
менее, значительная часть этой 
прочности создана господдер-
жкой экономики — ЦБ явно бес-
покоит, что тренд «накопления 
плохих долгов», характерный 
для 2000-х годов, получит под-
держку и отменит часть резуль-
татов работы регулятора по «рас-
чистке» банковской системы.

Дмитрий Бутрин

Время жечь  
бумажные деньги
ЦБ призывает банковскую систему  
списывать «плохие долги» без лишних сомнений

Второй проект предлагает аналогич-
ным образом автоматизировать при-
знание компаний субъектами МСП для 
нужд закупок государства и госкомпа-
ний (по 44-ФЗ и 223-ФЗ), исключив «воз-
можность предоставления декларации 
о соответствии участника закупки кри-
териям отнесения к субъектам малого 
и среднего предпринимательства» — 
единственным подтверждением «мало-
сти» бизнеса тоже станет реестр ФНС. 

Также проект закрывает возмож-
ность учитывать как закупки у МСП 
покупку лизинговыми компаниями 
предметов лизинга дороже 400 млн 
руб. Учитывая, что предметом лизин-
га по общему правилу выступает высо-
котехнологичная продукция промыш-
ленного производства, его производи-
тель, как правило, не является субъек-

том малого и среднего предпринима-
тельства, поясняет Минфин. Впрочем, 
«учитывая потенциальную возмож-
ность» освоения МСП производств, 
возможность закупать у них в лизинг 
предметы лизинга дешевле 400 млн 
руб. сохранена.

Также Минфин реализовал в доку-
менте планы правительства по учету 
при госзакупках данных о стране про-
исхождения товара: в частности, Мин-
фин теперь будет отслеживать «уста-
новление заказчиками условий, за-
претов и ограничений допуска ино-
странных товаров к участию в закуп-
ках, а также об объемах закупок това-
ра в разрезе страны его происхожде-
ния». Одновременно ведомство огра-
ничит возможность расширительного 
толкования заказчиками таких запре-
тов: предусматривается применять за-
прет при закупках иностранной ради-

оэлектронной продукции, в отноше-
нии которой устанавливаются огра-
ничения для госзакупок, но лишь «ис-
ключительно в случае, если при осу-
ществлении закупки установлено ог-
раничение на допуск радиоэлектрон-
ной продукции, происходящей из ино-
странных государств». Де-факто, как и 
отмечал „Ъ“ 10 июня, Белый дом наме-
рен ограничить протекционизм «то-
чечными» случаями, оговоренными в 
конкретных закупках: само постанов-
ление №878 о возможности ограниче-
ний закупок иностранной радиоэлек-
троники «допускает случаи его непри-
менения», поясняют в Минфине.

Олег Сапожков

Электронный бюджет  
спросит за госзаказ

FR

Страховые компании прош-
ли период ограничений из-за 
пандемии без существенных 
потерь — с рынка ушли чуть 
больше десятка страховщи-
ков, обязательные виды стра-
хования работали и во время 
изоляционных мер, страхо-
вание посевной кампании не 
сорвано. Такие выводы сде-
лали вчера участники годово-
го общего собрания Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС). Карантин может даже 
несколько помочь компани-
ям — очередной этап повыше-
ния размеров их уставных ка-
питалов может быть отсрочен 
на год.

Традиционно общее собра-
ние членов ВСС, которое посеща-
ют представители министерств и 
Банка России, проходит в начале 
лета. В этом году из-за пандемии 
его пришлось сдвинуть на нача-
ло осени: по уставу союза, собра-
ние должно проходить только в 
очной форме. По словам прези-
дента ВСС Игоря Юргенса, «тяже-
лое время пандемии страховщи-
ки прошли хорошо, цифры пока-
зывают, что рынок восстанавли-
вается». По итогам первого полу-
годия 2020-го с него ушли 13 ком-
паний (в союз сейчас входят 165 
участников рынка). Компаниям 
в новых условиях пришлось ак-
тивно развивать цифровые сер-
висы — дистанционные спосо-
бы общения с клиентами помо-
гли рынку пережить период ог-
раничительных мер.

В ОСАГО особенно популяр-
ны электронные продажи — за 
первые восемь месяцев 2020 года 
было заключено 11,2 млн элек-
тронных договоров ОСАГО, что 

составляет около половины от 
всех проданных за этот период 
полисов обязательного автостра-
хования. «Количество продан-
ных электронных полисов ОСА-
ГО осталось практически на уров-
не прошлогодних показателей 
за аналогичный период. После 
всплеска электронных продаж в 
начале действия карантинных ог-
раничений наступил спад: автов-
ладельцы поняли, что карантин 
— это надолго, и многие отложи-
ли покупку полиса до снятия ог-
раничений. Сейчас мы видим, 
что спрос на электронные поли-
сы „автогражданки“ восстановил-
ся»,— пояснил Игорь Юргенс.

Два других обязательных вида 
— страхование ответственности 
владельцев опасных производст-
венных объектов (ОПО) и ответ-
ственности перевозчиков (ОС-
ГОП) — в разной степени постра-
дали от пандемии. Несмотря на 
ограничения, количество заклю-
ченных договоров и сумма начи-
сленных премий в первом сег-
менте за семь месяцев оказались 
практически равны прошлогод-
ним показателям за такой же пе-
риод (страховые премии соста-
вили 2,3 млрд руб. с ростом за год 
на 0,3%). У перевозчиков ситуа-
ция хуже: сумма премий по ОС-
ГОП составила 1,8 млрд руб., и это 
падение за год на 21,1%. На 9,3% 
снизилось и количество заклю-
ченных договоров. Как поясни-
ла вице-президент ВСС Светлана 
Гусар, снижение сборов заметно 
опережает сокращение количе-
ства договоров, поскольку из-за 
ограничений объемы перевозок 
резко снизились.

Отметим, что снижение пре-
мий от перевозчиков обуслов-

лено не только пандемией, но и 
новыми тарифами в этом виде 
— их ЦБ установил в марте. По 
итогам пересчета тарифы ста-
ли ниже в среднем на 20%. При 
этом, по данным Минтранса, 
доля застрахованных пассажи-
ров в общем пассажиропотоке 
в 2020 году снизилась до 64,9% 
с 79,8% в 2019-м. «Вероятно, в пе-
риод ограничений многие пере-
возчики перешли на полулегаль-
ный режим работы и перевозили 
пассажиров без страховки»,— по-
яснила Светлана Гусар.

Пандемия не сорвала и планы 
по агрострахованию. По словам 
президента Национального сою-
за агростраховщиков Корнея Биж-
дова, 2020 год — период активно-
сти регионов в агростраховании с 
господдержкой. На 1 августа в нем 
участвует 51 регион (годом ранее 
— 42), застрахована посевная пло-
щадь в 3,4 млн га (рост за год на 
21%), страховая премия составила 
2,1 млрд руб. (рост на 27%).

Несмотря на отсутствие боль-
ших потерь у страховщиков, ко-
ронавирус может отодвинуть для 
них очередной этап повышения 
размера уставных капиталов. 
Компании должны к 2021 году до-
вести свои капиталы до 240 млн 
руб. (универсальные страховщи-
ки) и до 380 млн руб. (страховщи-
ки жизни). Как сообщила вчера 
вице-президент ВСС Элла Плато-
нова, ожидается, что в осеннюю 
сессию Госдума рассмотрит по-
правки о переносе на год этих 
требований. Впрочем, по ее сло-
вам, даже с учетом переноса по-
рядка 20 компаний будут испы-
тывать сложности с пополнени-
ем капиталов.

Татьяна Гришина

Ковид страховщика не берет
Рынок прошел пандемию без особых потерь

Дополнительная порция данных 
Росстата о капитальных вложени-
ях в первом полугодии 2020 года 
позволяет с точностью заключить: 
обвала инвестиций во втором квар-
тале не произошло благодаря круп-
ным предприятиям. Впрочем, в силу 
инертности показателя динамика 
может ухудшиться в третьем кварта-
ле — если ситуацию не изменят бюд-
жетные вливания.

Росстат опубликовал дополнитель-
ную статистику о структуре инвестиций 
в первом полугодии, позволяющую рас-
ширить понимание причин снижения 
показателя и перспектив его восстанов-
ления. Напомним, в годовом выраже-
нии капвложения снизились на 7,6% во 
втором квартале и на 4% — в первом по-
лугодии 2020 года (см. „Ъ“ от 21 августа). 
Относительно небольшое в сравнении 
с ожиданиями падение инвестиций по-
зволило Минэкономики пересмотреть 
прогноз их спада и по итогам года — до 
6,6% вместо 10,4% (см. „Ъ“ от 31 августа).

Экономисты Райффайзенбанка на ос-
нове дополнительных данных Росстата 
оценили, что основной источник сни-
жения капвложений во втором кварта-
ле — малые и средние компании (имен-
но они, как неоднократно поясняли ста-
тистики, обеспечивали и рост показа-
теля в последние годы). «Если бы не ма-
лый бизнес, номинальный рост инве-
стиций сократился бы с 7% год к году в 
первом квартале 2020 года до 2% во вто-
ром (по данным же Росстата, в том числе 
из-за малых предприятий, инвестиции 
ушли в минус на 2% год к году)»,— отме-
чают аналитики банка.

Примечательно, что оценки поквар-
тальной динамики капвложений к 
среднеквартальному показателю 2017 

года с учетом сезонности, сделанные 
Росстатом, демонстрируют, что квар-
тальный спад во втором квартале был 
действительно незначительным, ока-
завшись в пределах статистической по-
грешности (см. график). Впрочем, ве-
роятнее всего, удержала показатель от 
глубокого падения инерция. Как пояс-
няет Владимир Сальников из ЦМАКП, 
в силу того, что инвестиционные кон-
тракты — долгосрочные, капвложе-
ния в кризис снижаются традицион-
но с опозданием. Последнее, в том чи-
сле, косвенно доказывает рост вложе-
ний в нефтегазовом секторе (25% всех 
прямых инвестиций) на 6,8% за полуго-
дие, как и увеличение капвложений в 
Тюменской области (с учетом ХМАО и 
ЯНАО) за тот же период на 13,2%.

Вероятнее всего, в третьем кварта-
ле спад капвложений станет глубже, 
о чем, в том числе, свидетельствуют 
ухудшающиеся инвестиционные пла-
ны промышленности (см. „Ъ“ от 1 сен-
тября). Аналитики Банка России фик-
сируют, что в июле снижение инвести-
ций в основной капитал в годовом со-
поставлении продолжилось, хотя в по-
месячном с учетом сезонности «инвес-

тиционная активность, вероятно, воз-
росла» — за счет восстановительного 
увеличения внутреннего производст-
ва инвесттоваров.

В Райффайзенбанке полагают, что 
оживлению инвестиций во втором по-
лугодии 2020 года может способство-
вать государственный спрос, который 
подстегнет вложения крупных компа-
ний. По данным Росстата, доля бюджет-
ных вложений в прямых инвестициях 
увеличилась до 12,8% во втором полу-
годии 2020 года с 10,6% во втором по-
лугодии 2019 года — главным образом 
за счет региональных бюджетов. Это, 
как и увеличение за тот же период кап-
вложений по статьям «госуправление 
и обеспечение военной безопасности; 
социальное обеспечение» на 50,4%; «об-
разование» — на 23% и «здравоохране-
ние» — на 58% простых объяснений не 
находит. «Отраслевая статистика инве-
стиций за полугодие — генератор слу-
чайных чисел. Она кратно хуже стати-
стики промпроизводства. И дело не в 
Росстате. Предприятия отчитываются 
как бог на душу положит»,— заключа-
ет господин Сальников.

Алексей Шаповалов

Большое быстро не падает
Инвестиции пока снижают некрупные компании

Минфин в лице замминистра 
Алексея Лаврова продолжает 
оцифровывать все новые об-
ласти бюджетных отношений   
ФОТО АНДРЕЯ ШЕВЧЕНКО
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— Сельское хозяйство дает продоволь
ственную безопасность, давайте этим до
рожить!..

— Сказано батькой: взрастим Человеека!..
Я поинтересовался, кто у них тут за глав

ного (после батьки, конечно).
— У нас? Владимир Владимирович!..
И мне показали Владимира Владимиро

вича, который, впрочем, оказался Валери
ем Владимировичем всетаки, но зато Драко 
(это тоже вышло немного позже очень пока
зательным).

— Мы уже давно планировали, что пой
дем 3 сентября,— пояснил он.— В знак окон
чания Второй мировой войны, в знак побе
ды над милитаристской Японией.

— А вы — это кто? — спросили его.
— Координационный совет «Единство»! 

— пояснил Валерий Драко.— Три партии 
объединились: «За демократию, социаль
ный прогресс и справедливость»… 

Он замялся, помоему, припоминая, ка
кие еще двето объединились. А может, все 
три и были в этом названии теперь… Так или 
иначе, его отвлекли вопросом, что тут тогда 
делают посторонние, например, казаки.

— А мы никого не гоним! — возвысил он 
свой голос.— И ученые есть, и представите
ли других организаций!.. Но организаторы, 
чтобы все понимали,— только мы!

— А как вы считаете, есть разница меж
ду вторым сентября и третьим? — спроси
ли его.

— Никакой! — твердо ответил Валерий 
Драко.

На мойто взгляд, разница была; по край
ней мере в один день.

Но и смысл вопроса был ясен: окончание 
Второй мировой войны мир празднует пре
жде всего 2 сентября. Именно в этот день на 
борту линкора Missouri был подписан акт 
о капитуляции Японии. А 3 сентября совет
ские газеты опубликовали обращение Иоси
фа Сталина к советскому народу. В указе Пре
зидиума Верховного совета СССР, размещен
ном в газетах прямо под этим обращением, 
3 сентября объявлялось праздником Побе
ды над Японией и нерабочим, что тоже важ
но, днем. И даже медаль «За победу над Япо
нией» с профилем, конечно, Сталина на ли
цевой стороне была датирована 3 сентября.

А только в Советском Союзе и России в 
конце концов стали отмечать победу над 
Японией все равно 2 сентября: в соответст
вии со здравым смыслом. Впрочем, в апре
ле этого года российская Госдума вернула 
праздник 3 сентября: в воспитательных, ви
димо, целях. Чтобы всем было ясно, что мы 
отмечаем что хотим когда считаем нужным.

Валерий Драко в эти тонкости сейчас, 
впрочем, не вдавался. Сказали 3го — значит 
3го. (Тем более что сказала не только Госду
ма РФ, а прежде всего И. В. Сталин.)

— Вам же запрещали до сих пор захо
дить на площадь Победы. Почему же сегод
ня разрешили вдруг? — спросили Валерия 
Драко не те, кажется, что надо журнали
сты.— Не потому ли, что вы поддерживае
те Лукашенко?

— Если нам разрешили провести несанк
ционированный митинг как санкциониро
ванный, то это чтото да значит! — резко от
ветил он.— И больше я по этому поводу ни
чего не скажу!

— А как вы вообще относитесь к происхо
дящему сейчас в стране? — спросил я.

— Правильно посчитали голоса, непра
вильно посчитали голоса…— откликнулся 
Валерий Драко.— Это не наши дела. Но ког
да блокируют заводы — зачем?! И мы поддер
жали президента! Если вы ломаете государ
ство — мы против!

Тут к нему со спины подошла молодая 
женщина и сказала, что он говорит какую
то ерунду.

— Не перебивайте меня! — воскликнул 
Валерий Драко.— Я знаю, что говорю!

— Я не перебиваю, хорошо. Я просто по
слушаю,— и она осталась стоять рядом.

Он, впрочем, чувствовал себя, видимо, 
неуютно и некомфортно теперь, когда у не
го под боком стояла такая несогласная, и бы
стро нашел себе другое занятие: пошел ру
ководить раздачей красных флагов в кустах.

А журналисты интервьюировали теперь 
эту женщину.

— Это наглое использование памяти на
ших дедов в политических целях! — волно
валась она.— У меня родные тоже воевали, 
мне горько!

— У вас глаза сумасшедшей бабы,— вдруг 
внятно сказал ей прямой как спичка и ухо
женный дед в выглаженной и застегнутой на 
все пуговицы рубашке, с гладко зачесанны
ми назад волосами.

— У меня глаза человека с двумя высши
ми образованиями,— отреагировала, надо 
отдать ей должное, эта женщина.— И канди
дата наук.

— Каких? — казалось, миролюбиво пере
спросил он.

— Педагогических! — не без вызова отве
тила она.

— Сумасшедшая баба,— снова констати
ровал дед.— Я врач, я же вижу. Наркоманка 
конченая. На прием ко мне надо. А при слу
чае можно вам и челюсть своротить.

— А вы считаете, это нормально, что на
циональный орнамент превратился в колю
чую проволоку? — зачемто она все еще раз
говаривала с ним.

— Зубы нам не надо заговаривать. Выбь
ем вам,— спокойно прокомментировал он.

Она ушла, сказав мне, что ее зовут Мари
на и что ее теперь наверное, отовсюду уво
лят, ну и пускай, и что она просто проходила 
мимо и не могла не среагировать на такое, а 
он еще долго не мог успокоиться:

— Щенки, которые сейчас бегают по ули
цам,— это все польские и еврейские…— 

врач запинался, вдруг принявшись сдержи
вать себя.— Дети… Мы все про вас знаем…

Тем временем шествие выстроилось и 
двинулось от домика РСДРП к площади По
беды (до нее было триста метров). Над демон
страцией плыл портрет Сталина, и еще Вале
рий Драко выставил впереди всех в послед
ний момент длинный плакат «Бессмертный 
полк» (это было неожиданно, но стоило при
смотреться: у него самого и у некоторых дру
гих были в руках портреты их самых близ
ких, видимо, родственников. То есть и под 
акцию «Бессмертного полка» все это дела
лось тоже). Он доверил держать плакат немо
лодым дяденькам, и одному было непросто: 
он держал в руке мундштук с папиросой и 
пытался ее докурить. Держать плакат одной 
рукой не получалось, но и папиросу он бро
сать ни за что не собирался. От этого долго не 
получалось развернуть плакат во всю ширь, 
и пока он не докурил, так и не получилось… 
Его в конце концов заменили.

Они шли вдоль проспекта Независимо
сти по тротуару, и я вдруг поймал себя на 
том, что тихото как вокруг: мимо идет поток 
машин, и вообще никто не гудит. Когда по 
тротуару движется чтонибудь краснобелое, 
гудки машин просто сливаются в единую за
тяжную сирену. А тут, оказывается, водители 
успевали различить, что к чему. Да и видно 
же было эти красные флаги издалека.

И плакаты, видимо, читались издали: «Бе
ларусь врагу не отдадим!», «Требуем единое 
Отечество в границах 1945 года!» (Так вот же, 
до сих пор вроде никто не отменил деюре 
Союзное государство… Но тут речь шла не об 
этом, конечно. А о чемто самом глубоком.)

По переходу вышли на площадь Победы 
к Вечному огню.

— Уважаемые товарищи! Первую часть 
возложения цветов прошу провести! — ско
мандовал Валерий Драко.

Он и выступил первым, начав голосом Ле
витана (и у него даже получалось):

— От имени общественных организаций 
Беларуси поздравляю вас с разгромом япон
ской армии и победой во Второй мировой 
войне!..

— Ах ты тварь! — услышал я вдруг за сво
ей спиной мужской голос.

Я удивился. Всетаки Валерий Драко не 
производил такого впечатления.

Обернувшись, я увидел, что какаято жен
щина держит телефон прямо, кажется, у но
са оператора Первого канала «Беларусь 1», 
при этом снимает не его, а корреспондента. 
Оператор махнул рукой, отгоняя телефон, 
как муху. Телефон отлетел на асфальт.

— Ах ты гнида! — закричал тот же человек, 
который только что кричал «Ах ты тварь!».

Он подскочил к оператору и ударил его 
ногой.

— Вы что делаете? — удивился тот.
Судя по комплекции, оператор мог и от

ветить этому светловолосому человеку сред
них лет со вроде бы аккуратной бородкой.

— Да они тут все такие!..— пожаловалась 
ему женщина и кивнула на фотокорреспон
дента «РИА Новости», который благодарно 
фиксировал все происходящее на камеру.

— А ты и его снимай! — приказал ей муж
чина, и она мгновенно исполнила.

Проблема ее состояла в том, что она пони
мала все слишком буквально и начинала со
вать телефон чуть не в рот человеку. Почело
вечески было понятно, что от этого хотелось 
отмахнуться, ведь даже ничего не видать те
перь было человеку в объектив, и фотокор
респондент отмахнулся. Телефон, в общем, 
второй раз полетел на асфальт.

За это тут же получил второй удар опе
ратор белорусского государственного теле
видения.

— Друзья, ну не у Вечного же огня! — 
встрял меж ними молодой парень с плака
том «Слава Красной армии!» на вытянутых 
руках.— Ну хотите ударить — ударьте меня!

— Нет, это моя жена, а они будут ее тро
гать?! — кричал этот человек с бородкой.— 
Не дам!

Хотя он ведь сам втравил ее во все это с 
этим телефоном, приказав снимать. А она 
привыкла, видимо, моментально исполнять 
все его прихоти…

— Войска Забайкальского фронта стреми
тельным ударом разгромили Квантунскую 
армию!..— продолжал, несмотря на весь 
этот сильный шум, Валерий Драко (он слов
но осенил случившееся своей многозначи
тельной фамилией).— И 3 сентября (да нет, 
2го, но это не укладывалось в концепцию се
годняшнего праздника.— А. К.) на крейсере 
Missouri была подписана капитуляция!

Он уже выстроил участников шествия у 
подножия памятника Победы, развернув 
их после возложения цветов на 180 граду
сов и поменяв многих местами, чтобы кра
ше была картинка (и у него, между прочим, 
получалось).

— Окончание Второй мировой войны 
принесло освобождение, принесло свободу 
и независимость борющимся народам Азии, 
способствовало крушению колониальной 
империалистической системы! — настаи
вал Валерий Драко, пытаясь перекричать 
все того же человека с бородкой, который в 
нескольких метрах слева от него предъявлял 
претензии уже юноше с плакатом:

— А че, ты их защищаешь, что ли? А ты не 
с ними ли, парень?!

Оратор на митинге наконец сменился, и 
следующий требовал:

— Должен быть принят закон о запрете 
профашистской символики! Этого красно
белого флага!

— Урааа!..— неслось нестройное над 
площадью Победы.

— И еще некоторые учителя призыва
ют своих учеников выходить на демонстра
ции (вообщето о таком слышать не прихо
дилось.— А. К.)! — продолжал оратор.— Они 
достойны участи фашистских холуев! Нелю
ди! Фашизм не пройдет!

Еще один оратор начал было рассказы
вать необходимые, как ему казалось, под
робности о разгроме Квантунской армии.

— Не надо нам про это! — перебили его 
стоящие на ступеньках монумента.— Мы же 
спешим!

— Тогда про неофашизм на Украине? — 
предложил он.

— А вот это давай! — крикнули ему.
— У этих так называемых соседей не по

лучилась цветная революция в Беларуси! — 
воскликнул оратор.— И силой не получи
лось против власти белорусского народа!..

— Да Украине вообще хана,— констати
ровала бабушка рядом со мной.— И прибал
там тоже. Жратьто им нечего уже. Картошеч
кито белорусской не будет!

— А в Германии все сгорело! — обрадован
но подхватывала ее соседка.— И мигранты 
одни! Конечно, им нужна Беларусь!

— А потому что не надо было в Ливию 
лезть! — неожиданно заключала бабушка.

— Да здравствует Советский Союз! — не
слось над площадью.

Слово предоставляли бывшему кандида
ту в президенты страны Андрею Иванову.

— У народа есть мы, патриотические си
лы! Вот он, плакат: «Союз Беларуси и России 
вечен и несокрушим!» Это верно! Скоро про
изойдет встреча Александра Григорьевича 
Лукашенко и Владимира Владимировича 
Путина. Давайте дадим им наш народный 
наказ! Проявите политическую мудрость! 

Поставьте свои подписи под созданием госу
дарства от Бреста до Владивостока!

— Вставай, страна огромная!..— подхва
тили соратники.

Исполнив первый куплет, они закончили 
и начали вдруг стремительно расходиться, 
как будто и правда кудато спешили, а я по
дошел к тому человеку со светлой бородкой 
и всетаки спросил его, что это было.

— Скандал был связан с тем, что он (кор
респондент.— А. К.) определил по акценту, 
что я якобы приезжий, а намедни он видел 
меня возле литовского посольства, где мы 
этим европейцам предъявляли свои опреде
ленные претензии…

Он все же так и не отдавал себе отчета в 
том, что пинал оператора белорусского го
сканала, а не европейца.

— Это было связно с их криптоколонной 
(колониальной, наверное.— А. К.) полити
кой,— разъяснил он.— А судя по тому, что 
у него уши пробиты, я понял однозначно 
его связь с этой трансгендерной системой. 
Я сказал жене, чтобы снимала, а его колле
га ударил ей по руке и выбил телефон. Ну и 
поскольку мужчина, возможно, гомосексу
алист, я его руками бить не могу, и дал про
сто под это… ногой пару раз. Ну тут явно 
их европейский центр здесь! Ну вот тако
го плана…

— Представитесь? — спросил я его.
— Да. Я Виктор Васильевич Малофеев, яв

ляюсь главой профсоюза МЧСов и основате
лем «Клуба мироздравомыслия».

Мне захотелось переспросить: какого клу
ба? Потому что даже не верилось, как тут все 
сходится одно к одному.

Ну а смысл переспрашивать, с другой 
стороны?

Между тем в это время во Дворце незави
симости уже начиналась встреча российско
го премьера Михаила Мишустина с прези
дентом Беларуси Александром Лукашенко. 
То есть было уже почти то же, о чем говорили 
на митинге. Туда, во Дворец независимости, 
они и давали свой народный наказ.

Но люди во дворце и сами могли кому 
угодно дать свой наказ. И дали.

— Я еще не знаю, как назвать, все это…
— рассказал Александр Лукашенко.— Но 
тем не менее это для нас урок!.. Мы догово
рились с президентом России, что после ва
шего визита, после встречи министров ино
странных дел проведем с ним такую встречу 
в Москве, расставим все точки над i... Вы ви
дите, что происходит у нас, мы видим, что 
происходит в России… По ходу я вам намек
нул, что мы вынуждены были, видя недру
жественные шаги со стороны блока НАТО у 
наших границ, а для этого все доказательст
ва есть, как бы они ни оправдывались (а они, 
видимо, оправдывались.— А. К.): и перебро
ска американских подразделений, других 
подразделений из глубины их натовской 
территории к республике Беларусь… Осо
бенно самолеты НАТО… То ли 16, то ли 18 са
молетов они перебросили, и 15–20 минут — 
и они достигают нашей границы… Мы раз
вернули практически половину нашей бе
лорусской армии (а куда она направлялась 
до этого? — А. К.), взяли под контроль запад
ные границы с Литвой и Польшей…

Да там такоое, оказывается, было! Все 
брали под контроль всё что могли. Может, 
поэтому и за самим Минском не уследили.

— Но я к чему клоню? — продолжил Алек
сандр Лукашенко.— У них появилась новая 
фишка, у Запада! Опять «Новичок», опять от
равление!.. Вчера или позавчера, до высту
пления Меркель… Мы перехватили разго
вор. И разговор, мы так понимаем, с Варша
вой… Варшава разговаривает с Берлином… 
Два абонента на связи… Перехватила наша 

радиоэлектронная разведка военная… По
скольку там развернуты наши части…

Президент Беларуси объяснялся, почему 
его люди занимаются перехватом таких раз
говоров. Ведь если там есть такие части, то 
они не могут этим не заниматься.

— И мы перехватили интересный разго
вор, который отчетливо говорит о том, что 
это фальсификация. Никакого отравления 
Навального не было!

Тут было бы хорошо хоть намекнуть, кто 
разговаривает. Александр Лукашенко да
вал понять, что люди не случайные разго
варивают.

— Группа специалистов, я так понимаю, 
подготовили для Меркель, для ее админист
рации факты, а может быть, и заявление, ко
торое она сделала. Чтобы, цитата, «отбить же
лание Путину сунуть нос в дела Беларуси»! 
Понимаете, насколько поиезуитски посту
пают эти люди! Бортникову (директору ФСБ 
РФ Александру Бортникову.— „Ъ“) с Нарыш
киным (директору Службы внешней развед
ки РФ Сергею Нарышкину.— „Ъ“) надо будет 
разобраться с этой ситуацией!..

Это было считай что указание.
Но всетаки кто же эти собеседники? По

ка что получается, что никто. Впрочем, ждем 
развития событий. Вдруг воспоследует.

— Наверное, Господь всетаки на на
шей стороне! — заключил Александр Лу
кашенко.

В его устах сейчас это звучало как чейто 
позывной.

Господин Мишустин передал «теплые по
здравления и добрые слова» президенту Бе
ларуси от президента России.

— Россия полностью поддерживает суве
ренитет и независимость и территориаль
ную целостность Белоруссии! — заверил он.

И это было одно из самых необязатель
ных заявлений в его премьерской биогра
фии. Ибо обо всем и ни о чем тоже.

Захватывающую историю с радиоперех
ватом он никак не прокомментировал.

— Ну и с вакциной вы нам поможе
те,— кивнул в конце концов Александр Лу
кашенко.

— Я рад, что Роман Александрович Голо
вченко (премьерминистр Белоруссии.— 
„Ъ“) принял решение сегодня сделать вакци
нирование… Это его решение…— Михаил 
Мишустин словно снимал ответственность 
с себя.— Я надеюсь, все будет хорошо… Уве
рен в этом...

В конце концов, они могли весело перего
ворить о вакцине — как два переболевших, 
которым такие забавы вообще чужды.

Переговоры с обедом, переходящим 
в ужин, продолжались до позднего вечера. 
В это время здесь же, в Минске, судили бело
русских журналистов, которых никак не мо
гут досудить.

Надеюсь, потому, что не за что: ну как же 
можно инкриминировать координацию не
санкционированного митинга девушке из 
отдела культуры «КП в Беларуси», которая 
вышла хоть одним глазком посмотреть, что 
такое происходит на улице, надев при этом и 
накидку «Прэса», и удостоверение захватив 
с собой? Она и себято до конца координи
ровать не могла, особенно когда все кудато 
побежали…

И почему, кстати, на площади Победы не 
было ни одного милиционера? Они бы, меж
ду прочим, там как раз пригодились, когда 
полетели телефоны на асфальт и людей пи
нать начали.

А не было.
Отвлеклись на охрану Дворца незави

симости?
Андрей Колесников,  
Минск

Говорит и подслушивает Минск

Попасть к Вечному огню можно было, только спустившись под землю Виктор Малофеев возглавляет «Клуб мироздравомыслия». А не скажешь

У подножия монумента Победы и Вечного огня митинг не угасал
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Сергея Фургала обвинили в протестном шантаже
Экс-губернатор Хабаровского края проведет под арестом еще три месяца

На заседании Басманного рай
суда обвиняемому в двух убий
ствах и покушении бывшему гу
бернатору Хабаровского края 
Сергею Фургалу пришлось вы
яснять отношения сразу с дву
мя действующими генерала
ми: старшим следователем при 
председателе СКР Юрием Бур
товым и прокурором Генпроку
ратуры Сергеем Бочкаревым. 
Эксчиновник обвинил следст
вие в оказании на него давления 
и заявил отвод господину Бур
товому и его группе. Представи
тель надзора Бочкарев, в свою 
очередь, добавил к уже предъяв
ленным господину Фургалу об
винениям политический шантаж 
и руководство бандой наемных 
убийц и,  таким образом, не оста
вил ему ни единого шанса на ос
вобождение.

Перед тем как обсудить заявлен-
ный в повестке Басманного райсуда 
вопрос — продление ареста Сергею 
Фургалу,— участники процесса эмо-
ционально обсудили, в каком фор-
мате его следует проводить. Прения 
начались довольно мирно. Юрий 
Буртовой в свойственной ему веж-
ливой манере обратился в суд с хо-
датайством о закрытии процесса. 
Свое пожелание он объяснил тем, 
что в присутствии посторонних су-
ду сложно будет сохранить следст-
венную тайну и не допустить вме-
шательства в частную жизнь участ-
ников заседания. Кроме того, госпо-
дин Буртовой напомнил, что свиде-
тели по уголовному делу получали 
угрозы, а некоторым из них даже 
пришлось предоставить госзащи-

ту, поэтому процесс необходимо за-
крыть и для обеспечения безопас-
ности присутствующих.

Обвиняемый Сергей Фургал, как 
оказалось, предвидел такое разви-
тие событий, был «категорически 
против» закрытия заседания и даже 
заготовил по этому поводу свое хо-
датайство. В нем он не только при-

вел аргументы в пользу открытого 
судопроизводства, но также изло-
жил суду все свои претензии к про-
цессуальному оппоненту, накопив-
шиеся за два месяца расследования.

«В процессе участвуют судья, се-
кретарь, прокурор, следователь, 
мои защитники и я. Все наши фа-
милии, должности и места работы 
и так известны благодаря СМИ»,— 
заявил господин Фургал. «Так кому 
же из нас, по версии следствия, уг-
рожает опасность на этом процес-

се?» — задал он риторический во-
прос суду. Экс-губернатор пояснил, 
что «сокрытие информации», к ко-
торому призывает следствие, «вы-
зывает чувство тревоги» не только у 
него самого и его близких, но также 
у «широкого круга лиц». «Сотни ты-
сяч моих избирателей, жителей Ха-
баровского края, два месяца выхо-
дят на демонстрации, требуя откры-
того и гласного разбирательства по 
этому делу,— заявил экс-губерна-
тор.— Их мнение нужно уважать!»

Развивая свою мысль, Сергей 
Фургал пояснил, что, ограничивая 
доступ общественности в суд, след-
ствие пытается оказать на него пси-
хологическое давление и добить-
ся таким образом самооговора в 
виде признания вины. По его сло-
вам, Юрий Буртовой вообще дав-
но оказывает на него «противоза-
конное давление». Так, еще в авгу-
сте, по словам обвиняемого, следо-
ватель якобы пригласил его на при-
ватную «беседу без адвокатов», во 
время которой показал текст досу-
дебного соглашения, предположи-
тельно заключенного одним из ве-
роятных подельников господина 
Фургала. «Вот видите, все уже при-
знались,— якобы заявил арестан-
ту господин Буртовой.— Может, и 
вам пора облегчить душу?» Во вре-
мя еще одной тайной встречи ру-
ководитель следственной группы, 
по словам обвиняемого, пообещал 
ему привлечь к ответственности и 
«посадить в соседнюю камеру СИЗО 
„Лефортово“» бывшую жену Сергея 
Фургала Ларису Стародубову и его 
приемную дочь. Наконец, 2 сентя-
бря Юрий Буртовой незаконно, по 
мнению Сергея Фургала, предъя-
вил ему обвинение в убийстве биз-
несмена Евгения Зори. Дело в том, 
что за это преступление господи-
на Фургала еще в 2004 году пытался 
привлечь к ответственности следо-
ватель прокуратуры, однако вско-
ре он же прекратил уголовное пре-
следование будущего губернатора 
в связи с отсутствием улик против 
него. Отменить это старое проку-
рорское постановление мог только 
Мосгорсуд, и следователь Буртовой, 

как полагает обвиняемый, должен 
был дождаться его решения.

«Все это позволяет мне предпо-
ложить, что следователь Буртовой 
заинтересован в исходе моего уго-
ловного дела, поэтому 2 сентября я 
обратился с ходатайством к предсе-
дателю СКР Александру Бастрыкину 
об отводе Юрия Буртового и всех чле-
нов следственной группы»,— заклю-
чил Сергей Фургал.

Аргументация экс-губернатора, 
казалось, впечатлила председатель-
ствующего на процессе судью Евге-
нию Николаеву, однако эмоциональ-
ное выступление представителя Ген-
прокуратуры Сергея Бочкарева не 
оставило господину Фургалу ника-
ких шансов на выход из СИЗО.

«Заявление следователя о необхо-
димости обеспечить безопасность 
участников процесса не было голо-
словным,— заявил представитель 
надзора.— Возникшая угроза до сих 
пор не ликвидирована! Фургал со-
здал структурное подразделение для 
ликвидации неугодных ему лиц, по-
этому свидетели до сих пор испыты-
вают перед ним страх и трепет!» При 
этом свою общественно-политиче-
скую значимость экс-губернатор, по 
мнению генерала Бочкарева, сильно 
преувеличил. «Обвиняемый, похо-
же, возомнил себя великим государ-
ственным деятелем,— заявил над-
зорщик.— И теперь пытается шанта-
жировать суд протестными акциями 
в Хабаровске».

Судья Евгения Николаева удовлет-
ворила ходатайство следствия в за-
крытом режиме, оставив Сергея Фур-
гала под арестом еще на три месяца.

Сергей Машкин

Сергей Фургал  
рассказал о тайных 
предложениях следствия   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Александр Лукашенко перетряхнул силовиков
У президента Белоруссии все в безопасности и под контролем

Президент Белоруссии Алек
сандр Лукашенко в четверг до
казал, что сохраняет в своих ру
ках все рычаги власти в стране. 
Иначе ему бы не удалось с преж
ней легкостью провести перета
совку руководителей ключевых 
силовых ведомств — Совета без
опасности, а также комитетов 
 государственной безопасности 
(КГБ) и государственного контр
оля (КГК). Убедившись в полной 
поддержке со стороны силови
ков, Александр Лукашенко так
же успел сверить часы с главным 
внешнеполитическим союзником 
— Россией в лице приехавшего 
в Минск премьерминистра Ми
хаила Мишустина и глав ряда ми
нистерств. Правда, после этого 
он немедленно получил со сторо
ны белорусской оппозиции напо
минание о том, что суверенитет 
«не может быть предметом пере
говоров или торга».

Когда появилась первая инфор-
мация о готовящемся назначении 
нового госсекретаря Совбеза, а так-
же председателей комитетов госу-
дарственной безопасности (КГБ) и 
государственного контроля (КГК), 
СМИ и эксперты сразу же предполо-
жили, что господин Лукашенко на-
казывает силовиков, причастных 
к июльскому задержанию 32 рос-
сиян и одного обладателя двух гра-

жданств — РФ и Белоруссии, якобы 
причастных к «ЧВК Вагнера».

Напомним, что поначалу Алек-
сандр Лукашенко очень уверенно 
говорил о злом умысле российских 
властей, а затем фактически согла-
сился с версией президента РФ Вла-
димира Путина. Она заключается в 
том, что эти люди направлялись в Ла-
тинскую Америку и на Ближний Вос-
ток «для абсолютно легальной рабо-
ты», но в результате «операции укра-
инских спецслужб совместно с аме-
риканскими» попали в ловушку и 
были представлены «в качестве воз-
можной ударной силы для раскачи-
вания ситуации в ходе предвыбор-
ной кампании, что абсолютно не со-
ответствовало действительности». 
Сейчас все россияне уже вернулись 
в Россию, хотя получить их хотела 
Украина, чтобы затем судить за учас-
тие в боевых действиях в Донбассе.

Однако если бы кадровая переста-
новка касалась этой истории, глава 
КГБ Валерий Вакульчик, скорее все-
го, покинул бы госслужбу. А он пере-
шел на должность не хуже прошлой 
— госсекретаря Совбеза. «В этот пе-
риод, перестроечный, если можно 
сказать, для государственного аппа-
рата, надо обеспечить не только пре-
емственность, но и коллективную 
работу спецслужб. Мне кажется, что, 
будучи государственным секрета-
рем, вы сможете объединить вокруг 

себя не только спецслужбы, но и пра-
воохранительные органы, и выпол-
нять задачи, которые стоят перед на-
ми»,— напутствовал его Александр 
Лукашенко. «К Вакульчику Лукашен-
ко претензий не имеет. Просто на по-
сту главы Совбеза нужен тот, кто раз-
бирается в вопросах конституци-
онной безопасности, контрразвед-
ки»,— заявил „Ъ“ белорусский поли-
толог Алексей Дзермант. При этом 
он отверг высказывавшиеся в чет-
верг предположения о том, что «Мо-
сква могла просить кого-то менять в 
белорусском силовом блоке».

К тому же человека, который за-
менил господина Вакульчика на его 
посту — бывшего главу КГК Игоря 
Тертеля, сложно назвать удобным 
для Москвы. Именно ему принад-
лежит заявление о том, что «кукло-
воды», стоящие за деятельностью не 
допущенного до президентских вы-
боров экс-главы Белгазпромбанка 
Виктора Бабарико,— это «большие 
начальники в „Газпроме“, а может 
быть, и выше». Стоит отметить, что 
господин Тертель до июня был заме-
стителем главы КГБ. Кто станет но-
вым постоянным главой КГК, пока 
неизвестно, но исполняющим обя-
занности назначен бывший первый 
замглавы Василий Герасимов.

В результате уволенным, но так 
и не получившим новую должность 
остался лишь Андрей Равков, зани-

мавший пост госсекретаря Совбеза. 
Но и это, судя по всему, вопрос вре-
мени. «Публично хочу сказать: Ан-
дрей Алексеевич (Равков.— „Ъ“) не 
чужой человек. Просто мне пока-
залось, что он не совсем уютно се-
бя чувствует в этом кресле. Ему, ко-
нечно, надо такую работу подобрать, 
чтобы он шевелился»,— сказал Алек-
сандр Лукашенко, уточнив, что есть 
«достаточно силовых международ-
ных организаций, где он может при-
ложить свои усилия».

Помимо силовиков господин Лу-
кашенко заменил двух высокопо-
ставленных гражданских чиновни-
ков: вице-премьер Владимир Куха-
рев и мэр Минска Анатолий Сивак 
попросту поменялись должностями. 
Первое же заявление господина Ку-
харева на посту главы столицы каса-
лось протестов, и оно было явно по 
нраву президенту. «Эти небольшие 
локальные выступления говорят о 
том, что надо глубоко изучить ситу-
ацию, чтобы системно подойти к во-
просу, и работать системно с гражда-
нами, которые выступают с различ-
ными точками зрения»,— сказал он.

Убедившись в полной поддер-
жке со стороны белорусских сило-
виков и чиновников, Александр Лу-
кашенко в четверг также успел све-
рить часы и с главным внешнеполи-
тическим союзником. Если накану-
не, 2 сентября, глава МИД Белорус-

сии Владимир Макей приезжал в 
Москву, то теперь российская пра-
вительственная делегация приеха-
ла в Минск. В нее вошли премьер-
министр Михаил Мишустин, а так-
же вице-премьеры Дмитрий Чер-
нышенко и Алексей Оверчук, глава 
Минэнерго Александр Новак, гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров, 
министр культуры Ольга Любимо-
ва, глава Минспорта Олег Матыцин, 
а также министр здравоохранения 
Михаил Мурашко.

«Хотел бы еще раз подчеркнуть 
важность обеспечения независимо-
сти, суверенитета и территориаль-
ной целостности Белоруссии. Убе-
ждены, что в нынешней ситуации 
необходимо действовать строго в 
правовом поле, полностью исклю-
чить внешнее вмешательство во 
внутриполитические процессы Бе-
лоруссии, отказаться от всякого ро-
да угроз, применения односторон-
них санкций и иных нелегитим-
ных ограничительных мер»,— ска-
зал господину Лукашенко Михаил 
Мишустин.

«Стороны сейчас находятся в том 
состоянии, когда они могут идти на-
встречу друг другу, решать проблем-
ные вопросы, которые копились го-
дами. По логистике, по энергоноси-
телям... Скорее всего, мы выйдем и 
на подписание „дорожных карт“. Но 
политический фасад будет построен 

чуть позже — во время встречи Лука-
шенко и Путина»,— прокомменти-
ровал „Ъ“ визит российской делега-
ции Алексей Дзермант. По его мне-
нию, в нынешней ситуации Алек-
сандр Лукашенко будет готов пой-
ти на некоторые уступки: «Понятно, 
что мгновенного создания наднаци-
ональных органов не будет. Но ин-
теграция некоторых экономических 
сфер возможна».

Говоря о внешнем вмешательст-
ве, Михаил Мишустин счел лишним 
упоминать, о ком именно идет речь: 
о негативной роли западных сосе-
дей Белоруссии и в Москве, и в Мин-
ске говорили уже не раз. Однако в бе-
лорусской оппозиции в четверг дали 
понять, что чувствуют угрозу не с за-
пада, а с востока. Так, находящаяся в 
Польше экс-кандидат в президенты 
Белоруссии Светлана Тихановская, 
ранее провозгласившая свою победу 
на выборах, заявила: «Сомневаюсь, 
что любые решения и договоры, ко-
торые могут быть подписаны Лука-
шенко, будут признаны новым пра-
вительством. Причина этого извест-
на — народ отказал Лукашенко в до-
верии». Комментируя встречу Алек-
сандра Лукашенко с членами рос-
сийского правительства, она реши-
ла напомнить всем, кто забыл: суве-
ренитет Белоруссии «не может быть 
предметом переговоров или торга».

Кирилл Кривошеев

Москва обещала ООН помочь с сирийцами
Спецпредставитель генсека по Сирии встретился с Сергеем Лавровым и Сергеем Шойгу

Спецпредставитель генсека ООН 
по Сирии Гейр Педерсен посетил 
Москву, где в четверг встретился 
с главой МИД РФ Сергеем Лавро
вым и министром обороны Сер
геем Шойгу. Встреча состоялась 
вскоре после завершения в Же
неве первых за девять месяцев 
переговоров в рамках сирийско
го Конституционного комитета. 
Они были признаны успешны
ми, несмотря на то что делега
ты не смогли согласовать повест
ку следующего раунда и его дату. 
Чтобы новая встреча состоялась, 
господину Педерсену нужна по
мощь России и Турции.

«Ваш визит проходит буквально 
через несколько дней после в целом 
успешного завершения третьего за-
седания редакционной комиссии 
Конституционного комитета в Же-
неве»,— сказал глава МИД РФ Сер-
гей Лавров, открывая встречу с Гей-
ром Педерсеном. Российский ми-
нистр признал, что «не все было ре-
шено, не обо всем удалось догово-
риться», но в то же время согласился 
с позицией своего собеседника, что 
переговоры были «полезными и ре-
зультативными».

Встреча малой или, как ее назы-
вают, редакционной группы Кон-
ституционного комитета состоялась 

на прошлой неделе. В ее состав вхо-
дит 45 человек — по 15 от трех пред-
ставленных в комитете групп: си-
рийской оппозиции, гражданского 
общества и Дамаска. Успехом стал 
уже сам факт начала переговоров. 
В предыдущий раз, в ноябре, прие-
хавшие в Женеву члены группы так 
и не приступили к работе из-за раз-
ногласий по повестке. Чтобы прий-
ти к компромиссу, понадобилось по-
чти девять месяцев, хотя формально 
проведению заседания мешал коро-
навирус. В этот раз повестка встречи 
была согласована заранее. Как отме-
чала арабская газета «Аш-Шарк аль-
Аусат», сделать это удалось благодаря 
давлению Москвы и Тегерана на Да-
маск. Проведению переговоров не 
помешали даже положительные те-
сты на коронавирус у четырех деле-
гатов, хотя дискуссия из-за этого бы-
ла сокращена на несколько дней.

По завершении переговоров Гейр 
Педерсен рассказал, что, несмотря 
на «очень серьезные разногласия», 
ему было приятно услышать, как два 
сопредседателя комитета (от оппози-
ции и Дамаска) заявили о некоторых 
«общих позициях». Он также отме-
тил уважительную атмосферу, в кото-
рой проходили переговоры. Учиты-
вая, что порою очная и заочная дис-
куссия между сирийскими делегаци-

ями сводится к взаимным оскорбле-
ниям, радость господина Педерсена 
вполне понятна.

Встречей в Женеве остались до-
вольны не только члены «астанин-
ской тройки» (Россия, Турция и 
Иран), которые с самого начала вы-
ступают главными лоббистами ко-
митета, но и Вашингтон. Спецпред-
ставитель США по Сирии Джей-
мс Джеффри, посетивший Жене-
ву во время работы малой группы, 
назвал переговорный раунд «хоро-
шим началом».

Теперь нужно, чтобы у этого на-
чала было продолжение. Подтолк-
нуть Дамаск и оппозицию к скорей-
шему согласованию повестки и да-
ты следующей встречи могут Мо-
сква и Анкара. Гейр Педерсен уже не 
первый раз приезжает в Россию, что-
бы передать послание для президен-
та Сирии Башара Асада,— хотя фор-
мально и ООН, и все остальные игро-
ки подчеркивают, что переговоры в 
Женеве ведутся самими сирийцами 
без вмешательства извне. «Будем ста-
раться поддерживать ваши усилия 
помогать сирийцам самим догова-
риваться»,— пообещал Сергей Лав-
ров господину Педерсену.

Они также обсудили текущую си-
туацию в самой Сирии — как в зоне 
деэскалации Идлиб, так и в целом 

в стране. Глава МИД РФ выразил со-
жаление, что западные партнеры 
Москвы «пропустили мимо ушей» 
призыв Москвы снять санкции с 
Сирии, чтобы облегчить жизнь на-
селению. Этот же вопрос поднял на 
переговорах с Гейром Педерсеном 
и министр обороны России Сергей 
Шойгу. «В Сирии произошли значи-
тельные изменения, которые каса-
ются практически всех направле-
ний урегулирования кризиса по-
литического процесса, гуманитар-
ной ситуации и постконфликтно-
го восстановления, борьбы с тер-
роризмом. Негативное влияние на 
указанные процессы оказывают не-
легитимные санкции стран Запада 
против Сирии»,— сказал он.

Переговоры с Гейром Педерсе-
ном стали третьей на этой неделе 
встречей в Москве, посвященной 
Сирии. Ранее Сергей Лавров встре-
тился с делегацией Совета демокра-
тической Сирии (СДС) — полити-
ческого зонтика Сирийских демо-
кратических сил, которые контр-
олируют ситуацию на северо-вос-
токе страны. Москва прикладыва-
ла немало усилий, чтобы власти се-
веро-востока, в первую очередь кур-
ды, нашли общий язык с Дамаском, 
однако успеха не добилась. Проти-
воположную работу ведет Вашин-

гтон, пытаясь убедить все силы на 
северо-востоке Сирии объединить-
ся против Дамаска. В середине авгу-
ста сопредседатель исполкома сове-
та Ильхам Ахмед предложила всем 
сирийским силам подписать но-
вую Национальную хартию как аль-
тернативу переговорам Конститу-
ционного комитета. Однако это не 
помешало ей приехать в Москву на 
встречу с Сергеем Лавровым. Соб-
ственно, и российские дипломаты 
были явно рады встрече, хотя бук-
вально недавно критиковали влас-
ти на северо-востоке за заключение 
нефтяных контрактов с США и под-
рыв единства Сирии. В итоге все это 
было воспринято в арабских СМИ 
как перезагрузка отношений между 
Москвой и курдами и новая попыт-
ка России усадить власти в Дамаске 
и на северо-востоке за один стол пе-
реговоров.

Встреча с госпожой Ахмед ока-
залась столь важна для Сергея Лав-
рова, что Москву не напугала заве-
домо негативная реакция Анкары, 
которая считает СДС связанным с 
признанной ею террористической 
Рабочей партией Курдистана. «Мы 
обеспокоены тем, что эта группа 
была приглашена в Россию и при-
нята российскими официальными 
властями на высоком уровне»,— го-

ворилось в заявлении МИД Турции. 
Недовольство Анкары было донесе-
но и лично — практически однов-
ременно с представителями СДС в 
Москву приехала турецкая межве-
домственная делегация во главе с 
заместителем министра иностран-
ных дел Седатом Оналом. Целью 
визита был очередной раунд поли-
тических консультаций по Ливии 
и Сирии. Официально стороны в 
целом были довольны друг дру-
гом, если не считать визит СДС, но 
за рамками публичных заявлений 
осталось много вопросов — прежде 
всего касающихся ситуации в Идли-
бе. Еще в марте Россия и Турция до-
говорились об очередном прекра-
щении огня в этом районе, но зна-
чительная часть договоренностей 
до сих пор не реализована. В араб-
ских СМИ все чаще обсуждают воз-
можность нового наступления си-
рийских правительственных сил 
в Идлибе. Впрочем, и без масштаб-
ных операций вдоль границ этого 
района постоянно происходят бое-
столкновения. Так что военным и 
дипломатам России и Турции еще 
есть над чем работать, а у Москвы 
накопился целый файл по итогам 
последних встреч, которые нужно 
обсудить с Дамаском.

Марианна Беленькая
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Михаил Ефремов все-таки признал вину в ги-
бели водителя автофургона Сергея Захаро-
ва. Однако прокуроры, посчитав это призна-
ние запоздалым, потребовали для артиста 
11 лет заключения в колонии общего режи- 
ма. В ответ адвокат Эльман Пашаев обвинил  
самих прокуроров в предвзятом отношении 
к своему подзащитному, полагая, что его по-
садка дестабилизирует обстановку в стране.

Как только председательствующая Елена Абра-
мова вошла в зал заседаний Пресненского райсу-
да, Михаил Ефремов обратился к ней с неожидан-
ным заявлением: «Я признаю вину!» «Погодите,— 
перебила его председательствующая,— мы долж-
ны решить вопрос, можно ли начинать прения в 
отсутствие вашего второго адвоката Елизаветы 
Шаргородской». Стороны решили, что можно, и 
госпожа Абрамова предоставила слово прокурору 
Диане Галиуллиной.

Напомнив, что Михаил Ефремов обвиняется в 
совершении преступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 264 УК РФ (нарушение лицом, управляющим ав-
томобилем, Правил дорожного движения, повлек-
шее по неосторожности смерть человека и совер-
шенное лицом, находящимся в состоянии опьяне-
ния), она сообщила, что наказание по данному 
преступлению с 2019 года было утяжелено. «Если 
раньше санкция по данному составу предусматри-
вала от двух до семи лет заключения, то теперь от 
пяти до двенадцати»,— подчеркнула гособвини-
тель. После чего напомнила хронологию ДТП.

«8 июня в 21:00 Михаил Ефремов, будучи в не-
трезвом виде, посетил паб Ulysses,— сообщила го-
спожа Галиуллина,— оттуда вышел около полови-
ны десятого. Затем сел в свою машину, направив-
шись в сторону Садового кольца». При этом, выез-
жая из переулка, по словам прокурора, едва не 
врезался в машину под управлением свидетеля 
Владислава Женжебира, из-за чего тому при-
шлось применить экстренное торможение. В 
21:43 на Смоленской площади автомобиль под 
управлением Михаила Ефремова на скорости 
85 км/ч выехал на полосу встречного движения и 
лоб в лоб столкнулся с автофургоном «Лада», за ру-
лем которого сидел Сергей Захаров. Перечислив 
многочисленные травмы, полученные господи-
ном Захаровым, прокурор напомнила, что он 
скончался в 5:20 утра в НИИ им. Склифосовского.

Затем гособвинитель сообщила, что в течение 
последующих дней Михаил Ефремов был дважды 
допрошен следователем, а потом дал показания в 
ходе прохождения психолого-психиатрической 
экспертизы, где каждый раз признавал вину в 
ДТП. «Однако потом изменил показания, стал ут-
верждать, что не помнит, что произошло 8 ию-
ня»,— подчеркнула прокурор. Но, по ее мнению, 
вина артиста полностью доказывается показани-
ями многочисленных очевидцев происшествия, 
на глазах которых и произошло ДТП. 

Процитировав показания свидетелей обвине-
ния, прокурор подробнее остановилась на высту-
плениях свидетелей со стороны защиты: Александ-
ра Кобца, Андрея Гаева и Тевана Бадасяна. Первый 
утверждал, что на водительском месте джипа был 
не Михаил Ефремов, а второй — что артист вышел 
со стороны пассажирского сиденья. В свою очередь, 
свидетель Бадасян утверждал, что вечером 8 июня 
видел, как человек, похожий на известного артиста, 
сел в Jeep Grand Cherokee на заднее сиденье. Дан-
ные показания прокурор охарактеризовала как не-
достоверные, заметив, что свидетели Кобец и Гаев 
так и не смогли найти себя на кадрах с места ДТП. 

Заявив, что звание заслуженного артиста Рос-
сии не дает Михаилу Ефремову права садиться 
пьяным за руль, прокурор потребовала признать 
того виновным и приговорить к 11 годам заклю-
чения. При этом предложила снизить выплату 
сыну погибшего Виталию Захарову с 7,5 млн руб. 
до 500 тыс. руб.

Адвокаты потерпевших — жены, брата и второ-
го сына Сергея Захарова — полностью поддержа-
ли государственного обвинителя. А адвокат Ири-
на Хайруллина заметила, что потерпевшие до по-
следнего момента ждали, что Михаил Ефремов 
принесет им извинения. В свою очередь, адвокат 
Анна Бутырина потребовала привлечь господ Гае-
ва, Кобца и Бадасяна к уголовной ответственно-
сти, направив их показания для проверки в право-
охранительные органы. Не обошла вниманием го-
спожа Бутырина и адвоката подсудимого Эльмана 
Пашаева. В отношении него она попросила выне-
сти частное определение за скандальное поведе-
ние в процессе. Анна Бутырина сообщила также, 
что адвокат Пашаев заявлял ей в беседе, что «еще 
разберется» с ней, в связи с чем адвокат уже обра-
тилась в Главное следственное управление СКР по 
Москве. При этом напомнила, что господин Паша-
ев трижды лишался статуса адвоката и был судим 
за самоуправство. Отметим, что сейчас защитник 
фигурирует в нескольких уголовных делах о мо-
шенничестве в отношении своих клиентов — по-
лиция также собирается передать их в СКР.

Адвокаты Виталия Захарова — Сергей Авер-
цев и Татьяна Головкина, солидаризировавшись 
с прокурором, просили суд не снижать выплату 
по иску их клиента для соблюдения принципа 
«справедливости».

Когда очередь дошла до Эльмана Пашаева, 
тот заявил, что именно представители потер-

певших устроили из суда настоящее шоу. А за-
тем сообщил, что он и его клиент Ефремов «сра-
зу после ДТП связались с родными погибшего, 
чтобы договориться о выплате компенсаций». 
Но не смогли это сделать по вине адвокатов по-
терпевших, которые уговорили Захаровых от-
казаться от денег. Отсутствие официальных из-
винений со стороны Михаила Ефремова защит-
ник объяснил тем, что тот находился под до-
машним арестом и не имел права общаться с по-
сторонними. Особое недовольство у господина 
Пашаева вызвал срок, запрошенный прокуро-
ром. «Вы что творите? Вы что делаете, уважае-
мые гособвинители? — обратился он к прокуро-
рам.— Одиннадцать лет просите для Михаила 
Ефремова? Он же не обычный бизнесмен!» По-
сле чего заявил, что осуждение известного арти-
ста на столь большой срок может привести к 
«дестабилизации общественной обстановки в 
стране». «У нас за убийство столько не дают!» — 
воскликнул он. В заключение адвокат попросил 
суд вынести в отношении Михаила Ефремова 
приговор, не связанный с лишением свободы. 

Сам артист в последнем слове прочитал свои 
стихи, посвященные погибшему Сергею Захаро-
ву, и подтвердил признание вины. 

«Я признаю вину, искренне раскаиваюсь во 
всем, если это сделал я,— заявил он.— А это сде-
лал я, раз такие шикарные доказательства». «Алко-
голь — это дикое зло,— продолжил господин Еф-
ремов.— Не знаешь меры — пойдешь на нары на 
11 лет. Я очень люблю людей и никогда не считал 
себя звездой. Выпивал, как простые люди. Но был 
бы я простой человек, было бы не 11 лет, а девять 
лет или восемь. Боюсь, не доживу до освобожде-
ния. Это смертный приговор». Судья Абрамова 
огласит свое решение ровно через три месяца по-
сле ДТП — 8 сентября.

Алексей Соковнин

Артист погорелого алиби
Для Михаила Ефремова запросили одиннадцатилетний срок

Европа должна осознать враж- 
дебность российских властей 
и  больше не использовать по от-
ношению к Москве такие слова, 
как «диалог», «партнерство» 
и «компромисс». К этому призвал 
премьер-министр Польши Ма- 
теуш Моравецкий, комментируя 
информацию об отравлении  
оппозиционера Алексея Наваль-
ного ядом группы «Новичок». 
А власти соседней Литвы пообе-
щали поднять этот вопрос на сле-
дующем саммите ЕС. Впрочем, 
большинство европейских стран 
пока занимают более сдержан-
ную позицию, призывая Москву 
к расследованию произошедше-
го. Власти РФ между тем, похо-
же, окончательно выработали  
линию защиты: они утверждают, 
что речь идет о «хорошо проду-
манной провокации». При этом 
неожиданную поддержку Москва 
получила оттуда, откуда и не 
ждала, из Минска.

«Грузия — 2008, Крым и Донбасс — 
с 2014, МН17, Солсбери — 2018, Бер-
лин — 2019, Навальный — 2020»,— 
перечислил в своем аккаунте в 
Twitter главные «болевые точки» в от-
ношениях между Западом и Москвой 
премьер-министр Польши Матеуш 
Моравецкий. «Сколько еще звонков 
нам необходимо для того, чтобы на-
конец осознать, что мы имеем дело с 
враждебным режимом?» — спросил 
он своих подписчиков. При этом сам 
господин Моравецкий с ответом уже 
определился. «Диалог, партнерство, 
компромисс — для них (властей 
РФ.— „Ъ“) это чуждые слова. Время 
сделать выводы»,— добавил он.

«Нам необходим общеевропей-
ский ответ»,— согласился с этой мы-
слью глава парламентского комитета 
по международным делам ФРГ Нор-
берт Рёттген, член правящей в стране 
коалиции. Он призвал «действовать 

политически жестко» и «отвечать на 
единственном языке, который пони-
мает Путин, языке газовых поставок».

Со схожей позицией выступил 
славящийся своей сдержанностью 
председатель Мюнхенской конфе-
ренции по безопасности Вольфганг 
Ишингер: по его словам, возводить 
стену между Востоком и Западом не 
нужно, однако простыми диплома-
тическими мерами вроде высылки 
дипломатов не обойтись. «Если мы 
вместе с партнерами хотим послать 
Москве четкий сигнал, то на повест-
ку дня нужно выносить экономиче-
ские отношения, в том числе „Север-
ный поток-2“ (газопровод.— „Ъ“)»,— 
сказал господин Ишингер.

Обвинения в адрес Кремля про-
звучали и из Вашингтона, но не от 
президента США Дональда Трампа, а 
от его демократического оппонента 
на выборах-2020 Джо Байдена. 
«Кремль снова применил излюблен-
ное оружие — химический агент из 
класса „Новичок“, чтобы заткнуть 
рот политическому оппоненту»,— 
сказал господин Байден. Он заявил, 
что молчание нынешнего главы Бе-
лого дома его компрометирует. «Став 
президентом, я буду делать то, что 
Дональд Трамп делать отказывается: 
работать с нашими союзниками и 
партнерами, чтобы заставить режим 
Путина отвечать за преступле-
ния»,— пообещал политик.

Тем временем власти РФ и их со-
юзники рисуют совсем другую кар-
тину случившегося с Алексеем На-
вальным. «Все это очень похоже на 
хорошо продуманную провокацию. 
Каждый раз, когда у нас возникают 
некоторые основания видеть воз-
можность налаживания более кон-
структивных отношений с европей-
цами, возникают какие-то события, 
которые срывают это дело. То же са-
мое произошло и сейчас»,— сказал 
журналистам посол России в Вели-

кобритании Андрей Келин. «Проис-
ходящее все больше доказывает, что 
это спланированная акция против 
России, чтобы в результате ввести 
новые санкции и попытаться сдер-
жать развитие нашей страны»,— со-
гласился с ним спикер Госдумы Вяче-
слав Володин. Он отметил, что «Евро-
союзу, государствам НАТО очевидно 
не нравится, что экономика России с 
каждым годом укрепляется, растет 
ее влияние на мировые процессы», 
что РФ имеет свою позицию и готова 
ее отстаивать.

Глава Службы внешней разведки 
Сергей Нарышкин тем временем 
прокомментировал неожиданное 
заявление Александра Лукашенко: 
по словам президента Белоруссии, 
радиоэлектронная военная разведка 
страны перехватила разговор между 
Варшавой и Берлином (кого с кем — 
не уточняется) о том, что отравление 
Алексея Навального — это фальси-
фикация (см. материал на стр. 1). 
«Если президент Лукашенко это зая-
вил, значит, он имел на это соответ-
ствующие основания. Я, со своей сто-
роны, вполне допускаю это»,— ска-
зал господин Нарышкин. В свою оче-
редь, пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков дал понять, что ин-
формация из Минска стала ново-
стью для Москвы. «Лукашенко толь-
ко заявил об этом. Сказал, что мате-
риал будет передан ФСБ РФ. Других 
данных пока нет»,— заявил госпо-
дин Песков «РИА Новости». При этом 
вчера он отметил, что «аккуратно бы 
говорил насчет обвинения россий-
ского государства: все-таки обвине-
ний нет, и нет никакого повода для 
обвинений российского государст-
ва; никакие обвинения мы не склон-
ны воспринимать в этой связи».

Будут ли предъявлены Москве 
прямые обвинения и, главное, будут 
ли из-за этого введены новые санк-
ции (о том, какими они могут быть, 

подробнее см. „Ъ“ от 3 сентября), ста-
нет ясно позднее. Канцлер ФРГ Анге-
ла Меркель подтвердила, что даль-
нейшие действия Берлина зависят 
от шагов России. В схожем ключе вы-
сказался и пресс-секретарь Европей-
ской комиссии Питер Стано. «Ненор-
мально, недопустимо, когда кто-то 
подвергается попытке убийства бое-
вым химическим веществом, кото-
рое не должно быть легкодоступно 
ни в нашем, ни в российском обще-
стве»,— сказал он, добавив, что ЕС 
хотел бы видеть тщательное рассле-

дование, дающее ответ на все вопро-
сы. «Говорить о наказании при отсут-
ствии виновных сложно»,— резюми-
ровал он, отметив, однако, что рас-
следования убийств «видных крити-
ков Кремля» вроде Анны Политков-
ской, Сергея Магнитского и Бориса 
Немцова у России получились не 
слишком успешными.

Первое обсуждение ситуации во-
круг Алексея Навального на много-
сторонней площадке состоится уже 
в пятницу. Внеплановую встречу в 
штаб-квартире НАТО проведут по-

слы стран-членов альянса. На 9 сен-
тября запланировано заседание 
юридического комитета Парламент-
ской ассамблеи Совета Европы. На 
более высоком уровне ситуацию, ко-
торая грозит существенно ослож-
нить и без того непростые отноше-
ния Москвы и Запада, обсудят 24 сен-
тября на саммите ЕС. О желании под-
нять эту «необычайно важную тему» 
в четверг заявил президент Литвы 
Гитанас Науседа.

Алексей Наумов,  
Павел Тарасенко

Отролление «Новичком»
После выступления Ангелы Меркель накат на Россию не заставил долго ждать

Михаил Ефремов выступил  
перед посадкой   ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ВЦИОМ опубликовал результаты 
опросов в четырех регионах, где 
осенью выберут областные заксо-
брания. Лучшие показатели среди 
непарламентских партий социо-
логи сулят «Новым людям», кото-
рые и заказали это исследование. 
По словам источников „Ъ“, партия 
имеет поддержку в администра-
ции президента. Эксперты счита-
ют, что опрос говорит об удачных 
финансовых вливаниях партийцев 
в агитацию. В случае успеха на ре-
гиональных выборах «Новые лю-
ди» могут стать альтернативной 
по отношению к «Единой России» 
площадкой для выдвижения пров-
ластных кандидатов из общест-
венной и медиасреды.

В четверг ВЦИОМ опубликовал 
результаты предвыборного опроса, 
проведенного в Калужской, Ко-
стромской, Рязанской и Новосибир-
ской областях (там 13 сентября 
пройдут выборы в областные парла-
менты), а также в Томске, где будет 
избираться гордума. Заказчиком ис-
следования (проведено 30–31 авгу-
ста 2020 года методом телефонного 
интервью, по 600 респондентов в ка-
ждой из областей и 400 — в Томске, 
статистическая погрешность не бо-
лее 4% для областей и 6% для Томска) 
выступила партия «Новые люди», со-
зданная в марте текущего года осно-
вателем косметической компании 
«Фаберлик» Алексеем Нечаевым. 
Она же показала самый высокий ре-
зультат среди непарламентских пар-
тий, везде преодолев барьер в 5%.

Первые три места во всех регио-
нах уверенно заняли «Единая Рос-
сия», КПРФ и ЛДПР, но кое-где малые 
партии догоняют или даже опережа-
ют «Справедливую Россию». Так, в Ря-
зани справороссы (5%) уступают пар-
тии «За правду» (7%) и «Новым людям» 
(6%). В Костромской области СР, пар-
тия Алексея Нечаева и Партия пенси-
онеров набирают по 7%. В Томске за 
«Новых людей» готовы голосовать 
11% опрошенных, а за «Справедли-
вую Россию» — только 6%. А в Калуж-
ской и Новосибирской областях «Но-
вые люди» занимают четвертое место 
с результатом соответственно 8% и 7%.

В первой половине 2020 года в Рос-
сии появились четыре новые партии, 
которые собеседники „Ъ“ в админис-
трации президента называют «свои-
ми»: это «Новые люди», Партия пря-
мой демократии, «За правду» и «Зеле-
ная альтернатива». Для них эта кампа-
ния имеет особое значение: если их 
списки пройдут хотя бы в один реги-
ональный парламент, то эти партии 

смогут регистрировать своих канди-
датов в Госдуму 2021 года без сбора 
подписей. В противном случае для 
этого потребуется 200 тыс. автогра-
фов избирателей для выдвижения 
партсписков и подписи 3% от числа 
избирателей округа для кандидатов-
одномандатников.

Эксперты считают, что высокие 
показатели «Новых людей» обуслов-
лены успешной агитационной кам-
панией, но это не дает им гарантий 
хорошего результата ни на регио-
нальном, ни тем более на федераль-
ном уровне. «Приличные показате-
ли в опросах — это еще не прилич-
ные показатели на выборах. Пока 
можно говорить только об эффектив-
ной агиткампании партии. Это уже 
немало, но „Новые люди“ должны 
будут решить в ближайшее время 
еще одну, не менее сложную задачу: 
мобилизовать сторонников на голо-
сование»,— поясняет гендиректор 
ВЦИОМа Валерий Федоров.

Как полагает политолог Алек-
сандр Пожалов, пока можно говорить 
о том, что огромные вложения «Но-
вых людей» в кампанию по информи-
рованию и «зеленый свет» от Кремля 
действительно себя оправдывают в 
плане роста узнаваемости. По мне-
нию эксперта, Кремль ищет дополни-
тельную площадку для выдвижения 
провластных кандидатов из общест-
венной и медиасреды на думских вы-
борах, и желающим занять эту нишу 
надо показать историю успеха на ре-
гиональных выборах.

Директор по политическому ана-
лизу ИНСОМАР Виктор Потуремский 
оценивает проект «Новые люди» как 
состоявшийся, но не считает правиль-
ным экстраполировать результаты 
опроса на думскую кампанию, где 
партии уже нужна идеология и объяс-
нение того, чем она отличается от дру-
гих проектов. Пока же, по мнению 
эксперта, эта партия эксплуатируют 
запрос на обновление. «Надо заме-
тить, что кампания „Новых людей“ 
строится скорее не в логике полити-
ческого маркетинга, а в бизнесовой 
логике: тизеры, рекламный набор»,— 
добавляет господин Потуремский.

А вот политолог Дмитрий Ореш-
кин призывает не относиться к 
этим замерам серьезно. По его мне-
нию, с учетом целевой аудитории 
проекта он вряд ли будет иметь 
успех на думских выборах, «если, 
конечно, не будут вброшены серь-
езные деньги в раскрутку на феде-
ральных каналах».

Андрей Винокуров,  
Ксения Веретенникова

Опрос решен 
положительно
Заказанное «Новыми людьми» 
социологическое исследование 
принесло им лидерство  
среди малых партий
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего 
собрано свыше 14,908 млрд руб. В 2020 году (на 3 сентября) 
собрано 847 337 692 руб., помощь получили 708 детей. 
Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный лучник» 
за 2000 год, входит в реестр НКО — исполнителей общественно 
полезных услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: 
Русфонд — на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — 
на «Академию донорства костного мозга» плюс гранты мэра 
Москвы на проект «Спаси жизнь — стань донором костного 
мозга» и Департамента труда и соцзащиты Москвы на проект 
«Столица близнецов». В 2020 году Русфонд получил грант Фонда 
Владимира Потанина, а также президентский грант на издание 
журнала Кровь5. Президент Русфонда Лев Амбиндер — лауреат 
Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Илья Соснов, 11 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 161 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 38 тыс. руб.

Илюша родился раньше срока, в тяжелом состоя
нии, с первых месяцев отставал в развитии, плохо 
держал голову, не переворачивался и ничего не ви
дел — у него обнаружили отслойку сетчатки. Сын пе
ренес три операции. Глаза сохранены, но они лишь 
реагируют на свет. Мы постоянно занимались реаби
литацией Илюши. Сын начал садиться, затем — ша
гать с поддержкой. Самым эффективным оказалось 
лечение в Институте медтехнологий (ИМТ). В резуль
тате Илья окреп, заговорил, начал активно разви
ваться. Помогите нам продолжить лечение в ИМТ! 
Марина Соснова, Ульяновская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Илья 
нуждается в очередной госпитализации для сни
жения тонуса мышц, развития речи, моторики, ко
ординации движений и равновесия».

Дарина Капустянова, 5 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами. 168 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 31 тыс. руб.

Когда дочка родилась, меня встревожила форма 
ее головы — вытянутая кверху и приплюснутая с вис
ков. Участковый врач заподозрил преждевременное 
сращение черепных костей и направил нас на обсле
дование в областную больницу. Там диагноз подтверди
ли, сказали, что это опасная патология, препятствую
щая росту и нормальному развитию мозга. Дарине 
провели срочную операцию по реконструкции чере
па, и теперь ей нужно носить ортопедический шлем. 
Операцию провели по госквоте, а шлемы мы сами 
должны оплатить, но их изготовление стоит дорого. 
 Помогите нам! Максим Капустянов, Белгородская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется послеоперационная коррекция при помощи 
краниальных (черепных) шлемовортезов. В резуль
тате ее голова приобретет правильную форму».

Егор Лемов, 5 лет, недостаточность 
биотинидазы — тяжелое наследственное 
заболевание, нарушение белкового обмена, 
требуется лекарство на год. 189 056 руб.
Внимание! Цена лекарства 315 056 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 26 тыс. руб.

В три месяца сын стал вялым, не мог сконцентри
ровать взгляд, у него была пониженная температура, 
случались судороги. Генетическое обследование выя
вило редкую болезнь — недостаток в организме био
тинидазы. Это тяжелое заболевание может вы звать 
самые серьезные осложнения, вплоть до комы. По
этому нужно постоянно принимать препарат, кото
рый восполняет дефицит биотинидазы. Запас лекар
ства, которое вы нам прислали в прошлом году, закан
чивается, а прерывать лечение нельзя. Пожалуйста, 
помогите нам! Елена Лемова, Ярославская область
Заведующая консультативно-диагностическим 
отделением Детской поликлиники №3 Елена 
Романычева (Ярославль): «По жизненным пока
заниям ребенку необходима постоянная терапия 
препаратом биотин производства Германии. Ле
карство не зарегистрировано в РФ, но разрешено 
к применению».

Ева Пичугина, 2 года, несовершенный остеогенез, 
требуется курсовое лечение. 210 320 руб.
Внимание! Цена лечения 544 320 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 300 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Пермь» соберут 34 тыс. руб.

В год Ева упала и сломала правое бедро. Малыш
ку загипсовали, а когда сняли гипс и стали делать 
массаж, это же бедро снова сломалось. Кость скрепи
ли спицей, но вскоре она сместилась. Спицу реши
ли удалить, но во время операции врачи увидели, 
что кость крошится, и заподозрили несовершенный 
остео генез. Переломы не прекращались, теперь доч
ка не может ходить, все больше лежит. Недавно не
ловко повернулась и сломала левое бедро. Нас готовы 
принять на лечение в московской клинике, но оно 
платное, стоит дорого, а я одна воспитываю двоих де
тей. Помогите нам! Татьяна Пичугина, Пермский край
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «Еве нужно срочно начинать лече
ние препаратом памидронат и реабилитационные 
занятия. Надеемся, что девочка снова будет ходить».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Юле одиннадцать лет, она живет 
в селе Орехово Омской области. 
Весной девочка перенесла транс-
плантацию почки. Донором стала 
ее мама, а читатели Русфонда по-
могли купить дорогие лекарства, 
необходимые для приживления пе-
ресаженного органа. Теперь, чтобы 
сохранить почку, Юле нужно уста-
новить нейростимулятор мочево-
го пузыря. Такое устройство  стоит 
 огромных денег. У семьи их нет, 
в омском минздраве девочке по-
мочь отказались. Поэтому снова 
очень нужна наша помощь.

Для Юли это лето не прошло впу
стую: она научилась кататься на двух
колесном велосипеде. «Подумаешь!» — 
скажете вы. А вот и нет! Когда Юля 
только появилась на свет, врачи преду
предили маму, что девочка, возможно, 
вообще никогда не сможет ходить.

Юля родилась с тяжелым пороком 
развития — Spina bifida, спинномозго
вой грыжей. В месяц перенесла опера
цию по ее иссечению. А в полгода уже 
сидела, в год и семь месяцев пошла.

— Это просто чудо, что дочка с та
ким тяжелым диагнозом развивает
ся по возрасту! — радуется Алена, ма
ма Юли.— Она и говорить стала рано, 
и читать, любит стихи, много знает на
изусть. Еще обожает рисовать, в основ
ном пейзажи: домик, дерево, качели.

Вся история Юли похожа на такие вот 
качели: вверх — счастье, надежда, а по
том вниз — обострение болезни, боль, 
страх. В месяц у девочки начались про
блемы с мочеполовой системой и ки
шечником — все это осложнения после 
иссечения спинномозговой грыжи. Вра
чи выявили уменьшение размера почек, 
нейрогенную слабость мочевого пузыря, 
уровень креатинина был повышен. Ле
чили антибиотиками, назначали диету, 
ставили катетер для отвода мочи, но со
стояние Юли улучшалось ненадолго.

В пять лет случилось обострение: 
резко поднялся уровень креатинина, 
сильно отекли ноги и живот.

— С тех пор мы чуть ли не посели
лись в нашей омской больнице,— гово
рит Алена.— Дочке проводили перито

неальный диализ — искусственное 
очищение крови от токсинов. Это помо
гало поддерживать состояние, но врачи 
сразу предупредили, что в конце кон
цов потребуется пересадка почки.

Следующий кризис произошел осе
нью прошлого года. Почки стали отка
зывать, уровень креатинина поднял
ся до критических значений, начались 
сильные отеки. Перитонеальный диа
лиз уже не помогал, пришлось прово
дить гемодиализ — аппаратную очист
ку крови. Врачи назначили срочную 
трансплантацию почки.

Донором для Юли решила стать мама, 
перед самым Новым годом девочку го
спитализировали в московский Нацио
нальный медицинский исследователь
ский центр (НМИЦ) здоровья детей. Од
нако снова проблема: у Юли и у мамы 
разные группы крови, по этому для того, 
чтобы донорская поч ка прижилась, нуж
ны были очень дорогие лекарства. Таких 
денег у семьи не было. И тогда на помощь 
Юле пришли читатели Русфонда — собра
ли необходимую сумму. Трансплантация 
состоялась в марте, все прошло успешно. 
Уже в первые сутки после операции уро
вень креатинина нормализовался.

— Сейчас пересаженная почка ра
ботает как надо, Юля стала активной, 
улучшился аппетит,— говорит Але
на.— Дочка очень хочет учиться — она 

у нас на домашнем обучении и сильно 
переживает, что изза операции про
пустила целый год. Уже все учебники 
просмотрела, особенно по литерату
ре — там же ее любимые стихи.

Все бы хорошо, вот только наладить 
самостоятельное мочеиспускание 
у Юли после операции так и не удалось: 
мочевой пузырь не опорожняется пол
ностью. Изза этого может начаться вос
паление — и тогда девочка потеряет пе
ресаженную почку. Чтобы этого не слу
чилось, Юле нужно имплантировать 
нейростимулятор — это устройство по
зволяет контролировать работу мышц 
тазового дна и мочевого пузыря.

Но стоит такой аппарат очень доро
го. Юлина мама обратилась в Минздрав 
Омской области с просьбой приобрести 
нейростимулятор для дочери, но ей от
казали. Теперь вся надежда только на чи
тателей Русфонда. Один раз вы уже по
могли спасти Юлю. Давайте теперь по
можем ей сохранить донорскую почку 
и жить полноценной, активной жизнью. 
Пусть качели снова летят вверх.

Оксана Пашина,  
Омская область

Пусть качели летят вверх
Юлю Андрюнас спасет  
имплантация нейростимулятора

Из свежей почты

Почта за неделю 28.08.20–3.09.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 95 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 74
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Ю Л И  А Н Д Р Ю Н А С  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 3 8  5 4 8  Р У Б .

Заведующий отделением заместительной почечной терапии НМИЦ здоровья детей 
Андрей Рыбалко (Москва): «Почка функционирует, но наладить самостоятельное мочеиспуска-
ние не удалось. Варианты консервативной терапии исчерпаны и показали свою неэффективность. 
Юле по жизненным показаниям необходима имплантация системы сакральной стимуляции Interstim 
(Medtronic). Сакральная стимуляция Interstim (Medtronic) применяется у взрослых пациентов по ана-
логичным показаниям и позволяет повысить качество жизни. Консилиум врачей решил, что таким 
образом мы сможем помочь и Юле».

Стоимость нейростимулятора 1 469 548 руб. Компания, пожелавшая остаться неназванной, 
внесла 700 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 31 тыс. руб. Не хватает 738 548 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Юлю Андрюнас, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Юли — Алены Сергеевны Ткаченко. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

28 августа на rusfond.ru,  
в „Ъ“ и в эфире ГТРК  «Тула» 
мы рассказали историю 
одиннадцатилетнего Ва-
дика Филюкова из Туль-
ской области («Золотой 
мальчик», Светлана Ивано-
ва). У Вадика Spina  bifida — 
врожденный порок разви-
тия спинного мозга. Две 
сложные операции поза-

ди, но остаются проблемы с ходьбой, мотори-
кой, работой внутренних органов. Есть риск тя-
желых неврологических осложнений — вплоть 
до паралича. Вадику требуется комплексное 
обследование и наблюдение команды спе-
циалистов, которые совместно разработают 
план лечения. Рады сообщить: вся необходи-
мая сумма (1 008 000 руб.) собрана. Родите-
ли Вадика  благодарят всех за помощь. Примите 
и  нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 28 августа 22 640 читателей rusfond.ru, „Ъ“, 
телезрителей ГТРК «Тула», «Лотос», «Алтай», «Ли
пецк», «Томск», а также 143 региональных СМИ — 
партнеров Русфонда исчерпывающе помогли 23 де
тям на 26 245 798 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Вадика Филюкова ждут 
в Москве в октябре

Наказательная медицина
Как «Полимедика» научилась лечить по ОМС дешевле  
и лучше государства и чем ей отплатил территориальный ФОМС

Петербургская компания «Медицинские инвестицион-
ные решения» (МИР) открывает в регионах страны по-
ликлиники, которые лечат только по ОМС, работают 
без очередей и при этом приносят прибыль. На приме-
ре поликлиники в Белгороде корреспондент Русфонда 
разобрался, в чем секрет компании и почему ТФОМС 
Белгородской области тормозит ее развитие.

На заднем плане — длинное серое строение с башней, быв
ший завод комбикормов. Прямо передо мной — здание с ко
лоннами и эркером, бывший дом культуры бывшего завода. 
Возле дома культуры — площадь с большой елкой посередине.

— Когда мы только открылись, очередь по утрам начи
налась от самой елки, — показывает рукой Лариса Горяино
ва, главный врач «Полимедики», въехавшей в ДК в 2017м. 
В Белго роде принято идти в поликлинику к открытию, а «По
лимедика» унаследовала клиентов обычной городской по
ликлиники №5, которую закрыли изза ветхости.

Частные клиники обычно сочетают работу по ОМС с ком
мерческими услугами. Но компания МИР решила занять
ся только ОМС и создавать обычные районные поликлини
ки — просто улучшенные. С Белгорода начали, потому что 
вроде как нашли взаимопонимание с властями.

— Мы арендовали на десять лет два этажа ДК пло щадью 
1 тыс. кв. м, в ремонт и оборудование вложили около 
100 млн руб.,— рассказывает операционный директор МИР 
Мария Макаренко.— И по соглашению с местной властью 
автоматически получили 28 тыс. жителей, ранее прикреп
ленных к 5й поликлинике.

«Полимедике» предстояло делать по крайней мере все то же, 
что и прежняя пятая, но под особо пристальным контролем 
территориального фонда ОМС (ТФОМС), на площади в не
сколько раз меньше и при этом возвращать инвестиции.

Непривычность начинается прямо у входа: поликлиника 
одновременно и взрослая, и детская. Детская половина спра

ва. Здесь уютно — на полу кресламешки, на дверях кабине
тов рожицы, огромный телевизор крутит мультики. В закутке 
медсестра сразу, без визита к врачу, дает справки для кружков 
и секций. Очередей нет — год ушел, чтобы приучить жителей 
приходить, а врачей принимать точно по записи.

Но главное ноухау — медсестры не сидят в кабинетах 
врачей во время приема, а справки и рецепты распечаты
ваются централизованно, в отдельном помещении. И мед
сестер тоже интенсифицировали: например, Галина Орел, 
в 5й поликлинике ставившая капельницы, здесь помимо 
этого успевает делать кардиограммы. Штат «Полимедики» — 
меньше сотни против 170 человек в пятой. 

В 2018 году оборот «Полимедики» составил 140 млн руб. 
Это позволило бы вернуть инвестиции за пять лет, говорит 
Макаренко. Тогда за одного прикрепленного жителя клини
ка получала 244 руб. в месяц. Но в 2019 году платеж снизили 
до 202 руб., а в 2020м — до 178 руб. Ставки за прикрепленно
го жителя у медицинских учреждений разные, у «Полимеди
ки» она теперь самая низкая в городе. 

— Много средств уходит на госпрограммы в здравоохра
нении, объемов на всех не хватает,— объяснил ситуацию 
Русфонду замдиректора территориального ФОМС Михаил 
Осмоловский. 

Горяинова видит дело проще: 
— Белгород спасает умирающие учреждения, а на нас 

экономит.
Получается, что принцип партнерства государства с част

ником — чем лучше ты работаешь, тем меньше в следующем 
году получишь.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент Русфонда

весь сюжет 
rusfond.ru/issues

Саботаж
Министерство 
здравоохранения  
против народа и президента

На прошедшей неделе пришла прекрасная но-
вость: Русфонд выиграл президентский грант 
на строительство Национального регистра до-
норов костного мозга (Национального РДКМ). 
Огромная сумма! Фонд президентских  грантов 
выделяет 70 млн руб., чтобы Национальный 
РДКМ мог покупать реагенты для типирования 
потенциальных доноров. Теперь стараниями 
Русфонда в течение года 20 тыс. человек всту-
пят в регистр и готовы будут поделиться свои-
ми стволовыми клетками с больными, нуждаю-
щимися в трансплантации. Но вот беда: в то же 
самое время половина трансплантационных 
центров России отказываются пользоваться 
услугами Национального РДКМ, предоставля-
емыми совершенно бесплатно. И в то же самое 
время без всякого объяснения причин Мин-
здрав вносит в правительство проект закона, 
по которому строить регистры доноров костно-
го мозга разрешено будет только государствен-
ным учреждениям, но не НКО.

В практике Фонда президентских грантов сумма 
70 млн руб. не то чтобы беспрецедентная, но редкая. 
Редко кому дают такие большие деньги. Президент
ские эксперты, следовательно, оценивают строи
тельство Национального регистра доноров костно
го мозга как дело важное и нужное.

Получив 70 млн от государства, мы, однако, не бу
дем сидеть сложа руки. Это очень ощутимая по
мощь, но по условиям гранта плюс к 70 млн руб., по
лученным от государства, Русфонд должен в буду
щем году привлечь еще более 120 млн руб. и 20 тыс. 
человек, которые согласятся пройти обследование 
и войти в регистр — то есть заявить о своей готов
ности стать донорами костного мозга, если в одном 
из трансплантационных центров страны появится 
пациент, с которым потенциальный донор совпадет 
генетически.

Это огромная работа, но мы не сомневаемся, 
что, даже несмотря на пандемию, справимся с ней, 
как справлялись в прошлом году и в позапрош
лом. Мы умеем привлекать благотворительные по
жертвования и рекрутировать потенциальных до
норов костного мозга, иначе за два предыдущих 
года Нацио нальный регистр не вырос бы почти 
до 40 тыс. человек и не стал бы вторым по величине 
в России. Тут мы в успехе не сомневаемся.

Мы сомневаемся в другом. Сомневаемся в том, 
что Национальный РДКМ, строящийся на народные 
деньги и деньги президентского гранта, будет в до
статочной мере востребован.

По причинам, которых никто не объясняет, 
 половина государственных трансплантационных 
центров услугами Национального РДКМ не пользу
ются. Одни уважаемые медицинские учреждения, 
такие как, например, Центр имени Дмитрия Рога
чева в Москве или Алмазовский центр в Петербур
ге, Национальным регистром пользуются, находят 
в нем доноров для своих пациентов и делают успеш
ные трансплантации. Но другие, не менее уважае
мые медицинские учреждения, такие как, напри
мер, Центр имени Раисы Горбачевой в Петербурге 
или НМИЦ гематологии в Москве, существование 
Нацио нального регистра игнорируют, не поискав 
в его базе, говорят своим пациентам, что донора 
им в России не нашлось,— и пациенты вынуждены 
из своих денег или из денег благотворителей опла
чивать поиск донора за границей. Как же так? Тыся
чи людей собрали сотни миллионов рублей. Десят
ки тысяч вступили в регистр. 70 млн руб. выделил 
Фонд президентских грантов. Но половина россий
ских трансплантационных клиник регистра просто 
не замечают, обрекая своих пациентов на разори
тельные траты, ибо поиск донора за границей сто
ит 1,5 млн руб.

Более того, Минздрав подготовил проект зако
на, по которому регистры доноров разрешено бу
дет строить только государственным медицинским 
учреждениям. Русфонд неоднократно возражал, 
предлагал поправки, убеждал, что во всем мире 
строительством донорских регистров наиболее эф
фективно занимаются именно некоммерческие ор
ганизации. Но наших доводов не услышали. Может 
быть, теперь услышат?

У Юли может начаться 
воспаление —  
и тогда девочка потеряет  
пересаженную почку   
ФОТО АЛЕКСЕЯ МАЛЬГАВКО

Валерий 
Панюшкин, 
ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР 
РУСФОНДА

Н
А

Д
Е

Ж
Д

А
 ХР

А
М

О
В

А



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23465,53 (+218,38)
РТС 1223,21 (–11,61)
FTSE 100 5850,86 (–90,09)

DAX 30* 13057,77 (–185,66)
DJIA* 28410,31 (–690,19)
NASDAQ Composite* 11469,481 (–586,962)

*На 19:52.    По данным агентства Reuters. 
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● 40,99тыс. пунктов ● 28,383

 Индексы ведущих фондовых бирж на 3.09.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 4.09.20
Австралийский доллар 55,1671
Английский фунт 100,3347
Белорусский рубль 14,1305
Датская крона* 11,9903

Доллар США 75,4680
Евро 89,1353
Индийская рупия** 10,2709
Казахский тенге** 17,9284

Канадский доллар 57,6972
Китайский юань* 11,0401
Норвежская крона* 84,9827
СДР 106,9570

Сингапурский доллар 55,3244
Новая турецкая лира 10,1691
Украинская гривна* 27,2817
Шведская крона* 86,3804

Швейцарский франк 82,7500
Японская иена** 71,0421
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Это лето заставило многих путешест-
венников поневоле протестировать 
внутренний туризм. Несмотря на по-
стоянные жалобы в социальных се-
тях на переполненные пляжи, же-
лающих поехать в Крым или Крас-
нодарский край меньше не станови-
лось, а в Карелии появлялись проб-
ки из машин с московскими номера-
ми. «Сейчас мне кажется, что вся стра-
на стала „направлением“ — больше 
некуда, а взаперти не сидится. Ве-
зде, куда можно доехать на машине, 
есть тот турист, которого еще год на-
зад там просто быть не могло»,— го-
ворил в июле отраслевому изданию 
CRE вице-президент InterContinental 
Hotels Group Арон Либинсон.

Но уже сейчас можно уверенно 
констатировать, что отдыхать толь-
ко внутри страны россияне устали. 
Даже прозвучавшее во вторник одно-
стороннее заявление греческих вла-
стей о готовности еженедельно при-
нимать в стране 500 человек из РФ, 
по оценкам «Туту.ру», спровоцирова-
ло шестикратный рост поисковых за-

просов на перелет в страну относи-
тельно конца августа. Взрывной эф-
фект обеспечили и новости о частич-
ном восстановлении авиасообщения 
с ОАЭ, Египтом и Мальдивами: мно-
гократный рост числа запросов на на-
правления системы бронирования 
туров зарегистрировали буквально 
за несколько часов.

Опыт неорганического роста спро-
са на отдых внутри страны у России 
уже есть. Летом 2014 года его обеспе-
чили референдум о вхождении Кры-
ма в состав России и последовавшее 
падение рубля, а летом 2016 года — 
ограничения на прямое авиасообще-
ние с Турцией. В последний раз, по 
воспоминаниям гендиректора туро-
ператора «Дельфин» Сергея Ромаш-
кина, оборот его компании вырос 
на 40%, но уже летом 2017 года биз-
нес потерял половину этого объема. 
Этим летом, по его оценкам, привык-
шие отдыхать за рубежом россияне 
увеличили поток на отечественных 
курортах примерно на треть. 

Убедить этих туристов отдохнуть в 
России в следующем году вряд ли по-
лучится, они слишком часто остава-
лись разочарованы сервисом и цена-
ми. Участники рынка обычно объяс-
няют негативные отзывы кризисом 
ожиданий: большинство недоволь-
ных отпуском внутри страны ранее 
отдыхали за рубежом и представля-
ли себе российские реалии иначе. 
Спорить с этим тезисом сложно, даже 
разница в качестве курортных от-
елей одной ценовой категории и схо-
жей «звездности» на черноморских 
курортах России может удивить. А 
сократившийся из-за COVID-19 се-
зон, нехватка персонала и лавиноо-
бразный спрос в июле вряд ли помо-
гли худшим из них поработать над 
ошибками. Оценить степень удов-
летворенности россиян поездками 
по стране можно будет уже в этом ме-
сяце, когда традиционно начинают 
планировать зимние праздники. По 
словам участников рынка, продажи 
носят единичный характер, видимо, 
туристы надеются на новогодние ка-
никулы за рубежом.

Убедить туристов  
отдохнуть в России 
в следующем году 
вряд ли получится: 
их слишком часто 
расстраивали  
сервис и цены

в отдых на родных курортах  
изучает корреспондент  
отдела потребительского рынка 

Александра 
Мерцалова

Как выяснил „Ъ“, банки начи-
нают борьбу за новый тип зар-
платных клиентов — самоза-
нятых сотрудников крупных 
компаний. В частности, в по-
следнее время состоялся ряд 
масштабных сделок с курьер-
скими службами — например, 
между «Сбермаркетом» и Тинь-
кофф-банком, а также Delivery 
Club и банком «Веста». Компа-
нии переводят сотрудников 
в статус замозанятых с помо-
щью банков, которые помога-
ют в оформлении и получают 
комиссионные доходы за об-
служивание.

Как рассказали участники бан-
ковского рынка, Тинькофф-банк 
начал обслуживать часть курье-
ров «Сбермаркета» (сервис по до-
ставке продуктов на дом, совмест-
ное предприятие Сбербанка и Mail.
ru Group). В «Сбермаркете» и Тинь-
кофф-банке эту информацию не 
прокомментировали, но и не опро-
вергли. В сервисе лишь указали, 
что «для регистрации в качестве 
самозанятых курьеры и эксперты 
по закупкам» сами выбирают и ис-
пользуют различные банковские 
сервисы. Однако источники „Ъ“ в 
банках утверждают, что решение 
почти всегда остается за работода-
телем, а не за самозанятым.

Кроме того, курьеров Delivery 
Club (СП Сбербанка и Mail.ru 
Group) стал обслуживать банк «Ве-
ста». В «Весте» и Delivery Club под-
твердили факт сотрудничества. Ра-
боту с самозанятыми в банке счи-
тают перспективной и «наблюда-
ют постоянный прирост клиен-

тов», отметил председатель правле-
ния «Весты» Виктор Жидков. Банк 
не раскрыл данные по числу таких 
клиентов, однако на своей страни-

це в Facebook в середине августа го-
сподин Жидков отмечал, что в бан-
ке обслуживаются 10 тыс. клиен-
тов. Эта цифра удвоилась в рекорд-

но короткий срок с 5 тыс. по состоя-
нию на конец июня. По оценке топ-
менеджера, банк к концу года мо-
жет увеличить количество самоза-
нятых до 20 тыс. человек.

По данным ФНС, на 28 августа 
2020 года количество самозанятых 
граждан превысило 1 млн человек. 
Законодательство не ограничива-
ет способы получения денежных 
средств от осуществления деятель-
ности самозанятыми гражданами, 
а также не регламентирует поря-
док открытия расчетных счетов на-
логоплательщиками НПД, поясни-
ли в ФНС. В целом информацион-
ный обмен с ФНС в отношении са-
мозанятых осуществляют 16 бан-
ков. В Сбербанке сейчас обслужи-
вается более 160 тыс. самозанятых, 
в Тинькофф-банке — более 100 тыс. 
человек. Другие игроки не раскры-
вают цифр.

С введением режима самоизо-
ляции в конце марта в России про-
изошел всплеск спроса на доставку. 
Вместе с тем участники рынка пред-
почитали работать с курьерами по 
определенной схеме — их офор-
мляли не в штат, а как самозанятых.

В результате между банками 
фактически развернулась борь-
ба за новый тип зарплатных кли-
ентов. «Когда мы увидели, что сег-
мент самозанятых активно пользу-
ется „Qiwi Кошельком“, мы начали 
кастомизировать этот продукт под 
запрос пользователей»,— поясня-
ют в группе.

Самозанятые приносят банкам 
доход в основном от обслуживания 
счета. К тому же для их модели пове-
дения свойственно регулярное сня-

тие наличных, а это «предмет боль-
шего интереса со стороны регулято-
ра», хотя за такие операции банки 
берут повышенные комиссионные, 
поясняет собеседник „Ъ“. Впоследст-
вии банки могут работать с самоза-
нятыми и как с заемщиками, пред-
лагая им кредитные продукты, го-
ворит представитель крупного бан-
ка. Основной риск в том, что мало га-
рантий сохранения постоянной за-
нятости и дохода, добавляет он.

Банки считают направление 
перспективным и разрабатыва-
ют новые продукты для самозаня-
тых и их работодателей. В группе 
Qiwi говорят, что рост конкурен-
ции пока наблюдается прежде все-
го среди «нишевых игроков». 

Однако крупные банки также за-
интересованы в подобных серви-
сах. По словам представителя Сбер-
банка, привлечение в качестве со-
трудников самозанятых позволяет 
существенно снизить налоговую и 
административную нагрузку, что в 
период кризиса для малого бизне-
са особенно важно. Самозанятым 
требуется определенный набор 
банковских продуктов и сопрово-
ждающих сервисов — от сервиса 
быстрых выплат до получения пра-
ктических знаний в области нало-
гов, законодательства, регулирова-
ния рынка, на котором они работа-
ют, отмечают в ПСБ. Опорный банк 
ОПК также планирует запуск це-
левого продукта для самозанятых, 
который позволит им регистриро-
ваться в этом статусе, формировать 
чеки, выпускать виртуальную кар-
ту, платить налоги.

Ольга Шерункова

СМП-банк подтягивают к снарядам
Экс-владелец сети Vitawin может ответить по долгам компании

В конфликт вокруг банкротящейся 
сети магазинов спортивного питания 
Vitawin втягивают бывшего владельца 
компании — СМП-банк Аркадия и Бо-
риса Ротенбергов. Один из кредиторов 
сети подал в арбитражный суд заявле-
ние о привлечении СМП-банка к субси-
диарной ответственности. Этому мо-
жет помешать попытка должника за-
ключить мировое соглашение.

Поставщик и кредитор ООО «Доктор 
спорт» (управляло сетью магазинов спор-
тивного питания Vitawin) ООО «Крафтберг» 
обратилось в арбитражный суд Москвы с за-
явлением о привлечении экс-владельца «До-
ктор спорт» СМП-банка к субсидиарной от-
ветственности. Копия документа от 3 сентя-
бря есть у „Ъ“. К ответственности также пред-
лагается привлечь Владимира Бакастова, ко-
торый был гендиректором «Доктор спорт» в 
2016–2017 годах.

Vitawin некогда был одним из самых за-
метных игроков на российском рынке спор-
тивного питания: в 2015 году в сеть входило 

около 60 магазинов в Москве и Санкт-Петер-
бурге. Но бизнес столкнулся со сложностя-
ми: часть товара оказалась под запретом из-
за продуктового эмбарго, а девальвация ру-
бля привела к росту закупочных цен. СМП-
банк Аркадия и Бориса Ротенбергов (Forbes 
оценивает их состояние в $2,8 и $1,2 млрд со-
ответственно) владел «Доктор спорт» в 2013–
2018 годах. В сентябре 2018 года учредите-
лем компании стала Яна Иванцова, а в мае 
2019 года в отношении «Доктор спорт» была 
введена процедура наблюдения. 

Как сказано в заявлении «Крафтберга», 
СМП-банк не только выступал владельцем 
«Доктор спорт», но и контролировал сдел-
ки компании, в том числе с аффилирован-
ными лицами, которые могли совершаться 
для причинения вреда кредиторам. Кроме 
того, банк и Владимир Бакастов были обяза-
ны подать заявление о банкротстве «Доктор 
спорт» еще в 2018 году, поскольку компания 
закончила 2016 год с чистым убытком без 
учета кредитных средств в 235,2 млн руб., а 
2017 год — в 179,9 млн руб., отмечается в за-

явлении. Общий долг «Доктор спорт» сегод-
ня — 148 млн руб. «Крафтберг» просит опре-
делить сумму субсидиарной ответственно-
сти СМП-банка после оспаривания сделок и 
продажи имущества. Связаться с Владими-
ром Бакастовым и Яной Иванцовой не уда-
лось, в СМП-банке в четверг комментарий 
не предоставили.

Партнер коллегии адвокатов Pen & Paper 
Валерий Зинченко говорит, что заявление 
о субсидиарной ответственности выглядит 
«вполне убедительным». Как указывается, 
СМП-банк и гендиректор в течение длитель-
ного времени не могли не знать, что компа-
ния является банкротом, но при этом про-
должали совершать и одобрять сделки, кото-
рые, как полагает заявитель, были направ-
лены на вывод активов, рассуждает юрист.

Тем временем в конце июля на собрании 
кредиторов «Доктор спорт» было представле-
но мировое соглашение, по которому компа-
ния планирует погасить долг с дисконтом в 
70% и с рассрочкой в три года. Копия согла-
шения также есть у „Ъ“. Для исполнения ус-

ловий документа «Доктор спорт» планиру-
ет создать совместное предприятие с «лиде-
ром рынка по оптовым поставкам и дистри-
буции». Название партнера не раскрывает-
ся, но называется его доля рынка в 20% и вы-
ручка в 2019 году свыше 1,6 млрд руб. Под это 
описание подходит поставщик спортивного 
питания и БАДов Sport Express. Там на вопро-
сы „Ъ“ не ответили. Рассмотрение мирового 
соглашения в суде назначено на 7 сентября. 
Если документ утвердят, СМП-банк будет не-
возможно привлечь к субсидиарной ответст-
венности, пока соглашение исполняется, го-
ворит директор Центра развития коллектор-
ства Дмитрий Жданухин.

В любом случае, предупреждает господин 
Зинченко, само привлечение к субсидиар-
ной ответственности автоматически не оз-
начает погашение долга, процесс может за-
тянуться. Но, добавляет юрист, мотивировка 
судебного акта может создать риск привлече-
ния к уголовной ответственности, что дает 
дополнительный инструмент в переговорах.

Алексей Полухин

Доступный интернет завесят рекламой
Власти думают над компенсациями для операторов

Государство может пойти навстречу 
операторам, которые просят компен-
сировать им затраты на бесплатный 
доступ к социально значимым сайтам, 
оцениваемые примерно в 200 млн руб. 
за три месяца. В качестве способа ком-
пенсации правительство предлагает 
размещать на бесплатных сайтах ре-
кламу и баннеры для перехода на плат-
ные ресурсы, но операторам такой  
вариант кажется неэффективным. 
Они просят у властей налоговый вы-
чет на закупки оборудования для по-
вышения мощности сетей.

Российский союз промышленников 
и предпринимателей (РСПП) направил в 
Минкомсвязь методику расчета недополу-
ченной выручки операторов связи от обес-
печения бесплатного доступа к социально 
значимым сайтам в проекте «Доступный 
интернет», следует из письма (есть у „Ъ“) 
президента РСПП Александра Шохина за-
мминистра связи Олегу Иванову от 2 сен-
тября. Это сделано для определения меха-
низмов компенсации операторам потерь 
от этого проекта, указано в письме. Ранее 

господин Иванов в письме господину Шо-
хину от 13 августа (копия есть у „Ъ“) сооб-
щил, что Минкомсвязь вместе с Минфином 
изучает возможности компенсаций опера-
торам и исключения риска дополнительно-
го налогообложения для них при оказании 
бесплатного доступа к значимым сайтам. 

В Минкомсвязи переписку с РСПП остави-
ли без комментариев, добавив, что затраты 
операторов минимизируются за счет сниже-
ния доли тяжелого контента, для чего были 
созданы специальные облегченные версии 
сайтов без видео. В Минфине сообщили, что 
к ним расчеты и предложения Минкомсвязи 
пока не поступали.

О том, что правительство не исключает 
возмещения затрат операторов за участие в 
проекте «Доступный интернет», 1 сентября 
заявил журналистам вице-премьер Дмит-
рий Чернышенко. По его словам, возможно, 
операторам разрешат размещать на бесплат-
ных сайтах рекламу и специальные страни-
цы, которые бы перенаправляли пользова-
телей с бесплатного интернета на платный.

Это не единственный сценарий, который 
сейчас рассматривается, утверждают два 

источника „Ъ“ в операторах связи. По их сло-
вам, на одном из совещаний в Минкомсвя-
зи обсуждался вариант предоставить опера-
торам в качестве компенсации налоговые 
вычеты с закупок оборудования для модер-
низации и расширения емкости сетей. При 
этом операторы, по словам одного из собе-
седников, предлагали не ограничивать сум-
мы и объемы закупаемого оборудования. 

В эксперименте «Доступный интернет», 
который проходит по поручению президен-
та от 15 января и стартовал с 1 апреля, уча-
ствуют провайдеры домашнего интернета 
«Ростелеком», «ЭР-Телеком», МТС, NetByNet 
(«дочка» «МегаФона») «Вымпелком», а так-
же в отдельных регионах виртуальный мо-
бильный оператор «СберМобайл», работа-
ющий на сети Tele2. Недополученную вы-
ручку только фиксированных операторов 
за три месяца эксперимента в комиссии по 
связи и IT РСПП оценили в 191,6–220,2 млн 
руб. в зависимости от скорости доступа (см. 
„Ъ“ от 2 июля). В РСПП предупреждали, что 
при оказании бесплатного доступа к соци-
ально значимым ресурсам операторы по-
мимо основных расходов могут столкнуть-

ся еще и с дополнительным налогообложе-
нием (см. „Ъ“ от 13 апреля).

«Вымпелком» готов обсуждать различные 
варианты и подходы компенсации, главное, 
чтобы они были разнозначны расходам на 
проект, а порядок их расчета и получения 
был простым, заявил „Ъ“ представитель опе-
ратора. Он напомнил, что, по мнению ком-
пании, под понятие социально значимых 
сайтов могут подпадать только государствен-
ные сервисы, такие как сайт госуслуг. В «Ме-
гаФоне» и «ЭР-Телекоме» отказались от ком-
ментариев, в МТС и «Ростелекоме» не отве-
тили на запросы.

«Важно, что Минкомсвязь осознает ри-
ски операторов от проекта, поэтому мы го-
товы продолжать совместную работу по 
определению оптимальной модели его ис-
полнения»,— отметила руководитель рабо-
чей группы РСПП по проекту «Доступный 
интернет» Ирина Левова. Она напомнила, 
что РСПП предлагает законодательно за-
крепить за операторами возможность взи-
мать с граждан плату за доступ к сети связи 
в рамках проекта.

Юлия Тишина
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Банкиры посчитали курьеров
Обслуживание самозанятых оказалось выгодным бизнесом
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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На текущей неделе цены 
на нефть вышли из узкого 
 коридора, в котором находи-
лись большую часть лета. Коти-
ровки Brent на спот-рынке опу-
стились до уровня $41 за бар-
рель — минимального значе-
ния с 25 июня. Снижение цен 
на нефть произошло на фоне 
 роста курса доллара и беспокой-
ства относительно способности 
Ирака выполнить взятые обяза-
тельства в рамках сделки ОПЕК+. 
Впрочем, долгосрочного сниже-
ния котировок участники рын-
ка не ждут: на фоне быстрорас-
тущего спроса и ограничений 
на добычу цены могут превы-
сить уровень $50 за баррель 
уже в  следующем году.

По данным агентства Reuters, 
в четверг, 3 сентября, стоимость севе-
роморской нефти Brent на спот-рын-
ке опускалась до уровня $41 за бар-
рель — минимума с 25 июня. Это бо-
лее чем на 8% ниже уровней закры-
тия среды. Стоимость российской 
Urals опускалась на 7,5%, до $42,23 
за баррель (на 0,5% ниже средней ве-
личины, заложенной в бюджет). Ко-
тировки ноябрьского контракта на 
нефть Brent снижались до $43,2 за 
баррель. В результате цены на евро-
пейские сорта нефти вышли из ко-
ридора, в котором находились по-
следние два месяца.

За последние четыре месяца сто-
имость европейских сортов нефти 
выросла в два-три раза и вернулась 
к значениям, предшествовавшим 
обвалу в начале марта (см. «Ъ-Он-
лайн» от 9 марта). «Нефть подорожа-

ла слишком сильно и слишком бы-
стро»,— считает старший аналитик 
BCS Global Markets Рональд Смит.

Поводом для довольно резкой 
коррекции стало укрепление дол-
лара, произошедшее в последние 
дни. По данным агентства Reuters, 
в четверг индекс DXY (курс долла-
ра относительно шести ведущих ва-

лют) поднимался до отметки 93,07 
пункта, что на 1,4% выше локально-
го минимума, установленного во 
вторник. «После публикации пози-
тивных данных EIA (за неделю за-
пасы нефти в США упали на 9,3 млн 
баррелей.— „Ъ“) котировки Brent на 
короткое время выросли на $0,4 за 
баррель, но затем продолжили сни-
жаться на фоне укрепления доллара. 
Статистика по запасам была силь-
но искажена последствиями урага-
на Лаура, и инвесторы скептически 
отнеслись к ее валидности»,— от-
мечает стратег Сбербанка по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
 Михаил Шейбе.

Дополнительное давление на ры-
нок нефти оказали сообщения о том, 
что Ирак может запросить о двухме-
сячной отсрочке для дополнитель-
ных ограничений на добычу неф-
ти в рамках сделки ОПЕК+. Об этом 
в среду сообщила газета al-Sabah со 
ссылкой на заявление министра 
нефти страны Ихсана Абдель-Джаб-
бара. Ирак на протяжении мая, ию-
ня и июля не смог достичь своих 
обязательств по сокращению добы-
чи, поэтому должен был дополни-
тельно сократить ее в августе и сен-
тябре. «Это значит, что Ирак не смо-
жет сократить нефтедобычу так быс-
тро, как обещал»,— отмечает госпо-
дин Шейбе. В ночь на четверг Ми-
нистерство нефти страны опровер-

гло сообщение газеты, однако беспо-
койство на рынке сохранилось.

В ближайшие дни важное значе-
ние для рынка нефти будут иметь ма-
кроэкономические данные из США, 
от которых будет зависеть динамика 
курса доллара. «Недавняя коррекция 
цен на нефть не является началом 
понижательного тренда и открыва-
ет хорошую возможность для поку-
пок с учетом прогнозов благоприят-
ной конъюнктуры рынка»,— отмеча-
ет Михаил Шейбе.

Первая фаза восстановления цен 
на нефть заключалась в ослаблении 
страхов и улучшении настроения, 
вторая будет связана с устранением 
избытка предложения и нормали-
зацией рыночных условий, считает 
главный макроэкономист Julius Baer 
Норберт Рюкер. «V-образное восста-
новление экономики и, в частности, 
рост популярности автомобильно-
го транспорта способствуют быстро-
му восстановлению спроса на нефть. 
Воздушные перевозки, вероятно, бу-
дут страдать дольше, хотя активность 
внутренних рейсов возросла, осо-
бенно в Азии»,— отмечает господин 
Рюкер. Тем не менее, по его оценке, 
в этом году спрос на нефть вернется 
к 95% докризисного уровня. По мне-
нию Рональда Смита, к следующему 
лету цены могут вырасти выше уров-
ня $50 за баррель.

Виталий Гайдаев

Доллар продавил бочку
Цена барреля обвалилась на росте курса американской валюты

Как выяснил „Ъ“, бизнесу вновь 
удалось отложить введение меха-
низма дифференциации тарифа 
Федеральной сетевой компании 
(ФСК), который вдвое повысит 
цену на передачу электроэнергии 
для крупной промышленности. 
После массовых жалоб отрасле-
вых ассоциаций правительство 
поручило Минэкономики про-
должить анализ инициативы. 
«Россети», главный сторонник из-
менения, все еще рассчитывают 
на введение механизма в 2021 го-
ду. Однако юристы предупрежда-
ют, что сдвиг как минимум до се-
редины 2021 года неизбежен.

Регуляторы энергорынка должны 
будут заново оценить влияние диффе-
ренциации тарифа ФСК (входит в «Рос-
сети», управляет магистральными сетя-
ми) на экономику РФ. По указанию ви-
це-премьера Юрия Борисова прави-
тельство вернуло расчеты Минэконо-
мики на доработку и поручило мини-
стерству совместно с ФАС, Минэнерго, 
Минпромторгом, Минстроем и отра-
слевыми бизнес-ассоциациями про-
должить анализ (документ от 1 сентя-
бря есть у „Ъ“). В поручении отмечается, 
что участники рабочей группы долж-
ны представить в правительство согла-
сованные предложения с соответству-
ющими обоснованиями, однако срок 
выполнения этой задачи не указан.

В Минэнерго подтвердили „Ъ“ полу-
чение нового поручения. Там по-преж-
нему предлагают повышать тариф ФСК 
поэтапно в течение трех лет, ожидая 
снижения единых тарифов в распреде-
лительных сетях в среднем на 4,5%. В 
Минстрое сообщили, что позицию 
сформируют по итогам представлен-
ных расчетов. В Минэкономики, Мин-
промторге, ФАС и аппарате Юрия Бо-
рисова не ответили на запрос „Ъ“.

• Минэнерго внесло законопроект 
о механизме дифференциации тарифа 
ФСК еще в 2019 году. Он предполагает 
более равномерное распределение пере-
крестного субсидирования (доплаты 
бизнеса за сниженные тарифы населе-
ния) в сетях между разными катего-
риями потребителей. Тариф ФСК 
для крупной промышленности будет 
постепенно расти, а для малого бизне-
са на распредсетях — снижаться.
Дискуссия в правительстве вокруг 

механизма дифференциации тарифа 
ФСК ведется несколько лет. В январе 
текущего года правкомиссия по зако-
нопроектной деятельности одобрила 
законопроект Минэнерго. Однако по-
сле смены правительства вопрос при-
шлось обсуждать заново. Новый вице-
премьер Юрий Борисов поручил Мин-

экономики с регуляторами и бизнес-
сообществами оценить последствия 
от сетевой реформы. Минэкономики 
пришло к выводу, что тариф ФСК нуж-
но повышать в течение пяти лет (см. „Ъ“ 
от 18 июля). В результате нагрузка на 
потребителей ФСК вырастет на 42 млрд 
руб. в год, конечные тарифы для круп-
ного бизнеса увеличатся в среднем на 
9,2%, а для потребителей распредели-
тельного сетевого комплекса они сни-
зятся на 1,7%. Польза для малого и сред-
него бизнеса будет больше, чем поте-
ри крупных потребителей, уверены в 
министерстве. Доклад был рассмотрен 
на совещании главы аппарата прави-
тельства Дмитрия Григоренко, иници-
атива в целом была одобрена (см. „Ъ“ 
от 21 июля). Однако промышленность 
начала массово слать в правительство 
письма с жесткой критикой расчетов 
Минэкономики, в том числе указывая 
и на фактические ошибки в оценках.

В «Россетях» сообщили „Ъ“, что рас-
считывают на введение механизма в 
2021 году. Там подчеркнули, что в реги-
ональных тарифах на текущий год 
объем перекрестного субсидирования 
учтен в размере 236,8 млрд руб. «Пере-
распределение части его объема (по-
рядка 17%) на прямых потребителей 
ФСК восстановит социальную спра-
ведливость в отношении всех потре-
бителей электрической энергии»,— 
отмечают в холдинге.

Единственный выход — отменить 
инициативу, настаивают клиенты 
ФСК. «От нее целесообразно отказаться 
совсем, поскольку никаких задач, кро-
ме пополнения выручки сетевой моно-
полии, она не решает, ведет к новому 
витку роста перекрестного субсидиро-
вания, двух-трехкратным ростом маги-
стрального сетевого тарифа бьет по 
промышленности, а затем — по цепоч-
ке поставок — по среднему и малому 
бизнесу и по людям через рост цен на 
товары и услуги»,— заявил „Ъ“ Василий 
Киселев, директор «Сообщества потре-
бителей энергии» (объединяет круп-
ных потребителей электроэнергии).

Запустить механизм дифференциа-
ции с 2021 года будет трудно: дополни-
тельный анализ последствий может за-
тянуть принятие федерального закона 
до конца года, полагает руководитель 
практики по проектам в энергетике 
юрфирмы Vegas Lex Евгений Родин. 
Поскольку процесс расчета и установ-
ления тарифов на 2021 год начинается 
уже через месяц, единственная воз-
можность регуляторов — ускоренно 
принять решение до лета 2021 года и 
повысить тарифы на второе полугодие, 
говорит юрист.

Полина Смертина

Правительство 
затягивает сети
Решение о повышении тарифа ФСК 
вновь отложено

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Объединенное кредитное бюро 
(ОКБ), которым на 50% владеет 
Сбербанк, решило активно раз-
вивать сотрудничество с игрока-
ми микрофинансового рынка 
(МФО). В планах бюро через год 
работать уже с половиной микро-
финансистов. По оценкам экс-
пертов, у ОКБ есть все шансы на 
успех, поскольку это бюро имеет 
преимущество — уникальные 
данные рынка розничного кре-
дитования Сбербанка, но эти из-
менения приведут к монополи-
зации рынка, считают они.

О том, что Объединенное кредит-
ное бюро начало активно привлекать 
для сотрудничества микрофинанси-
стов, рассказали „Ъ“ участники рынка. 
«Сотрудники бюро проводят перего-
воры с компаниями, предлагая им вы-
годные условия,— говорит один из со-
беседников „Ъ“.— В том числе бюро 
планирует проводить переговоры и с 
компаниями, которые сейчас сотруд-
ничают с другими БКИ». Сейчас ОКБ 
имеет преимущество перед другими 
бюро в том, что располагает данными 
Сбербанка (доля рынка розничного 
кредитования — более 35% рынка), 
при этом на рынке данных о займах 
его доля невелика — по оценкам экс-
пертов, не более 20%.

В ОКБ подтверждают, что первона-
чально были ориентированы на рабо-
ту с крупными кредитными организа-
циями, однако сейчас «готовы прило-
жить максимум усилий… чтобы как 
можно шире охватить все сегменты 
рынка, важное место на котором зани-

мают некредитные финансовые орга-
низации». «Преимущественно это 
МФО и потребительские кооперати-
вы, операторы инвестиционных плат-
форм, лизинговые компании, ломбар-
ды,— говорит глава бюро Артур Алек-
сандрович.— Мы предложим новым 
клиентам выгодные условия сотруд-
ничества и перспективные сервисы. В 
итоге в выигрыше окажутся все: бюро 

получит новый импульс для стратеги-
ческого развития, кредиторы смогут 
улучшить свои бизнес-процессы, в 
том числе связанные с оценкой ри-
ска». В ОКБ считают реалистичным ох-
ватить за год около половины микро-
финансового рынка и утроить долю 
доходов от него — 10% в выручке.

Согласно закону «О кредитных исто-
риях», передавать данные в БКИ обяза-
ны банки, МФО и потребительские ко-
оперативы, остальные участники фи-
нансового рынка делают это в добро-
вольном порядке. По данным ЦБ, в 
госреестре МФО на 2 сентября состояло 

более 1,58 тыс. компаний, КПК и СКПК 
по состоянию на 28 августа насчитыва-
лось 2 тыс. Таким образом, сотрудни-
чать хотя бы с одним бюро должны 
чуть меньше 3,6 тыс. организаций. По 
оценке участников рынка, на услуги 
БКИ микрокредиторы в зависимости 
от размера и активности сотрудничест-
ва в среднем ежемесячно тратят от 
30 тыс. руб. до 1 млн руб. Но на данный 
момент далеко не все микрофинанси-
сты соблюдают требование о передаче 
данных в БКИ. В ЦБ на запрос „Ъ“ сооб-
щили, что если компании не передают 
данные в БКИ, то «Банк России направ-
ляет им предписание, также нарушите-
ли могут быть привлечены к админис-
тративной ответственности». Однако 
назвать долю компаний, не работаю-
щих ни с одним БКИ, там отказались.

В двух других бюро из тройки круп-
нейших — НБКИ и «Эквифакс» — обес-
покоенности по поводу активизации 
ОКБ на рынке микрофинансистов не 
высказывают. «Мы приветствуем вы-
ход на рынок услуг БКИ для МФО ново-
го игрока, обычно такие действия 
приводят к расширению рынка, что 
выгодно всем: и поставщикам, и по-
требителям услуг и сервисов»,— зая-
вил гендиректор «Эквифакс» Олег Ла-
гуткин. В НБКИ отметили, что не обсу-
ждают действия конкурентов, доба-
вив, что сотрудничество, по сути, со 
всем микрофинансовым сектором 
всегда было и остается их отличитель-
ной особенностью.

Эксперты полагают, что у ОКБ есть 
все шансы переманить значительную 
часть микрофинансистов у конкурен-

тов, однако оптимизма по этому пово-
ду не испытывают. По словам предсе-
дателя совета СРО «МиР» Эльмана Мех-
тиева, только крупные микрофинан-
систы могут позволить себе работать 

больше чем с одним БКИ. «Среди МФО 
таких игроков не более 20%»,— добав-
ляет он. Ценовая конкуренция всегда 
дает сначала результат, но потом мо-
жет привести не только к монополиза-

ции рынка, но и к снижению качества 
предлагаемых услуг, что в итоге ска-
жется на рынке негативно, заключает 
господин Мехтиев.

Светлана Самусева

Сбербанк соберет микроистории
Его кредитное бюро будет сотрудничать с МФО

Как писал „Ъ“ 30 июля, для постав-
ки техники регионы будут выбирать 
лизингодателя на конкурсе, а в горо-
дах с низкой инвестпривлекательно-
стью понадобится «гарантирующий 
лизингодатель» (в их качестве рассма-
тривались ВЭБ.РФ и Государственная 
транспортная лизинговая компания, 
ГТЛК). Он сможет предлагать льгот-
ные условия благодаря взносу в капи-
тал, который в текущей версии про-
граммы составит 81 млрд руб.

«ВТБ Лизинг» совместно со Сбер-
банком и Газпромбанком предста-
вил Минтрансу предложения по ме-
ханизму снижения ставки по лизин-
гу для финансово неблагополучных 
регионов, сообщил „Ъ“ гендиректор 
лизингодателя Дмитрий Ивантер. 
Речь идет об отказе от взносов в ка-
питал ГТЛК и ограничении взносов 
в капитал ВЭБ.РФ только случаями 
предоставления гарантий по дого-
ворам с дотационными регионами.

При этом сама ставка по лизин-
гу у гарантирующих лизингодате-

лей впервые появилась в докумен-
тах: у ВЭБа и ГТЛК она должна быть 
на уровне 8%, у остальных — ниже. 
В Минтрансе говорят, что это лишь 
пример ее уровня и в целом размер 
гарантированной ставки в проекте 
программы не фиксировался. Дмит-
рий Ивантер полагает, что 8% сейчас 
достаточно высокая ставка. Причем, 
по его словам, в городах, где при за-
купке транспорта используется мо-
нополия ГТЛК по получению фе-
деральной субсидии 60% на стои-
мость автобуса, ставка на оставши-
еся 40% финансирования от самой 
ГТЛК для регионов существенно вы-
ше 8%, а если бы субсидия предо-
ставлялась любой лизинговой ком-
пании, то ставка была бы значитель-
но ниже за счет конкуренции. Источ-
ник „Ъ“ говорит, что высокая ставка 
связана с тем, что финансирование 
под часть сделок в начале года при-
влекалось до снижения ключевой 
ставки. Данных по экономике всего 
проекта банки и лизинговые компа-
нии до сих пор не получили, говорит 
 господин Ивантер.

Списка городов, которые могли 
бы получить модернизацию транс-
портных систем, до сих пор нет, как 
и фиксированных правил их отбора. 
В Минтрансе говорят, что основные 
критерии отбора — наличие утвер-
жденных документов транспортно-
го планирования и достижение це-
левых значений дорожного нацпро-
екта за последние два года. Срок по-
дачи заявок от регионов — с февраля 
2021 года по февраль 2023 года.

О сроках принятия программы в 
министерствах и ВЭБе также не го-
ворят. В Минтрансе отмечают, что 
она находится на стадии доработ-
ки, в ВЭБ.РФ уточняют, что програм-
ма была разработана при участии го-
скорпорации по поручению прези-
дента, на этапе согласования в нее 
могут вноситься изменения. В ГТЛК 
не комментируют проект. В Мин-
фине „Ъ“ сказали, что заключитель-
ные параметры по всем програм-
мам будут отражены в проекте бюд-
жета на ближайшую трехлетку, кото-
рый в сентябре планируется внести 
в  правительство.

Глава «Союза пассажиров» Ки-
рилл Янков отмечает, что всего в 
РФ городов с трамваями и троллей-
бусами как раз около ста, но неоче-
видно, что отобраны будут именно 
они, например в крупной Тюмени 
нет такого транспорта. Там, где бу-
дет стимулироваться покупка авто-
бусного подвижного состава, нуж-
но смотреть и на другие виды тран-
спорта, полагает эксперт, при нали-
чии развитой сети, которая соответ-
ствует актуальному пассажиропото-
ку, можно рассмотреть троллейбусы 
и трамваи. Трамваи, которые в СССР 
закладывали как транспорт между 
жилыми районами и предприятия-
ми, в отдельных городах, например 
в Старом Осколе, до сих выполняют 
эту функцию, где-то нужно создавать 
новые линии или продлять старые, 
как в Ярославле, где маршрут был со-
кращен и теперь не доходит до цен-
тра. Кроме того, в ряде городов акту-
ально и развитие водного транспор-
та, как, например, в Самаре, где нет 
моста через Волгу.

Ольга Никитина

За проезд просят передать

В Новой Англии  
самые высокие издержки  

на энергетику в США.  
А знаете, где вы покупаете 

ваши энергоносители?  
В России

Дональд Трамп,
президент США, 29 августа

Ц И Т А Т А

13 БКИ 
работает в России,  
согласно реестру ЦБ  
на 28 августа,  
но на долю тройки  
крупнейших приходится 
более 95% рынка
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«Дорожная карта» по развитию в России кванто-
вых коммуникаций, которое курирует ОАО РЖД, 
принята в урезанном на 2,7 млрд руб. виде. Од-
ним из направлений для секвестра стали расхо-
ды на привлечение в страну иностранных специ-
алистов. Разработчики документа также не стали 
закладываться на доходы от экспорта решений 
на основе технологии. Геополитическая обста-
новка не позволяет ждать широкого рынка сбы-
та, согласны эксперты.

Правкомиссия по цифровому развитию утвердила 
разработанную ОАО РЖД «дорожную карту» по разви-
тию квантовых коммуникаций в секвестрированном 
виде, следует из протокола по итогам заседания комис-
сии 27 августа (копия есть у „Ъ“). Согласно утвержден-
ному варианту, на реализацию проекта потребуется 
16,7 млрд руб. до 2024 года (10,2 млрд руб. из бюджета 
и 6,5 млрд руб.— из внебюджетных средств, в том числе 
ОАО РЖД). Это примерно на 2,7 млрд руб. меньше, чем 
в варианте, рассматривавшемся до пандемии.

Основное сокращение пришлось на направление со-
здания магистральных квантовых сетей — с 14,4 млрд 
руб. до 12,8 млрд руб. Кроме того, например, решено 
резко сократить бюджет на привлечение иностранных 
специалистов для разработки квантовых сетей — 
со 130 млн руб. до 20 млн руб. При этом разработчики 
«дорожной карты» не стали закладывать в нее выручку 
от экспорта продуктов квантовых технологий: если 
в одной из предыдущих версий на это приходилось око-
ло 5 млрд руб. продаж, то в утвержденном документе та-
кого пункта нет.

«Дорожная карта» по квантовым коммуникациям — 
второй утвержденный документ по теме в рамках феде-
рального проекта «Цифровые технологии», подтвердил 
„Ъ“ заместитель главы Минкомсвязи Максим Паршин, 
указав, что ранее была одобрена «дорожная карта» «Роса-
тома» по квантовым вычислениям.

Проект «Квантовые коммуникации» предполагает два 
направления. Первое — создание интернета вещей на ба-

зе квантовых вычислений. Это позволит, например, без-
опасно управлять беспилотными поездами. Второе — 
внедрение магистральных квантовых сетей для безопас-
ной передачи данных. Технология предполагает кванто-
вое распределение ключей шифрования при передаче 
данных по волоконно-оптической связи.

Одним из первых пилотных проектов станет строи-
тельство магистральной квантовой сети Москва—Санкт-
Петербург протяженностью около 800 км, сообщили 
в РЖД. Там рассчитывают на коммерциализацию серви-
сов квантовой связи и криптографии не только на рос-
сийском, но и на зарубежных рынках.

Отказ от внесения в «дорожную карту» экспортных 
показателей может быть вызван тем, что экосистема 
квантовой коммуникации еще только формируется, по-
лагает директор технологической практики KPMG в Рос-
сии и СНГ Сергей Вихарев, однако в принципе можно 
было бы рассчитывать на продажи по крайней мере в ге-
ополитически лояльных странах. В России потенциаль-
ные потребители продуктов технологии — это в первую 
очередь госорганы и банки, так как у частного бизнеса 
доверие к использованию магистральной квантовой се-
ти будет ниже, считает он. Партнер и руководитель на-
правления по работе с операторами связи Deloitte в СНГ 
Антон Шульга более скептичен, отмечая, что геополити-
ческий расклад сейчас не позволяет надеяться на то, что 
у России купят новые технологии стратегической для 
страны ценности, даже если будет что продавать.

Руководитель группы квантовых информационных 
технологий Российского квантового центра и основатель 
проекта QAPP Алексей Федоров при этом предостерегает 
от полного отказа от работы с иностранными специали-
стами, так как это грозит замедлением научного развития 
и отставанием в разработке. Однако осторожный подход 
к привлечению зарубежных экспертов может быть оправ-
дан, отмечает он, так как сфера квантовых коммуника-
ций должна вписываться в существующие стандарты ин-
формационной безопасности.

Юлия Степанова, Никита Королев

Кванты вписались 
в геополитику
«Дорожная карта» по развитию технологии секвестрирована
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Закрытый завод Efes в Бирюле-
во может купить британский 
оператор центров обработки 
данных (ЦОД) IXcellerate, одним 
из инвесторов которого высту-
пает фонд Goldman Sachs. Стои-
мость сделки оценивается 
в 3 млрд руб. Рынок коммерче-
ских ЦОДов растет на 10–15% 
в год, а пандемия COVID-19 при-
вела к дополнительному спросу 
на дата-центры.

Бывший московский пивоварен-
ный завод Efes (сегодня — AB InBev 
Efes) в Западном Бирюлево может 
быть продан британскому оператору 
дата-центров IXcellerate, рассказали 
„Ъ“ два собеседника на рынке недви-
жимости. По их словам, консультан-
том сделки выступает Knight Frank. 
В Knight Frank и AB InBev Efes отказа-
лись от комментариев, в IXcellerate 
на вопросы не ответили. В конце ию-
ля газета «Ведомости» сообщила, что 
завод может купить группа «Плат-
форма», созданная акционером 
ГК ПИК Сергеем Гордеевым и его 
партнером Дмитрием Родиным. 
Предполагалась, что новые инвесто-
ры переделают здание под город-
ские склады. Но, по данным источ-
ников „Ъ“, «Платформа» от сделки от-
казалась.

Сделка с IXcellerate, впрочем, по-
ка тоже не закрыта, уточнил один 
из собеседников „Ъ“. По его словам, 
компания может заплатить за завод 
около 3 млрд руб., тогда как перво-
начально продавец запрашивал 
2,4 млрд. Член совета директоров 

JLL Микаэл Казарян оценивает стои-
мость 1 кв. м здания в 40–60 тыс. 
руб., то есть сумма сделки может 
быть 2,7–2,9 млрд руб.

В целом участок завода занимает 
более 13 га, а площадь расположен-
ных там строений — 70 тыс. кв. м. 
Производство пива на предприятии 
было остановлено с 2014 года, струк-
туры AB InBev Efes искали на пло-
щадку покупателей последние два 
года, говорит один из источников 
„Ъ“. Но, по его словам, многие отка-
зались из-за «юридических нюан-
сов»: имущество завода остается 
на балансе ликвидированной после 
объединения Efes с AB InBev компа-
нии АО «Пивоварня Москва-Эфес».

Адвокат «МЭФ-PKF» Павел Желно-
вод предупреждает, если имущество 
осталось на балансе ликвидирован-
ной компании, есть риск, что сделку 
признают недействительной. 
По Гражданскому кодексу, в течение 
пяти лет после ликвидации бизнеса 
собственники могут оспорить про-
дажу «забытого» имущества и потре-
бовать распределить его между 
прежними владельцами. «Вообще, 
оставленная на балансе недвижи-
мость — крайняя редкость: при за-
крытии такие активы распределя-
ются в первую очередь»,— удивлен 
господин Желновод.

По оценке CBRE, если сделка за-
кроется, IXcellerate сможет разме-
стить на заводе от 12 тыс. до 15 тыс. 
серверных стоек, для обеспечения 
работы которых необходимо увели-
чить электрические мощности 

до 100 MBт. Минимальные затраты 
только на получение дополнитель-
ных мощностей в компании оцени-
вают в 1,5 млрд руб.

Микаэл Казарян отмечает, что 
часть площадей завода находится 
в аренде у компании «Деловые ли-
нии», которая занимает около 
20 тыс. кв. м. По его словам, дата-
центр IXcellerate может занять еще 
35 тыс. кв. м. Поскольку инфра-
структура и расположение завода 
в индустриальной зоне, в достаточ-
ном удалении от воды и жилых мас-
сивов подходит для дата-центра, 
то после редевелопмента объект бу-
дет интересен крупным технологи-
ческим компаниям, и площадка бу-
дет постепенно заполняться новы-
ми резидентами, рассуждает кон-
сультант.

По оценкам JLL, рынок коммерче-
ских ЦОДов растет на 10–15% в год. 
В условиях пандемии COVID-19 все 
больше компаний стараются уси-
лить свою IT-инфраструктуру, поэто-
му спрос на услуги дата-центров 
в Москве превышает текущее пред-
ложение, добавляет господин Каза-
рян. IXcellerate, по собственным 
данным, входит в тройку крупней-
ших коммерческих операторов ЦОД 
в России. Сегодня компания управ-
ляет в Москве двумя дата-центрами. 
В 2019 году IXcellerate сообщила 
о намерении в течение четырех лет 
вложить около $230 млн в строи-
тельство еще двух объектов в Москве 
и Подмосковье.

Елизавета Макарова

Дата-центры идут к пиву
IXcellerate может приобрести бывший завод Efes

Крупнейший производитель 
индейки в России — ГК «Дама-
те», которая также выпускает 
молочные продукты и реализу-
ет проекты на рынке мяса утки 
и баранины,— задумался о про-
ведении IPO. Размещение мо-
жет пройти на Московской бир-
же в 2022 году. Чтобы стать при-
влекательной для портфельных 
инвесторов, бизнес компании, 
оценивающийся в 30 млрд руб., 
должен вырасти в два раза, го-
ворят аналитики.

О том, что крупнейший россий-
ский производитель индейки ГК «Да-
мате» Наума Бабаева и Рашида Хай-
рова «серьезно» прорабатывает воз-
можность проведения IPO, „Ъ“ рас-
сказал источник в инвестиционных 
кругах. По его словам, группа не спе-
шит с размещением и рассматрива-
ет его на горизонте двух лет. В «Дама-
те» обсуждали возможность проведе-
ния IPO, подтверждает один из кон-
сультантов по M&A. Говорить о кон-
кретных параметрах пока рано, в ка-
честве одной из площадок рассма-
тривалась Московская биржа, добав-
ляет он. В «Дамате» от комментариев 
отказались.

По данным Agrifood Strategies, 
в 2019 году «Дамате» выпустила 
131 тыс. тонн индейки, заняв 45,47% 
российского рынка в натуральном 
выражении. Кроме того, группа за-
нимается молочным бизнесом, раз-
вивает проекты по производству ба-
ранины и мяса утки. Портфель брен-
дов включает «Индилайт», «Молком», 
BazarCo. Выручка в 2019 году выро-
сла на 48,8%, до 26,3 млрд руб. Чистая 
прибыль увеличилась в 2,5 раза, 
до 1,49 млрд руб.

По подсчетам старшего аналитика 
Газпромбанка Марата Ибрагимова, 

при заявленной выручке и прибыли 
«Дамате» EBITDA группы может быть 
4–5 млрд руб. Исходя из коэффициен-
та 6 EBITDA, стоимость бизнеса мож-
но оценить до 30 млрд руб. за выче-
том чистого долга — для полноценно-
го IPO это слишком небольшая капи-
тализация, отмечает он. По словам 
аналитика, неким минимальным 

уровнем можно считать IPO «Детского 
мира» в 2017 году: компания тогда бы-
ла оценена примерно в 63 млрд руб.

Хотя, рассуждает господин Ибра-
гимов, «Дамате» находится в расту-
щей фазе, и по итогам следующих 
двух лет оборот группы может суще-
ственно вырасти. Кроме того, поло-
жительно на результатах скажется 
и специализация на индейке, где 
рентабельность больше, а потенци-
ал роста выше, чем в птице и свини-
не. «Это должно сделать компанию 
более привлекательной для пор-
тфельных инвесторов»,— указыва-
ет аналитик. Партнер отдела сопро-
вождения сделок PwC в России Оль-
га Майданик говорит, что в послед-

ние несколько лет выход россий-
ских компаний, в том числе агро-
холдингов, на фондовые рынки — 
большая редкость. Хотя в этом году 
прошло IPO группы «Дон-агро» (вхо-
дит в холдинг Prodalliance ltd. быв-
шего топ-менеджера группы МДМ 
Евгения Туголукова) на Сингапур-
ской бирже, напоминает она. Зани-
мающееся растениеводством и мо-
лочным бизнесом «Дон-агро» смо-
гло привлечь в ходе IPO $3,6 млн, 
а капитализация в первый день тор-
гов была $25,9 млн. 

Как отмечает госпожа Майданик, 
кроме основных целей в виде при-
влечения капитала и ликвидности 
акционерам, компании могут рас-
сматривать листинг как возмож-
ность для поиска международных 
партнеров, в том числе для реализа-
ции экспортных поставок. По ее сло-
вам, уже около пяти игроков сектора 
АПК высказывали свои намерения 
относительно публичных размеще-
ний в ближайшие несколько лет. Но, 
как показывает практика, волатиль-
ность рынков влияет на сроки, и ре-
шения нередко пересматриваются, 
признает Ольга Майданик. 

В АФК «Система» Владимира Евту-
шенкова также заявляли о возмож-
ном IPO своего агрохолдинга «Степь» 
(занимается растениеводством, садо-
водством, овощеводством и молоч-
ным животноводством). В АФК гово-
рят, что рассматривают вывод ряда 
непубличных активов на биржу как 
стратегическую цель, но говорить 
о конкретных сроках преждевре-
менно. Ситуация на российском 
фондовом рынке остается довольно 
неспокойной, но через два года мо-
жет стабилизироваться, отмечает 
Марат Ибрагимов.

Анатолий Костырев

Индейку растят на биржу
ГК «Дамате» может провести IPO через два года

Я всегда в позитиве: 
у меня в душе позитив, 

на предприятии позитив
Наум Бабаев,

совладелец «Дамате», в интервью газете 
«Ведомости», 2017 год

Ц И Т А Т А

Если раньше флагманские моде-
ли смартфонов могли стоить 
49,99 тыс. руб. и чуть ниже, то рез-
кий рост курса доллара просто пере-
вел их в категорию выше 50 тыс. 
руб., указывает директор департа-
мента «Мобильные средства связи 
и умный дом» компании «Марвел-
Дистрибуция» Павел Вьюков. Но в 
то же время у людей скопились 
деньги, поскольку многие не поеха-
ли в отпуск за границу, что также 
подтверждается превышением 
спроса над предложением на авто-
рынке и рынке недвижимости, по-
лагает он. Большое количество лю-
дей, по мнению господина Вьюко-
ва, потратили их на дорогие смарт-

фоны. Косвенно на продажах могли 
сказаться и социальные выплаты 
от государства, допускает он. О том, 
что, по оценкам ритейлеров, часть 
средств из выплаченных государст-
вом 548 млрд руб. на поддержку се-
мей с детьми россияне потратили 
на покупку новых смартфонов, „Ъ“ 
сообщал 7 июля.

За последние пять лет стоимость 
флагманских смартфонов и вовсе 
увеличилась практически вдвое, 
напоминает аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
Но при этом сейчас чем дороже те-
лефон, тем на более длительный 
срок он покупается, что и стало 
причиной роста популярности та-
ких устройств, уверен он. Таким 
образом, с учетом программ подпи-

сок и рассрочек на год и больше 
ежемесячная стоимость владения 
устройством для людей фактически 
не изменилась, если сравнивать 
с временами, когда смартфон ме-
нялся ежегодно, полагает господин 
Муртазин.

В «М.Видео-Эльдорадо» считают, 
что до конца 2020 года доля 
устройств из верхнего ценового диа-
пазона в продажах может вырасти 
еще больше за счет появления нови-
нок от ведущих брендов и снижения 
цен на флагманы прошлых лет, 
а также расширения модельного ря-
да смартфонов со складным экра-
ном. Как минимум сохранения спро-
са ожидают и другие опрошенные 
ритейлеры.

Юлия Тишина

Деньги вылетели в трубку
с1

По словам источников „Ъ“ в отрасли, можно было 
бы использовать в реверсном режиме пустующую нитку 
нефтепровода Полоцк—Андреаполь, перепрофилиро-
вав ее под дизтопливо. Затем, в зависимости от объемов, 
можно либо отдать под дизтопливо одну из ниток дейст-
вующего нефтепровода Андреаполь—Усть-Луга, либо, 
если объемы будут недостаточны, перегружать там то-
пливо на железную дорогу.

Однако в любом случае для создания новой инфра-
структуры нужна гарантия, что решение о перенаправ-
лении белорусских нефтепродуктов — долгосрочное. 
Один из собеседников „Ъ“ напоминает, что еще несколь-
ко месяцев назад власти Белоруссии прорабатывали де-
факто противоположный сценарий, который предпола-
гал сокращение закупок российской нефти и получение 
сырья через порты Прибалтики.

Железнодорожные перевозки доступны уже сейчас. 
С 2016 года у ОАО РЖД действует скидка в 50% на постав-
ку белорусских нефтепродуктов в российские порты Се-
веро-Запада. Она будет действовать до 2025 года. Однако 
скидка так и не принесла существенных дополнитель-
ных объемов, поскольку с учетом железнодорожного та-
рифа и стоимости перевалки белорусским грузоотпра-
вителям выходило дешевле продолжать использовать 
прибалтийские порты.

Сейчас перевалка светлых нефтепродуктов в Усть-Луге 
стоит 1,15 тыс. руб. за тонну, тогда как в Клайпеде — €5,7, 
то есть в 2,3 раза дешевле, говорит глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров. Таким образом, продолжает 
он, только на перевалке Белоруссия будет терять 600 руб. 
за тонну. В то же время свободные мощности в Усть-Луге 
есть и с учетом планируемого расширения порт уже в те-

чение 2021 года сможет перевалить до 3 млн тонн нефте-
продуктов из Белоруссии, заключает господин Бурми-
стров. В ОАО РЖД не предоставили комментарий.

Источники „Ъ“ в нефтяной отрасли пока считают 
идею перенаправления поставок в порты РФ исключи-
тельно политической: «У белорусских НПЗ есть фунда-
ментальная проблема — непрерывный до 2024 года рост 
стоимости российской нефти из-за налогового маневра. 
В результате маржа белорусской переработки и так со-
кратится, а теперь предлагается еще и увеличить стои-
мость логистики. Это возможно только в том случае, если 
Россия как-то это компенсирует».

В 2019 году российские власти предлагали Белорус-
сии в рамках концепции углубления интеграции перей-
ти на единую налоговую систему, что решило бы пробле-
му местной нефтепереработки — она, как и российские 
НПЗ, получила бы из бюджета обратный акциз на нефть.

Несмотря на отсутствие конкретики и массу спорных 
моментов, в российском правительстве в целом оценива-
ют переговоры в Минске как успешные. Что, впрочем, не-
удивительно: в текущей политической ситуации Алек-
сандр Лукашенко вряд ли мог бы занимать жесткую пози-
цию в переговорах. Ни одно заявление российской сторо-
ны по итогам переговоров не звучало как признак увели-
чения субсидирования отраслей белорусской экономики. 

Ряд источников „Ъ“ объясняют отсутствие деталей в пу-
бличных заявлениях тем, что договоренности решено по-
ка не разглашать: предполагается, что о них будет объяв-
лено только во время визита господина Лукашенко в Мо-
скву. Когда он состоится — точно неизвестно, пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий Песков дату не называ-
ет, неофициально собеседники „Ъ“ говорят о 14 сентября.

Юрий Барсуков, Наталья Скорлыгина,  
Дмитрий Бутрин

Александра Лукашенко  
берут на порт
с1
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тенденции / газ
Турецкий истек
Как и почему «Газпром» теряет один из крупнейших рынков

Мария Белова,
директор по исследованиям  
Vygon Consulting

Падение экспорта российского тру-
бопроводного газа в Турцию наблю-
дается с 2018 года. Помимо роста 
конкуренции с СПГ и трубопровод-
ным газом Азербайджана и Ирана 
это связано с общим снижением до-
ли газа в энергобалансе Турции (за 
последние десять лет —  с 31,7% до 
27%) в пользу ВИЭ (рост доли с 1% до 
6,3%). Долгосрочные прогнозы также 
не внушают оптимизма: потребле-
ние газа в Турции в 2030 году из-за 
роста доли ВИЭ и ввода в 2023 году 
атомной станции «Аккую», строя-
щейся «Росатомом», вырастет лишь 
до 50 млрд кубометров, что ниже 
исторического максимума 2017 года 
в 51,6 млрд кубометров.

Пик спроса на газ позади, и стра-
на продолжает начатую более чет-
верти века назад политику диверси-
фикации источников поставок: по-
мимо значительного увеличения 
импорта трубопроводного газа из 
Азербайджана в последние три года 
упор был сделан на сжиженный газ, 
за счет двух новых плавучих прием-
ных терминалов мощности по прие-
му СПГ выросли с 9 млн до 18,8 млн 
тонн. Ведутся работы по сооруже-
нию инфраструктуры для еще одно-
го плавучего терминала на северо-за-
паде страны мощностью 5,4 млн 
тонн, который будет подключен к 
действующей трубопроводной сис-
теме ITGI-TAP для дальнейших поста-
вок газа на Балканы и в Италию. Та-
ким образом, Турция удовлетворит 
еще и свои транзитные амбиции. 

В начале 2020 года, как только по-
купка спотовых партий СПГ стала су-
щественно выгоднее соглашений с 
нефтяной индексацией — а именно 
такими являются контракты «Газпро-
ма»,— загрузка СПГ-терминалов в 
Турции была увеличена до максиму-
ма (90% в первом полугодии). Экс-
порт «Газпрома» за этот же период со-
кратился на 42%, до антирекорда в 
4,7 млрд кубометров. Рекордным со 
знаком минус станет и весь 2020 год. 
Российские поставки газа в Турцию, 
по нашим оценкам, не превысят 
8 млрд кубометров, что будет озна-
чать 27-процентное исполнение 
контрактов, притом что в 2014 году 
фактический отбор российского газа 
турками составлял 91%! 

В конце 2021 года истекает кон-
тракт «Газпрома» с Botas и частными 
импортерами на поставку 8 млрд ку-
бометров, а в 2025 году — договор на 
ежегодную поставку 16 млрд кубоме-
тров российского газа по «Голубому 
потоку». И несмотря на то что Botas, в 
отличие, например, от польской го-
скомпании PGNIG, не кричит на ка-
ждом углу о том, что соглашение с 
«Газпромом» не будет продлено, сей-
час у Турции оснований для подоб-
ных заявлений даже больше, чем у 
Польши.

Подобные примеры потери рын-
ков уже существуют. Исповедуемая 
«Газпромом» в 2009–2011 годах поли-
тика удержания цен даже под ри-
ском снижения рыночной доли в Ев-
ропе и низкая договороспособность 
привели к тому, что ряд стран, преи-
мущественно Балтии и Центральной 
Европы, в 2013–2016 годах по исте-
чении долгосрочных контрактов ли-
бо не продлили их (Литва), либо под-
писали более короткие соглашения 
на меньшие объемы (Сербия, Венг-
рия, Латвия, Хорватия, Босния). При 
этом со своими западноевропейски-
ми покупателями «Газпром» вел дол-
гие переговоры и в итоге соглашался 
снизить take-or-pay и частично заме-
нить нефтяную индексацию на при-
вязку к газовым хабам. Это позволи-
ло компании сохранить основные 
рынки сбыта и адаптироваться к но-
вым маркетинговым реалиям.

Сегодняшние пожелания Botas — 
снижение take-or-pay и спотовая ин-
дексация — вполне соответствуют 
рыночным трендам. И лучше догова-
риваться уже сейчас, чем, как это у 
нас часто бывает, в последние 24 ча-
са. Иначе «Газпром» может столк-
нуться с вполне реальной перспек-
тивой осушения недавно построен-
ного «Турецкого потока».

«Газпром» может 
столкнуться с вполне 
реальной перспекти-
вой осушения  
недавно построенного 
«Турецкого потока»

«Газпром» быстрыми 
 темпами теряет рынок 
Турции, когда-то считав-
шийся одним из самых 
перспективных. В этом 
году экспорт российского 
газа в страну может 
упасть до 8–9 млрд кубо-
метров, чего не было с се-
редины 1990-х годов. Сни-
жение поставок стало ре-
зультатом как высоких 
цен «Газпрома», так и по-
литики Турции по заме-
щению российского газа 
после кризиса 2015 года. 
Сейчас под угрозой про-
дление контрактов на 
8 млрд кубометров, исте-
кающих в 2021 году — си-
туация на рынке позволя-
ет Турции не перезаклю-
чать их, что может оста-
вить недавно построен-
ный газопровод «Турец-
кий поток» полупустым.

Темпы падения экспорта 
российского газа, которые де-
монстрирует Турция в по-
следние 2,5 года, в новейшей 
истории показывали лишь 
две страны — Украина и Лит-
ва в 2014–2016 годах. Такая 
динамика выглядит еще бо-
лее парадоксально, если учи-
тывать, что менее года назад 
«Газпром» построил в Турцию 
новый газопровод «Турецкий 
поток» за €7 млрд. „Ъ“ разби-
рался в том, как Турция из са-
мого перспективного рынка 
«Газпрома» превратилась в 
проблемного клиента.

Несбывшиеся мечты
Черту под историей роста ев-
ропейского газового рынка в 
целом подвел еще кризис 
2008 года, за следующие де-
сять лет он сократился более 
чем на 11%. На этом фоне Тур-
ция была отрадой для «Газ-
прома» — с 2008 по 2014 год 
спрос на газ в стране вырос 
на 30%. С 2007 года Турция, 
обойдя Италию, стала вто-
рым покупателем россий-
ского газа после Германии. В 
2013 году глава «Газпрома» 
Алексей Миллер говорил, 
что «в ближайшей перспек-
тиве» Турция может стать 
крупнейшим зарубежным 
клиентом, и ждал роста по-
ставок на 20%. Тогда страна 
потребляла около 44 млрд 
кубометров в год, и почти 
60% давал «Газпром». Анали-
тики предрекали рост рынка 
до 60 млрд кубометров к 
2020 году.

С учетом этих радужных 
ожиданий Россия в конце 
2014 года решила отменить 
проект газопровода «Юж-
ный поток» через Черное мо-
ре в Болгарию и вместо этого 
проложить вдвое меньший 
«Турецкий поток». Предпола-
галось, что одна нитка газо-
провода будет снабжать Тур-
цию, по второй газ пойдет 
транзитом в юго-восточную 
Европу.

В таком случае «Газпром» 
мог полностью отказаться от 
транзита газа по южному 
маршруту через Украину. Хо-
тя Турция никогда не выгля-
дела идеальной транзитной 
страной, учитывая наличие 
как коммерческих, так и по-
литических разногласий (в 
том числе по Сирии и Кры-
му), они, считалось, уравно-
вешивались как раз ее зави-
симостью от поставок «Газ-
прома».

Однако затем реалии ту-
рецкого рынка резко изме-
нились. Фактически с 2014 
года спрос на газ в Турции пе-
рестал расти (если исклю-
чить всплеск 2017 года, свя-
занный с погодными факто-
рами) из-за замедления эко-
номики и девальвации ту-
рецкой лиры, что сделало 
покупку импортного газа за 
доллары крайне невыгод-
ной. В 2019 году потребле-
ние газа в Турции составило 
43,4 млрд кубометров — 
меньше, чем в 2013 году.

Отдельный удар именно 
по российскому газу в кон-
це 2015 года нанес полити-
ческий кризис, когда турец-
кими истребителями в Си-
рии был сбит российский 
бомбардировщик Су-24. Хо-
тя принятые Россией ответ-
ные меры подчеркнуто 
исключали какие-либо ог-
раничения на поставку 
энергоносителей, Анкара 
поставила цель полного за-
мещения российского газа. 
Спустя четыре года благода-

ря строительству двух но-
вых терминалов по приему 
СПГ и дополнительным по-
ставкам из Азербайджана 
эта задача оказалась очень 
близка к решению.

Сложный рынок
Против «Газпрома» сыграла и 
резкая перемена взглядов ту-
рецких властей на то, как 
должен развиваться вну-
тренний рынок страны. У 
Турции почти нет собствен-
ной добычи газа (в 2019 году 
она составила менее 0,5 мл-
рд кубометров), тарифы для 
потребителей регулируют-
ся, а импорт и транспорти-
ровку осуществляет госком-
пания Botas.

В 2010-е годы Анкара пла-
нировала либерализовать 
рынок по примеру Европы. В 
рамках этого процесса в 2009 
и 2012 годах контракты с «Газ-
промом» в целом на 10 млрд 
кубометров были переданы 
от Botas семи частным им-
портерам — Akfel, Avrasya, 
Bati Hatti, Bosphorus, Enerco, 
Kibar и Shell. «Газпром» даже 
купил контрольный пакет 
Bosphorus, а Газпромбанк во-
шел в капитал Avrasya и 
Enerco. Так же монополия 
действовала, например, в 
Германии, где скупала сбыто-
вые предприятия.

Однако, в отличие от Гер-
мании, либерализация рын-
ка Турции приостановилась. 
«Ножницы» между регулиру-
емыми внутренними тари-
фами и номинированными 
в долларах контрактами с 
«Газпромом», цены по кото-
рым зависят от стоимости 
нефти, сделали частных им-
портеров убыточными. Даже 
снижение цен на нефть в 
2014 году не могло компен-
сировать резкое ослабление 
лиры (она подешевела к дол-
лару в 3,5 раза за последние 
пять лет). В итоге «Газпром» 
был вынужден давать част-
никам скидку к цене для 
Botas. Это породило серию 
ежегодных пересмотров це-
ны и создало двойственную 
ситуацию для «Газпрома», ко-
торому приходилось умень-
шать рентабельность экс-
портного бизнеса ради под-
держания своих компаний в 
Турции.

Промежуточную точку в 
истории поставила попытка 
военного переворота в Тур-
ции в 2016 году, одним из по-
следствий которого стала де-
факто национализация 
Akfel, Enerco и Avrasya. В ито-
ге Газпромбанк продал свои 
доли в 2017 году, а в 2018 году 
«Газпром» вышел и из 
Bosphorus. После этого моно-
полия уже не слишком охот-
но уступала частникам по це-
не. Это породило серию раз-

бирательств в Стокгольм-
ском арбитраже, которые 
«Газпром» в целом выиграл.

Обнуление поставок
После проигрыша в суде 
частники почти перестали 
покупать газ у «Газпрома» — 
в 2019 году они совокупно 
выбрали всего 1,3 млрд кубо-
метров, то есть 13% от кон-
трактного объема. В 2020 го-
ду ситуация немного улуч-
шилась: в первом полугодии 
выборка составила 1,2 млрд 
кубометров, хотя Kibar, 
Avrasya и Enerco вообще ни-
чего не купили. Но уже оче-
видно, что и в этом году част-
никам не удастся выполнить 
условие take-or-pay (покупка 
80% от контрактного объе-
ма). Они могут перенести не-
выбранные объемы на сле-
дующие пять лет (так называ-
емый make up). Но, учитывая 
реалии рынка, отобрать та-
кой объем в ближайшие го-
ды им будет сложно. В то же 
время и возможности «Газ-
прома» взыскать штрафы 
крайне малы — импортеры 
просто обанкротятся, только 
за 2019 год речь идет об обя-
зательствах на сумму около 
$1,7 млрд.

У «Газпрома» остаются 
контракты с Botas — на 4 мл-
рд кубометров по западному 
маршруту и еще 16 млрд ку-
бометров по газопроводу «Го-
лубой поток». Botas, по под-
счетам „Ъ“, также не полно-
стью выполнила take-or-pay 
в 2019 году по «Голубому по-
току», но штрафами это не 
грозит, так как make up пери-
од по контракту очень длин-
ный, 25 лет. В первом полуго-
дии 2020 года Botas полно-
стью выбрала объем по кон-
тракту по западному мар-
шруту (2,2 млрд кубометров), 
но по «Голубому потоку» по-
лучила всего 1,1 млрд кубо-
метров (менее 15% от кон-
трактного объема).

Главная проблема россий-
ского газа в Турции — его це-
на. По данным „Ъ“, в первом 
квартале газ «Газпрома» для 
Botas стоил $257 за 1 тыс. ку-
бометров, во втором — $228 
за 1 тыс. кубометров. Для 
сравнения, во втором кварта-
ле спотовые цены в Европе 
ушли глубоко ниже $100, а 
средняя стоимость по портфе-
лю экспортных контрактов 
«Газпрома» составила $110 за 
1 тыс. кубометров. Сама Тур-
ция во втором квартале поку-
пала спотовые партии СПГ по 
средней цене в $63 за 1 тыс. 
кубометров (в первом кварта-
ле — $98,2 за 1 тыс. кубоме-
тров). СПГ в основном и вы-
теснил российский газ (см. 
инфографику).

Другим существенным 
конкурентом «Газпрома» стал 

газ из Азербайджана со вто-
рой фазы месторождения 
Шах-Дениз, поставляемый по 
трубопроводу TANAP. По 
условиям контракта Botas 
обязана выбирать 6 млрд ку-
бометров в год, хотя цена это-
го газа с учетом транспорти-
ровки даже выше, чем рос-
сийского. При этом Botas c 
апреля по июль прекратила 
покупки не менее дорогого 
иранского газа, пользуясь 
тем, что газопровод из стра-
ны оказался неисправен по-
сле «диверсии» в конце марта.

Контракты 
под угрозой
Российский газ стал слиш-
ком дорогим в тот момент, 
когда у Турции появилась 
возможность кардинально 
пересмотреть структуру по-
ставок. В ближайшие шесть 
лет у страны истекает 80% 
долгосрочных контрактов 
общим годовым объемом 
около 48 млрд кубометров, 
то есть больше текущего по-
требления.

В 2021 году заканчивают-
ся контракты с «Газпромом» 
по западному маршруту на 
8 млрд кубометров (сейчас 
этот газ поставляется по «Ту-
рецкому потоку»). Половина 
объемов предназначена 
Botas, остальное — Avrasya 
gaz (0,5 млрд кубометров), 
Shell (0,25 млрд кубометров), 
Bosphorus gaz (0,75 млрд ку-
бометров) и Enerco (2,5 млрд 
кубометров). В том же году 
истекает старый контракт с 
Азербайджаном на 6,6 млрд 
кубометров с первой фазы 
Шах-Дениза, соглашения с 
Экваториальной Гвинеей и 
Нигерией (по 1 млн тонн 
СПГ). В 2024 году закончится 
контракт с Алжиром на 
4 млн тонн СПГ, а в 2026 году 
— самые крупные соглаше-
ния: с «Газпромом» по «Голу-
бому потоку» (16 млрд кубо-
метров) и с Ираном (9,6 млрд 
кубометров).

Скорее всего, коммерче-
ски привлекательный кон-
тракт с первой фазы Шах-Де-
низа будет продлен, хотя го-
довые объемы уменьшатся, 
вероятно, вдвое — запасы 
уже истощаются. Что касает-
ся России и Ирана, то покуп-
ка СПГ сейчас гораздо выгод-
нее, чем их трубопроводного 
газа. Турецкая инфраструкту-
ра может принять 18,8 млн 
тонн СПГ в год (24 млрд кубо-
метров), планируются новые 
терминалы. Этого недоста-
точно, чтобы заместить весь 
российский газ, учитывая пи-
ки потребления и соображе-
ния по безопасности поста-
вок. Но Турция легко может 
отказаться от 8–10 млрд кубо-
метров газа «Газпрома», т. е. от 
трети контрактных объемов.

Продление истекающих в 
2021 году контрактов на рос-
сийский газ, особенно с част-
ными импортерами, под во-
просом, подтверждает осно-
ватель Eurasia Analytics и на-
учный сотрудник OIES Гюль-
мира Рзаева. По ее оценкам, 
в первом полугодии газ «Газ-
прома» был самым дорогим 
на рынке Турции наравне с 
иранским. Кроме того, до-
бавляет эксперт, Анкара в це-
лом «тяготится зависимо-
стью от российского газа».

Госпожа Рзаева считает, 
что Турция в диалоге с «Газ-
промом» будет требовать тех 
же уступок, которые монопо-
лия уже дала европейским 
партнерам: сокращение дли-
тельности контрактов, рез-
кое снижение take-or-pay, от-
мена запрета на реэкспорт 
(destination clause), привязка 
цен к котировкам европей-
ских хабов (например, к ни-
дерландскому TTF). «Условия 
контрактов с „Газпромом“ 
просто устарели,— подчер-
кивает она.— Но цена для 
Турции — основной фактор. 
Если „Газпром“ пойдет на 
уступки и сделает цены са-
мыми низкими на рынке, 
турки могут закупать много». 
Но эксперт полагает, что «Газ-
пром» уже никогда не смо-
жет занять на рынке Турции 
58%, как в 2012 году.

Риски и амбиции
В августе Турция получила 
еще один козырь в перегово-
рах — госкомпания TPAO 
объявила об открытии пер-
вого в стране крупного газо-
вого месторождения на 
шельфе Черного моря. Ресур-
сы оценены в 320 млрд кубо-
метров по итогам бурения 
одной скважины — Tuna-1. 
Расстояние до берега — 
175 км, глубина моря в точке 
бурения — 2,1 км, глубина 
самой скважины — еще 
2,4 км. Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган зая-
вил о намерении ввести ме-
сторождение за три года.

Нефтяники, имеющие 
опыт работ на шельфе Чер-
ного моря, крайне скептиче-
ски оценивают реалистич-
ность этих сроков. Из распо-
ложенного неподалеку про-
екта Neptun в Румынии 
Exxon ушла в 2019 году после 
семи лет геологоразведки, 
списав $700 млн расходов. 
«Сколько из 320 млрд кубо-
метров будет отнесено к рен-
табельным запасам — задача 
следующего этапа. Необхо-
димо учесть не только сни-
жение цен на газ, но и высо-
кую стоимость освоения 
морских месторождений на 
больших глубинах, да еще в 
агрессивной сероводород-
ной среде Черного моря»,— 

говорит глава консультаци-
онного центра «Гекон» Миха-
ил Григорьев.

По оценке Гюльмиры Рза-
евой, новое месторождение 
может дать 5–8 млрд кубоме-
тров в год на «полке» добычи, 
покрыв 10–18% потребления 
страны: «Объем не слишком 
велик, но сам факт открытия 
месторождения дает Турции 
дополнительный аргумент в 
диалоге с поставщиками. 
Кроме того, собственный газ 
делает более реальными дав-
ние планы создать свой газо-
вый хаб». Эксперт признает, 
что привлекательность ме-
сторождения пока не оче-
видна, зато названные сроки 
называет «оптимистичны-
ми, но реальными». По ее 
мнению, месторождение 
введут в любом случае, «ту-
рецкое государство пойдет 
ради этого на все».

Основной вопрос, по мне-
нию большинства собеседни-
ков „Ъ“,— удастся ли Турции 
привлечь в проект крупного 
западного игрока, имеющего 
опыт работы на глубоковод-
ных месторождениях. Отно-
шения Турции с США и ЕС 
остаются напряженными. Но 
«конфликт не мешает проек-
там, которые соответствуют 
интересам Запада — если раз-
работка месторождения смо-
жет негативно повлиять на 
отношения России и Турции, 
западным компаниям могут 
разрешить участвовать», по-
лагает старший научный со-
трудник ИМЭМО РАН Влади-
мир Аватков.

Зависимость Турции от 
российского газа традицион-
но рассматривалась как важ-
ный аргумент и даже рычаг 
давления в отношениях Мо-
сквы и Анкары. Но этим со-
трудничество не ограничи-
вается. Есть проект АЭС «Ак-
кую», есть огромный поток 
российских туристов в Тур-
цию и значимый турецкий 
бизнес в России, отмечает 
Владимир Аватков. После 
кризиса 2015 года начался 
диалог в сфере безопасно-
сти, военно-техническое со-
трудничество по поставке 
систем С-400. Эксперт при-
знает, что отношения с Тур-
цией содержат риски кон-
фликтов, поскольку новая 
Турция Реджепа Эрдогана 
«пытается позиционировать 
себя не просто как регио-
нального лидера, а как миро-
вую державу и центр ислам-
ского мира». У России и Тур-
ции немало общего, добав-
ляет он, но амбиции Анкары 
могут «выйти за пределы той 
области национальных ин-
тересов, которые Москва го-
това учитывать».

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Козлов
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ОТБОР ГАЗА ПО КОНТРАКТАМ «ГАЗПРОМА»    ИСТОЧНИК: EPDK. ОТБОРЫ ЧАСТНЫХ ИМПОРТЕРОВ ПО КОНТРАКТАМ С «ГАЗПРОМОМ»
(МЛРД КУБ. М)    ИСТОЧНИК: EPDK.
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Главные российские музеи 
 приходят в себя после каранти-
на. Государственной Третьяков-
ской галерее пришлось не толь-
ко менять принципы работы 
и расширять присутствие в сети, 
в частности с помощью съемок 
видео с участием Сергея Шнуро-
ва, но и бороться с последствия-
ми ремонтов. 26 августа в здании 
Новой Третьяковки на Крымском 
Валу произошли масштабные 
протечки. Их последствия лик-
видируются до сих пор —  многие 
пострадавшие залы  остаются 
закрытыми. Обо всем этом „Ъ“ 
рассказала генеральный ди-
ректор Третьяковской галереи 
 Зельфира Трегулова.

— Каковы, по сегодняшней оцен-
ке, потери в результате того, что 
случилось 26 августа?
— Потерь ни в нашей коллекции, 
ни среди чужих произведений, ко-
торые были на выставках «Ненавсег-
да…» и «Шедевры из Казани», нет. 
Тут, что называется, можно только 
перекреститься. Только четыре ра-
боты из нашей основной экспози-
ции некоторое время находились 
в реставрационных мастерских — 
это «Осень» Натальи Гончаровой 
и три вещи из коллекции отдела но-
вейших течений, произведения Эду-
арда Гороховского, Дмитрия Врубе-
ля и Владислава Мамышева-Монро. 
На них из-за влажности было неболь-
шое коробление холста. Но теперь 
все четыре в нормальном состоянии, 
реставрационный совет подтвердил 
это буквально вчера.
— Как это возможно? На видео, 
попавших в сеть, видны прямо-
таки потоки воды.
— Поймите, мы ничего не скрыва-
ем, скрывать тут что-либо просто 
бессмысленно. Мне в моей практи-
ке приходилось видеть самые раз-
ные повреждения произведений 
искусства — при транспортировке, 
например, или при экспонирова-
нии, ведь бывают разные несчаст-
ные случаи. Так вот, о таких случа-
ях нужно говорить сразу, потому 
что скрыть это невозможно, особен-
но если это касается чужих экспона-
тов. В нашем случае — да, на запи-
сях видно, как течет вода, но, если 
вы обратили внимание, она текла 
не по стенам, а с плафонов посреди 
залов. А произведения все-таки ви-
сят на стенах. Кроме того, это был ра-
бочий день, на Крымском Валу были 
и хранители, и реставраторы, и ра-
бочие, и все они достаточно быстро 
начали снимать вещи и немедлен-
но перемещать их в запасники или 
в безопасные залы, где не наблюда-
лось никаких признаков протечек. 
Это было сделано, к счастью, очень 
оперативно.
— И все же что именно стало ос-
новной причиной случившегося?
— Во-первых, надо помнить, что 
здание очень изношено и находит-
ся в плохом состоянии. Именно по-
этому, как только я пришла на долж-

ность директора Третьяковской га-
лереи, был поставлен вопрос о не-
обходимости капитальной рекон-
струкции здания. Протечки были 
еще при прежних директорах, бы-
ли и при моей предшественнице 
Ирине Владимировне Лебедевой, 
которая и подняла вопрос о капи-
тальном ремонте кровли и получи-
ла на это финансирование в Мини-
стерстве культуры.
— Который сделали уже при вас.
— Скажем так, его начали делать. 
Сейчас я объясню, как это происхо-
дило. Уже при мне проходил кон-
курс на выполнение этих работ, ко-
торый, как всегда, выиграли в со-
ответствии с законом 44-ФЗ не луч-
шие специалисты в этой области, 
а те, кто предложил меньшие рас-
ценки. С ними мы разорвали отно-
шения после того, как они не закры-
ли кран на крыше и устроили потоп 
в 60-м зале — слава богу, он в этот мо-
мент пустовал. Надо сказать, что они 
еще очень жестко производили снос 
световых фонарей: все здание бук-
вально ходило ходуном. Потом был 
проведен второй конкурс, а затем — 
третий, их выигрывали разные ком-
пании. В итоге мы сделали ремонт 
кровли в 60-м зале, в залах с 1-го 
по 14-й и в зале 38. В залах с 15-го 
по 37-й ремонт еще не проводился.

При этом ремонт на крыше си-
стемы ливневых стоков не входил 
в техническое задание ни перво-
го конкурса, ни второго, ни треть-
его. И именно ливневка в результа-

те пострадала. Ей сорок лет, ее по-
следний раз ремонтировали в совет-
ские годы. И можно предположить, 
что агрессивные ремонтные работы 
на кровле — с использованием от-
бойных молотков и так далее — при-
вели к тому, что разошлись швы сое-
динений труб.
— Вы будете теперь судиться 
с подрядчиками?
— Сейчас я не могу ничего об этом 
сказать. Работает наша комиссия, 
работает комиссия Министерства 

культуры, и многое будет зависеть 
от результатов этих работ.
— Сколько продлится закрытие 
основной экспозиции и выста-
вок, которые были в пострадав-
ших залах?
— Думаю, что в разных залах по-
разному, от недели до несколь-
ких недель, может быть, и меся-
цев, но спешка сейчас непозволи-
тельна. Во-первых, мы постоянно 
мониторим климатическую ситуа-
цию в залах — понятно, что такие 
мощные протечки чреваты нехоро-
шими последствиями, возникнове-
нием грибка, плесени и так далее. 
Нужно убедиться, что этого не слу-
чится. Во-вторых, нужно отремон-
тировать ту самую ливневку. У нас 
нет подразделений, которые мо-
гли бы производить такие работы. 
Но Алексей Алексеевич Добашин, 
член нашего попечительского со-
вета и глава концерна «Крост», бук-
вально с первых минут пошел нам 
навстречу и прислал очень боль-
шую бригаду, которая немедлен-
но занялась восстановительными 
работами, причем на безвозмезд-
ной основе. Он мне пообещал, что 
все будет сделано с применением 
самых надежных и самых лучших 
материалов из тех, что сейчас до-
ступны. В целом же то, что случи-
лось, еще раз доказывает, что нам 
ни в коем случае нельзя отклады-
вать капитальную реконструкцию 
здания вместе со всеми его система-
ми. Я надеюсь, что в 2023 году, когда 

должно быть построено фондохра-
нилище в Коммунарке, мы сможем 
переехать туда с коллекцией и за-
крыть здание на ремонт.
— Осведомлены ли о происшест-
вии ваши зарубежные партнеры 
по будущим выставочным проек-
там? Государственные музейные 
собрания Дрездена, например?
— Конечно. Точно так же, как 
мы в свое время уведомили Му-
зей Эдварда Мунка о краже Куин-
джи,— тоже ведь было в своем ро-
де стихийное бедствие. И все необ-
ходимые меры безопасности были 
приняты, выставка прошла с боль-
шим успехом. Мы все понима-
ем, что и дрезденские музеи тоже 
в свое время были в состоянии шо-
ка после «кражи века» из «Зеленых 
сводов», и все на это откликнулись 
с большим сочувствием, понимая, 
что организацией безопасности по-
сле этого будут заниматься чрезвы-
чайно строго.
— До протечки долгие месяцы му-
зей был закрыт по пандемиче-
ским соображениям. Как Третья-
ковская галерея пережила новые 
обстоятельства? Что пришлось де-
лать в пожарном порядке?
— В чем-то нам помог опыт зару-
бежных коллег, там ведь музеи ста-
ли закрываться раньше. Мы с тре-
вогой следили за тем, что происхо-
дит в Италии, так как у нас много 
совместных проектов, и запланиро-
ванные на этот год пришлось пере-
нести. Мы понимали, что музеи бу-
дут закрыты и что это надолго. Важ-
но было психологически это при-
нять — приостановить все, что дела-
лось, планировалось. В прошлом го-
ду у нас было огромное количество 
посетителей — почти 3 млн, огром-
ный рост доходов: 42% бюджета му-
зей зарабатывал сам, и мы вкладыва-
ли эти средства в дальнейшее разви-
тие. Важно было понять, что повли-
ять на ситуацию невозможно, и при-
нимать очень взвешенные решения.

Из первоочередных мер — нам 
пришлось оперативно перейти 
на систему электронного докумен-
тооборота, и теперь в ней делает-
ся все — от начисления зарплат 
до подписаний договоров с музея-
ми. Потребовалось срочно перево-
дить большинство сотрудников — 
в музее работают полторы тысячи 
человек — на удаленную работу, 
то есть оформить кучу документов, 
кого-то отправить в вынужденный 
простой. Ну и третье, что мы дела-

ли в абсолютно пожарном порядке, 
работая без выходных,— это съем-
ки огромного количества матери-
алов для онлайн-программ Треть-
яковской галереи. Еще до панде-
мии мы хотели совершить прорыв 
в этом направлении, так что были 
к этому готовы, и спасибо партне-
рам, предложившим сотрудничест-
во в этом направлении, прежде все-
го — Сбербанку с его идеей снять 
фильм о Третьяковке с участием 
приглашенной звезды. Мы догово-
рились с Сергеем Шнуровым.
— У этого видео сейчас на You-
Tube более 900 тыс. просмотров — 
невероятное количество для му-
зея, но многих удивил ваш выбор 
Шнурова в качестве собеседника. 
Почему он?
— Я давно с ним знакома, мы обща-
лись несколько раз и даже уже со-
трудничали. Вспомните потрясаю-
щий клип о «Черном квадрате» Ма-
левича с его участием. Он длится 
минуту, но отражает суть того, что 
такое «Черный квадрат». Лицо Шну-
рова, когда он выныривает из кар-
тины и отряхивает с волос черные 
капли,— это преображенное лицо 
человека, побывавшего «по ту сто-
рону зеркала». Чтобы так сыграть, 
нужно очень хорошо понимать, что 
такое «Черный квадрат». Да, после 
этого видео коллеги спрашивали, 
консультировалась ли я с музей-
ным сообществом, прежде чем при-
глашать Шнура, ведь он использует 
в своих песнях нецензурную лекси-

ку. Одному из них я задала встреч-
ный вопрос: «У тебя сколько выс-
ших образований?» — «Одно».— 
«И у меня одно. А у него — два с по-
ловиной, и половина — это рестав-
ратор живописи».
— И как он вел себя за кадром?
— Съемки шли интенсивно — 28 
и 29 марта, а 30-го все уже закры-
лось на карантин: мы вскочили 
в последний вагон уходящего пое-
зда. Выбор картин был мой. В пере-
рывах между съемками эпизодов 
мы говорили со Шнуровым о Лот-
мане, Аверинцеве, книгах Бахтина 
о Рабле и поэтике Достоевского. На-
зовите другую медийную звезду, ко-

торая читала эти книги! Разговари-
вая о портрете Достоевского, кото-
рый я соотносила с картиной Крам-
ского «Христос в пустыне», мы выш-
ли на тему Бахтина, и было понят-
но, что он читал эту книгу. Шнуров 
невероятно образован, он сильная 
харизматичная личность и очень 
некапризная звезда.
— Что теперь будет ввиду эпиде-
миологической неопределенно-
сти и последствий протечек с уже 
запланированными выставками? 
Что-то отменяется или просто пе-
реносится на неопределенный 
срок? Не разбежались ли во вре-
мя карантина спонсоры?
— Да, неопределенность сохраня-
ется. В Австралии, например, му-
зеи открылись, а через двадцать 

дней закрылись, то же и в Сингапу-
ре — там через две недели. Прин-
ципиально у нас ничего не отме-
нилось — ни по планированию, 
ни по спонсорской поддержке на-
ших проектов. 17 июня должна бы-
ла открыться выставка современ-
ного индийского искусства, но еще 
в марте, когда экспонаты уже пако-
вались — их же везти морем пять-
десят дней,— индийская сторона 
предложила ее перенести. Теперь 
мы ее собираемся открыть в апреле 
следующего года и, соответствен-
но, переносим запланированную 
на то время другую выставку совре-
менного искусства. 

С октября на вторую половину де-
кабря пришлось перенести выстав-
ку Роберта Фалька: для нее огром-
ное количество работ нужно свозить 
из российских музеев, мы не смо-
жем это осуществить быстрее из-за 
различных ограничений.

Мы сдвинули выставку «Мечты 
о свободе. Романтизм в России и Гер-
мании» — ее мы готовим в парт-
нерстве с Государственными музе-
ями Дрездена. Она должна была от-
крыться 20 октября, теперь планиру-
ем ее открыть 9 декабря. Для нас это 
очень важная выставка, там, кстати, 
будут и работы современных худож-
ников. Романтизм — это эпоха ста-
новления европейского индивиду-
ализма, субъективного авторского 
взгляда и подчеркнутой креативно-
сти, мы до сих пор — уже в XXI ве-
ке — живем наследием этих идей. 
Признаюсь, что лично мне эта тема 
очень близка, по ней я писала дис-
сертацию, которая в связи с рожде-
нием дочерей тогда осталась неза-
вершенной.
— Это будет художественная или 
историко-художественная вы-
ставка? Как она будет строиться?
— Хронологически она будет начи-
наться с периода наполеоновских 
завоеваний и освобождения Евро-
пы, помимо художественных про-
изведений у нас будут и ценнейшие 
исторические артефакты. Выстрое-
на она по нескольким важнейшим 
темам, объединяющим русское 
и немецкое искусство. Среди глав-
ных авторов с каждой стороны вы-
делено по четыре художника, и они 
будут представлены лучшими про-
изведениями. Так, например, рабо-
ты Каспара Давида Фридриха мы бе-
рем из музейных собраний Москвы 
и Петербурга и из музеев Герма-
нии. Проект в основном финанси-
руется немецкой стороной. Архи-
тектором экспозиции выступит Да-
ниэль Либескинд — и это первый 
случай, когда над выставкой в Рос-
сии работает великий архитектор. 
В июне следующего года эта вы-
ставка откроется в Дрездене: мы да-
ем туда принципиально важные ве-

щи из нашей постоянной экспози-
ции — например, «Портрет Ростоп-
чиной» Кипренского, «Портрет Ку-
кольника» Брюллова, «Аполлон, Ги-
ацинт и Кипарис» Александра Ива-
нова, «На жатве. Лето» Венецианова. 
Это уникальный шанс показать рус-
ское искусство на родине романтиз-
ма — не как провинциальную евро-
пейскую школу, а как искусство, ко-
торое особенно точно выражает дух 
эпохи романтизма и отличается не-
вероятным художественным каче-
ством,— это отмечают все наши не-
мецкие коллеги.
— Еще год назад вы анонсировали 
большой международный проект, 

выставку современного искусст-
ва «Diversity United» — «Многоо-
бразие / Единство» с участием ху-
дожников из России и стран Евро-
пы. Что с ней? Не пришлось ли ме-
нять концепцию в связи с закры-
тием из-за пандемии границ — ка-
кое уж тут единство?
— Мы ее планируем открыть 14 ноя-
бря. Концептуально проект не изме-
нился: он основан на работах, кото-
рые создаются специально к выстав-
ке или в силу тех или иных причин 
ранее не выставлявшихся, как, на-
пример, потрясающая инсталляция 
Ансельма Кифера, на мой взгляд, 
лучшая или одна из лучших его ра-
бот. Проект поменялся вот в каком 
смысле: художники остались те же, 
но некоторые из них предложили 

заменить свои работы и показать то, 
что они создали в период пандемии. 
Поэтому какие-то акценты будут сме-
щены. Я счастлива, что нам удалось 
уговорить литовских художниц, по-
лучивших «Золотого льва» на по-
следней Венецианской биеннале, 
сделать перформанс — он состоит-
ся в экспозиционных залах в день 
открытия выставки. После Москвы 
выставка будет показана в Берлине 
и Париже.
— Третьяковская галерея попа-
ла в список системообразующих 
предприятий в сфере культуры, 
которым во время пандемии бы-
ла оказана финансовая поддер-
жка. Какие с ее помощью воспол-
нены потери?
— Выделенные правительством 
средства — это порядка 3,8 млрд ру-
блей — предназначались на то, что-
бы все федеральные учреждения 
культуры смогли покрыть разницу 
между государственной составля-
ющей зарплаты и той суммой, ко-
торая платится сотрудникам. У нас 
в музее государственная составля-
ющая ранее была всего 30% от зар-
платы. И для нас теперешняя по-
мощь очень существенна, потому 
что 70% от зарплаты — это очень 
большие деньги. И эту разницу пра-
вительство компенсировало в тече-
ние трех месяцев, пока музей был 
закрыт. Деньги были выделены 
только на зарплаты, и только на это 
мы их могли потратить.
— Но ведь и сейчас, когда му-
зей открылся, потери доходов — 
от продаж билетов, экскурсий, 
товаров в музейных магазинах — 
остаются весьма существенными, 
так как посетителей стало намно-
го меньше. Как вы планируете это 
восполнять?
— Да, потери существенные. На-
пример, оборот в наших музей-
ных магазинах в прошлом году со-
ставил около 150 млн рублей. Сей-
час мы получаем намного мень-
ше доходов, чем составляют на-
ши расходы по зарплате. И насту-
пит момент, когда мы не сможем 
с этим жить. Цифры посещаемо-
сти упали в разы. Такого, как рань-
ше — 600 тыс. посетителей на вы-
ставке Репина,— уже не будет. Да-
же если бы были желающие, по са-
нитарным нормам мы не можем 
принять такое количество людей. 
Разбив посещение по сеансам и со-
кратив количество билетов на каж-
дый сеанс, чтобы соответствовать 
нормам, рекомендуемым Мини-
стерством культуры РФ и Роспо-
требнадзором, мы видим, что при-
мерно 25–30% билетов остаются не-
проданными. Правда, в этом году 
мы и не планировали таких выста-
вок, как в прошлом, когда одновре-
менно шли Репин и Мунк, бившие 
рекорды посещаемости и, соответ-
ственно, доходов.
— Есть ли в сложившейся ситу-
ации идеи зарабатывать как-то 
иначе, чем это было до пандемии?
— Мы делаем все возможное, чтобы 
люди вновь пошли в музей, чтобы 
понимали, что это безопасно и ком-
фортно. В августе посещаемость вы-
росла по сравнению с июлем, и это 
уже хорошо. Сейчас мы разрабаты-
ваем одну очень серьезную онлайн-
программу, которая может быть мо-
нетизирована, это заложено в ее кон-
цепции. Причем программа рассчи-
тана как на российскую, так и на ме-
ждународную аудиторию — она бу-
дет двуязычной. Мы объявим о ней 
в начале октября. Возможно, мы бу-
дем как-то монетизировать и другие 
онлайн-продукты. Но пока главное 
в нынешней ситуации — не подда-
ваться панике.

Интервью взял  
Игорь Гребельников

«Принципиально у нас ничего не отменилось»
Зельфира Трегулова о проблемах и успехах ГТГ

C O M P A N Y  P R O F I L E Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н А Я  Т Р Е Т Ь Я К О В С К А Я  Г А Л Е Р Е Я

Основана в 1856 году купцами Павлом и Сергеем Третьяковыми. В 1867 году была открыта для посещений. В 1892 году Павел Третья‑
ков передал галерею в дар Москве. В 1917 году она была национализирована и пополнена за счет конфискованных частных собраний, 
в 1985‑м — объединена с Государственной картинной галереей на Крымском Валу. С 1986 по 1995 год старое здание галереи в Лав‑
рушинском переулке находилось на  реконструкции. На данный момент коллекция Третьяковки насчитывает более 190 тыс. экспонатов, 
среди которых предметы живописи, скульптура, ювелирные изделия, созданные с XI по ХХ век. Галерея подведомственна Министерству 
культуры РФ. В 2019 году галерею посетили 2,836 млн человек. За тот же период Третьяковка получила 624,7 млн руб. пожертвований 
и спонсорских средств. Общая сумма доходов галереи в 2019 году составила 2,962 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т Р Е Г У Л О В А  З Е Л Ь Ф И Р А  И С М А И Л О В Н А

Родилась 13 июня 1955 года в Риге. В 1977 году окончила искусствоведческое отделение истфака МГУ, в 1981 году там же — аспирантуру. 
В 1984 году начала работу во Всесоюзной художественно‑производственной ассоциации как координатор и куратор выставок русско‑
го искусства за рубежом. В 1993–1994 годах проходила стажировку в Музее Соломона Гуггенхайма в Нью‑Йорке. В 1998–2000 годах 
работала заведующей отделом зарубежных связей и выставок в Государственном музее изобразительных искусств им. А. С. Пушкина. 
С 2002 года в течение 11 лет занимала пост заместителя гендиректора по выставочной работе и международным связям Музеев Москов‑
ского Кремля. С 14 августа 2013 года — гендиректор Государственного музейно‑выставочного центра РОСИЗО. 10 февраля 2015 года 
назначена директором Государственной Третьяковской галереи. Член Совета при президенте по культуре и искусству. Курировала крупные 
международные выставки в ведущих музеях мира, в том числе «Амазонки авангарда»(1999–2000), «Россия!» (2005), «Социалистические 
реализмы» (2011), «Казимир Малевич и русский авангард» (2013–2014).

Сергей Шнуров невероятно образован, 
он сильная харизматичная личность 
и очень некапризная звезда

Я надеюсь, что в 2023 году,  
когда должно быть построено  
фондохранилище в Коммунарке, 
мы сможем переехать туда  
с коллекцией и закрыть здание  
на ремонт

Мы делаем все возможное,  
чтобы люди вновь пошли в музей,  
чтобы понимали, что это безопасно 
и комфортно. В августе посещаемость 
выросла по сравнению с июлем, 
и это уже хорошо

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 4 сентября 2020 №160   l   Коммерсантъ

культура спорт

Второй круг продолжаю-
щегося в Нью-Йорке От-
крытого чемпио ната США 
был отмечен первым 
за последние два года 
российским противосто-
янием на турнирах Боль-
шого шлема. В нем Карен 
Хачанов в трех парти-
ях победил Андрея Куз-
нецова, недавно возоб-
новившего свою карьеру 
после затяжного переры-
ва, связанного с тяжелой 
травмой. Достигнув 1/16 
финала, Карен Хачанов, 
который сейчас занимает 
в мировом рейтинге 16-е 
место, повторил свой луч-
ший результат на US Open. 
По итогам этого турнира 
он имеет шанс вернуться 
в число 15 лучших в мире.

урнирные маршруты  
россиян на чемпионатах 
Большого шлема пересека-
ются крайне редко. За по-
следнюю пятилетку до ны-
нешнего US Open подобное 
случалось лишь дважды, в 
том числе в первом круге 
Wimbledon 2017 года, когда 
Карен Хачанов в пяти парти-
ях обыграл как раз Андрея 
Кузнецова. Причем если Ха-
чанов с тех пор успел дове-
сти количество своих титу-
лов до четырех, дойти до чет-
вертьфинала Roland Garros и 
побывать в первой десятке, 
то Кузнецов, наоборот, ушел 
в глубокую тень, взяв почти 
трехлетнюю паузу.

Биография этого худоща-
вого, но очень мужествен-
ного молодого человека мо-
жет служить примером абсо-
лютной преданности спор-
ту. Уже очень давно Андрея 
Кузнецова беспокоят хро-
нические проблемы с тазо-
бедренным суставом, кото-
рые мешают ему в полной 
мере реализовать свой та-
лант. Прекрасное чувство 
мяча, хорошая техника и фа-
натичное теннисное упор-
ство в 2009 году позволи-
ли Кузнецову стать первым 
за четыре десятилетия рос-
сийским чемпионом юни-
орского Wimbledon, а семь 
лет спустя пробиться в топ-
40 мирового рейтинга. Но 
выше подняться не удалось, 
а зимой 2018 года все та же 
травма вынудила россий-
скую надежду прервать ка-
рьеру и уже очень плотно за-
няться своим физическим 
состоянием, которое улуч-
шалось очень медленно. Ра-
ботать приходилось через 

боль. Был период, когда еще 
далеко не ветерану тенниса 
было непросто выполнять 
банальные беговые ускоре-
ния. Осенью прошлого года, 
когда Кузнецов попробовал 
заняться тренерской дея-
тельностью и стал консуль-
тантом своего соотечествен-
ника Евгения Донского, ка-
залось, что вернуться уже не 
удастся. Тем не менее посте-
пенно ситуация улучшалась, 
и в начале марта он неожи-
данно для многих объявил о 
возобновлении карьеры.

Но затем началась корона-
вирусная эпопея. И свой пер-
вый официальный матч за 
30 месяцев 29-летний росси-
янин провел лишь в середи-
не августа на «челленджере» 
в Праге. Зато затем с US Open 
снялся переболевший коро-
навирусом японец Кеи Ниси-
кори. Именно после этого Ан-
дрей Кузнецов попал в основ-
ную сетку, где на радостях 
практически идеально про-
вел встречу с мощным и до-
вольно опасным американ-
цем Сэмом Куэрри, который 
с головой окунулся в теннис-

ную политику и из со вета иг-
роков Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) 
переметнулся в созданную 
на днях Новаком Джокови-
чем новую Ассоциацию про-
фессиональных тенниси-
стов (PTPA).

В общем, соотношение 
сил перед встречей Кузне-
цова с Кареном Хачановым, 
16-й ракеткой мира, выгля-
дело далеко не однознач-
ным. Тем более что Хача-
нов в первом круге лишь 
ценой громадных усилий, 
на тай-брейке пятого сета, 
справился с молодым ита-
льянцем Янником Синне-
ром. Но в данном случае фа-
ворит избежал лишних вол-
нений. По сравнению с Ан-
дреем Кузнецовым на дан-
ный момент Хачанов игра-
ет в более основательный и 
мощный теннис. Да и запас 
уверенности, заработанный 
благодаря тяжелейшей по-
беде в стартовом матче, по-
зволял ему чувствовать себя 
спокойнее.

Этот матч стоял в распи-
сании первым запуском и 

начался уже в 11 утра. Сере-
дина первого сета получи-
лась довольно упорной, но 
даже в нем Хачанову удалось 
дважды взять чужую подачу. 
Во второй партии у Кузнецо-
ва, пожалуй, была самая ре-
альная возможность заце-
питься. По ходу дела он даже 
сделал ответный брейк, но 
реализовать свой шанс не 
сумел. Выполнив чуть мень-
ше эйсов, Хачанов тем не 
менее гораздо эффективнее 
действовал на своей первой 
подаче. И в третьем сете его 
преимущество стало уже по-
давляющим, тем более что 
ближе к концу Кузнецову 
потребовался медицинский 
перерыв из-за проблем с ле-
вой ногой.

В итоге — 6:3, 6:4, 6:1 в 
пользу Хачанова, победив-
шего за 1 час 50 минут и пер-
вым из участников турни-
ра вышедшего в 1/16 фина-
ла. Судя по всему, россия-
нин, который находится в 
Нью-Йорке вместе со своим 
тренером шведом Фредери-
ком Розенгреном и выиграл 
два матча на проходившем 
на прошлой неделе на тех 
же кортах Национального 
теннисного центра турни-
ре категории Masters 1000, 
постепенно набрал непло-
хую форму. Он уже повто-
рил свой лучший результат 
на US Open, где впервые до-
шел до 1/16 финала в 2018 
году, и теперь имеет непло-
хой шанс вернуться в чи-
сло 15 сильнейших в мире. 
Но для этого требуется одер-
жать еще хотя бы одну побе-
ду, хотя во второй десятке 
рейтинга ATP игроки стоят 
настолько плотно, что и ее 
может не хватить.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Карен Хачанов 
выиграл русскую партию
Он победил Андрея Кузнецова в 1/32 финала US Open

В прокат выходят «Новые мутан-
ты» Джоша Буна — ответвление 
франшизы «Люди Х» и попыт-
ка скрестить супергеройское 
кино с хоррором и подростко-
вой драмой. Фильм провел три 
года в «производственном аду», 
и, по мнению Юлии Шагельман, 
история его создания оказа-
лась интереснее его самого.

ежиссер Джош Бун с детства 
любил комиксы про «Новых му-
тантов» — подростков со сверх-
способностями из той же вселен-
ной, где происходит действие 
«Людей Х». А еще он, как и положе-
но американцу 1979 года рожде-
ния, любил фильмы Джона Хьюза 
— тоже о подростках, только сов-
сем обычных, со своими обычны-
ми подростковыми проблемами. 
Успех снятой Буном в 2014 году 
мелодрамы «Виноваты звезды» 
(естественно, о подростках) позво-
лил ему наконец соединить одно с 
другим и представить киностудии 
21st Century Fox свой проект «Но-
вых мутантов» — супергеройско-
го фильма в духе Джона Хьюза и 
даже с элементами хоррора.

Фильм запустили в работу, но 
все с самого начала пошло не так. 
Сначала студия два года ругалась 
с Буном из-за сценария, потом 
картину все-таки сняли в 2017 
году, но она настолько не понра-
вилась продюсерам, что пошли 
разговоры о полной пересъемке. 
В конце концов фильм оставили 
как есть, но места в расписании 
релизов ему никак не находи-
лось. В марте 2019-го компанию 
Fox купил Disney, вместе с другой 
интеллектуальной собственно-

стью получив в свое распоряже-
ние и многострадальных «Мутан-
тов». Релиз был запланирован на 
апрель 2020 года, но тут грянула 
пандемия. И даже теперь, когда 
лента наконец добралась до кино-
театров, ее несчастья не закончи-
лись: художник комикса Боб Мак-
леод оказался весьма разочаро-
ван экранизацией, а многие аме-
риканские критики отказались о 
ней писать, так как не получили 
возможности посмотреть фильм 
до выхода в прокат.

При этом трудно придумать 
более подходящий момент для та-
кого кино. Во-первых, на экране 
царит полный интернационал. 
Главная героиня Даниэла Мун-
стар (Блю Хант) — коренная аме-
риканка, среди ее товарищей-
мутантов есть бразилец Роберто 
(Генри Зага) — правда, в комик-
се он был чернокожим, и именно 
изменение его расы в числе про-
чего расстроило художника — и 
трое персонажей хоть и белых, 
но трудной судьбы: сын бедного 
шахтера Сэм (Чарли Хитон), вы-
росшая в суровой религиозной 
общине Рэйн (Мэйси Уильямс из 
«Игры престолов») и русская де-
вушка с красивым именем Улья-
на Распутина (Аня Тейлор-Джой). 
Во-вторых, в 2020 году можно на-
конец-то прямо, а не намеками 
показывать в диснеевском филь-
ме романтическую связь между 
двумя девушками, и аудитория 
только порадуется.

Если в «материнской» фран-
шизе суперспособности были ме-
тафорой инаковости, из-за кото-
рой героев не принимает тради-
ционное общество (не зря же на-
чиналась вся история в концлаге-
ре), то здесь в дополнение к это-

му смыслу появляется еще один. 
Суперспособности символизиру-
ют трансформации, происходя-
щие с подростками, а неспособ-
ность юных мутантов взять их 
под контроль — растерянность и 
страх перед меняющимся телом 
и новым жизненным этапом (Ро-
берто, например, начинает полы-
хать огнем, когда возбуждается). 
Поэтому лучшие моменты филь-
ма — это те, в которых он больше 
«Клуб „Завтрак“», чем «Люди Х», 
когда пятеро неприкаянных ти-
нейджеров пытаются найти себя 
и друг друга в мире враждебных 
взрослых.

Проблемы начинаются, когда 
Джош Бун вспоминает, что сни-
мает все-таки супергеройский 
хоррор. Тогда из всех закоулков 
закрытой «лечебницы», куда по-
местили героев, начинают лезть 
образы, виденные в сотне ты-
сяч других фильмов: от «Психо» 
и «Острова проклятых» до «Кош-
мара на улице Вязов», «Кэрри» и 
«Оно». А мутирующие подрост-
ки в своих супергеройских об-
личьях будто превращаются во 
всех комиксовых героев сразу, но 
больше всего они почему-то ста-
новятся похожи на персонажей 
самой первой «Фантастической 
четверки» (и это отнюдь не лест-
ное сравнение). Сцену же, ког-
да Ульяна Распутина в одиночку 
идет на гигантского сверхъесте-
ственного медведя, и вовсе не-
возможно воспринимать всерь-
ез, хотя авторы вроде бы не шу-
тят. Конечно, она вызывает и гор-
дость: вот такие мы, русские жен-
щины,— медведя на скаку оста-
новим, в горящую церковь вой-
дем, даже мутировать для этого 
необязательно.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Супергерои трудной судьбы
Комиксы, хоррор и драма в фильме «Новые мутанты»

Вопреки опасениям и сом-
нениям скептиков открыл-
ся Венецианский фестиваль. 
Приехали и звезды. Жюри 
возглавила Кейт Бланшетт, 
а «Золотого льва» за вклад 
в кине матограф вручили Тиль-
де Суинтон. Актриса вместе 
с Педро Альмодоваром пред-
ставила их совместный про-
ект — короткометражку «Чело-
веческий голос». Помимо нее 
еще две картины успел посмо-
треть Андрей Плахов.

ервым фильмом стал 
греческий, открывший програм-
му «Горизонты»; он называется 
«Яблоки» и поставлен режиссером 
Христосом Нику. Зайдя в кинозал, 
я обнаружил, что мое заказанное 
по интернету место находится в 
последнем ряду, откуда сложно 
рассмотреть изображение и про-
честь английские субтитры. По-
просил фестивального волонте-
ра разрешить пересесть поближе, 
благо зал был заполнен всего на 
четверть (социальная рассадка!) 
и свободных мест хватало. «Ни в 
коем случае, — испуганно ска-
зал волонтер. — Мы должны точ-
но знать, где вы сидите. Если кто-
нибудь из ваших соседей заболе-
ет коронавирусом, компьютер вас 
вычислит и посадит на карантин». 
После этого я с подозрением стал 
оглядываться на соседей и однов-
ременно напряг зрение, чтобы 
лучше видеть экран.

Удивительным образом про-
исходящее в фильме напомина-
ло то, что мы переживаем сейчас: 
тотальный контроль и полную 
беспомощность человека перед 
лицом «глобальных вызовов». В 
«Яблоках» тоже свирепствует пан-
демия — только вместо коронави-
руса это амнезия, потеря памяти. 
Страдающих этой хворью лечат 
специальной программой, кото-
рая должна помочь им восстано-
вить свою идентичность. Глав-
ный герой Арис, мужчина сред-
них лет, получает домашние зада-
ния, записанные на кассетах: сде-
лать то-то, пойти туда-то, позна-
комиться с женщиной, заняться с 
ней сексом в туалете, отношения 
не продолжать… И каждый свой 
жизненный шаг фотографиро-
вать: так сказать, материализация 
памяти. У Ариса с ней настоль-
ко плохо, что он даже не может 
вспомнить, любит ли вкус яблок. 
А когда герой узнает, что именно 
яблоки улучшают память, тут же 
выбрасывает уже почти куплен-
ные плоды в корзину. Перед нами 
ядовитая притча, выполненная в 
традициях  греческой «новой вол-

ны»; неудивительно, что режис-
сер этой притчи Христос Нику ра-
ботал ассистентом лидера этой 
волны Йоргоса Лантимоса на 
фильме «Клык».

В главном конкурсе показа-
ли боснийскую военную драму 
«Куда ты идешь, Аида?». Режис-
сер Ясмила Жбанич, в свое вре-
мя прославившаяся фильмом «Гр-
бавица» («Золотой медведь» Бер-
линале), посвятила свое творче-
ство травмам сербско-босний-
ской войны, вылившейся в ге-
ноцид мусульманского населе-
ния. Действие происходит в Сре-
бренице и на голландской воен-
ной базе; миротворческие вой-
ска ООН и НАТО пытались спас-
ти жителей города от сербских эт-
нических чисток, но не слишком 
активно, что привело к трагедии 
с тысячами жертв. В центре собы-
тий — учительница Аида, рабо-
тающая переводчицей у голлан-
дцев. Несмотря на особый статус 
и предпринятые героиней тита-
нические усилия, ее муж и взро-
слые сыновья оказываются сре-
ди жертв этой трагедии. Что еще 
страшнее, Аида сталкивается с не-
желанием людей помнить о ней; 
тема памяти и ее «стирания» вхо-
дит в это кино вместе с феминист-
ской повесткой, ведь война в ин-
терпретации Ясмилы Жбанич — 
это «мужская игра», а мужчины — 
либо слабаки, либо злодеи.

Как ни странно, в боснийском 
фильме самым харизматичным 
персонажем оказывается глав-
ный преступник — генерал Рат-
ко Младич. Его играет великолеп-
ный сербский актер Борис Иса-
кович, имеющий мужество уже 
не первый раз выступать в ролях 

своих соотечественников, винов-
ных в военных преступлениях. А 
вот Ясна Джуричич, исполнитель-
ница роли Аиды,— неплохая ак-
триса, но для трагедии нужна ве-
ликая, масштаба Анны Маньяни.

Итальянская звезда неореа-
лизма вспоминается еще и пото-
му, что на этом же сеансе показа-
ли «Человеческий голос» по пьесе 
Жана Кокто, в экранизации кото-
рой некогда блистали Анна Мань-
яни, Ингрид Бергман и Софи Ло-
рен. Тильда Суинтон не уступа-
ет им по пронзительной искрен-
ности и актерской мощи, с кото-
рой произносит знаменитый мо-
нолог брошенной любовником 
женщины. Впрочем, только для 
того, чтобы еще раз темперамент-
но разыграть его, Альмодовар и 
Суинтон не взялись бы за эту ста-
рую театральную вещь. Но взяв-
шись, придали ей новое измере-
ние, наполнив юмором, прихот-
ливыми художественными ассо-
циациями и сделав из нее малень-
кий шедевр дизайна. От Артеми-
зии Джентилески, прародитель-
ницы феминизма в ренессанс-
ной живописи (ее картина висит 
на стене в студии героини), до Ба-
ленсиаги, в чье барочное платье 
одета Суинтон,— таков диапазон 
ингредиентов этого роскошно-
го дизайна. Он включает и «рабо-
чий инструментарий» — велико-
лепные лобзики, пилы, плоско-
губцы, отвертки и топорики, ко-
торые могут быть использованы 
по назначению (например, что-
бы разрубить на куски костюм не-
верного любовника), а могут при-
творяться буквами и складывать-
ся в слова. Еще один фактор со-
вершенства — пес Дэш, который 
так переживает разрыв своих хо-
зяев, что в некоторых сценах пе-
реигрывает саму Суинтон. Впро-
чем, это естественно в кино: пере-
игрывает остальных тот, кто вооб-
ще не играет.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Потери и находки памяти
Начался Венецианский кинофестиваль

Уверенно победив Андрея Кузнецова, Карен Хачанов (на фото) получил  
хороший шанс вернуться в топ-15 мирового рейтинга  ФОТО PETE STAPLES/USTA

«Человеческий голос» 
Жана Кокто Педро  
Альмодовар и Тильда 
Суинтон превратили  
в маленький шедевр  
дизайна  ФОТО EL DESEO D.A.
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Второй круг US Open
Мужчины. Новак Джокович (Сербия, 1)—Кайл Эдмунд (Великобритания) 6:7 (5:7), 
6:3, 6:4, 6:2. Стефанос Циципас (Греция, 4)—Максим Кресси (США) 7:6 (7:2), 6:3, 
6:4. Александр Зверев (Германия, 5)—Брандон Накасима (США) 7:5, 6:7 (8:10), 
6:3, 6:2. Денис Шаповалов (Канада, 12)—Квон Сун У (Южная Корея) 6:7 (5:7), 6:4, 
6:4, 6:2. Давид Гоффен (Бельгия, 7)—Ллойд Харрис (ЮАР) 7:6 (8:6), 4:6, 6:1, 6:4. 
Джордан Томпсон (Австралия)—Егор Герасимов (Белоруссия) 6:1, 6:4, 3:6, 6:3. 
Михаил Кукушкин (Казахстан)—Кристиан Гарин (Чили, 13) 6:2, 6:1, 3:6, 4:6, 7:5. 
Карен Хачанов (Россия, 11)—Андрей Кузнецов (Россия) 6:3, 6:4, 6:1.

Женщины. Петра Квитова (Чехия, 6)—Катерина Козлова (Украина) 7:6 (7:3), 6:2. 
Наоми Осака (Япония, 4)—Камила Джорджи (Италия) 6:1, 6:2. Анжелика Кербер 
(Германия, 17)—Анна-Лена Фридзам (Германия) 6:3, 7:6 (8:6). Каролин Гарсия 
(Франция)—Каролина Плишкова (Чехия, 1) 6:1, 7:6 (7:2). Петра Мартич (Хорватия, 
8)—Катерина Бондаренко (Украина) 6:3, 6:4. Варвара Грачева (Россия)—Крис-
тина Младенович (Франция, 30) 1:6, 7:6 (7:2), 6:0. Шелби Роджерс (США)—Елена 
Рыбакина (Казахстан, 11) 7:5, 6:1. Анетт Контавейт (Эстония, 14)—Кайя Юван 
(Словения) 6:4, 6:1. Юлия Путинцева (Казахстан, 23)—Вера Лапко (Белоруссия) 
6:3, 6:3. Александра Соснович (Белоруссия)—Маркета Вондроушова (Чехия, 12) 
6:1, 6:2. Марта Костюк (Украина)—Анастасия Севастова (Латвия, 31) 6:3, 7:6 (7:5). 
Цветана Пиронкова (Болгария)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 10) 7:5, 6:3. София 
Кенин (США, 2)—Лейла Фернандес (Канада) 6:4, 6:3. Унс Джабир (Тунис, 27)—Кайя 
Канепи (Эстония) 7:6 (10:8), 6:0.
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Английская премьер-ли-
га (АПЛ) объявила о не-
медленном расторжении 
контракта с китайской 
телекомпанией PPTV, 
владеющей правами 
на показ матчей чемпи-
оната Англии по футбо-
лу в Китае. Сотрудниче-
ство с PPTV должно было 
принести АПЛ за три года 
£564 млн, что делало ки-
тайскую компанию круп-
нейшим зарубежным 
партнером лиги. Одна-
ко после того как PPTV 
отказалась платить оче-
редной транш в £160 млн 
ввиду того, что англий-
ское первенство было 
прервано на несколько 
месяцев из-за пандемии 
коронавируса, отноше-
ния между партнерами 
безвозвратно ухудши-
лись. Отказ от китайских 
денег может ощутимо 
ударить по доходам ан-
глийских команд, уже со-
гласившихся вернуть те-
лекомпаниям £330 млн.

нглийская премь-
ер-лига распространила за-
явление, в котором гово-
рится, что контракт с ки-

тайской PPTV, заключен-
ный на цикл 2019–2022 го-
дов, прекращен, лицензия 
PPTV на показ игр англий-
ского первенства на тер-
ритории Китая аннулиро-
вана, а решение вступает в 
силу незамедлительно. В за-
явлении АПЛ не поясняет-
ся, что подвигло руководст-
во лиги на разрыв отноше-
ний с крупнейшим зарубеж-
ным партнером всего год 
спустя после начала сотруд-
ничества, которое за три се-
зона должно было прине-
сти лиге £564 млн (это на 
£64 млн больше, чем при-
несет контракт с катарской 
beIN Sports). В премьер-ли-
ге отметили, что на данном 
этапе дополнительных ком-
ментариев давать не будут.

Известно, однако, что от-
ношения между АПЛ и PPTV 
испортились еще в марте, 
когда китайская сторона от-
казалась перечислять оче-
редной транш в £160 млн. 
Как сообщало издание Daily 
Mail, руководство PPTV (те-
лекомпания подконтроль-
на холдингу Suning, владе-
ющему, помимо прочего, 
миланским «Интером») вы-
ражало недовольство пози-
цией лиги, настаивавшей 
на платежах, несмотря на то 

что в марте чемпионат Анг-
лии был прерван из-за пан-
демии коронавируса и воз-
обновился только в июне. В 
заявлении PPTV, размещен-
ном в китайской социаль-
ной сети Weibo, отмечается, 
что «пандемия создала мно-
жество вызовов, что стало 
особенно очевидно во вре-
мя переговоров по цене на 
трансляции». В компании 
также сообщили, что прове-
ли с АПЛ несколько раундов 
переговоров, но так и не на-
шли устраивающего обе сто-
роны решения, что привело 
к разрыву контракта.

Во многом именно сдел-
ка с PPTV подавалась АПЛ 
как способ компенсиро-
вать снижение цен на по-
каз игр на внутреннем рын-
ке. По нынешним контрак-
там британские телекомпа-
нии должны были запла-
тить лиге за цикл 2019–
2022 годов £4,5 млрд про-
тив £5,1 млрд за предыду-
щий трехлетний период. 
Более того, сотрудничество 
с PPTV считалось наиболее 
перспективным направле-
нием. Достаточно сказать, 
что благодаря этому кон-
тракту АПЛ могла бы впер-
вые серьезно заработать на 
китайском рынке. Ведь пре-

дыдущее соглашение — с 
Super Sports Media — при-
несло лиге за шесть лет все-
го £109 млн.

Ранее АПЛ уже обяза-
лась вернуть телекомпани-
ям £330 млн. Впрочем, воз-
врат большей части суммы 
— £223 млн — удалось от-
срочить и растянуть во вре-
мени благодаря договорен-
ностям с руководством бри-
танских телекомпаний. За-
рубежные вещатели на ком-
промиссы шли хуже, и еще 
в конце июля АПЛ, как со-
общал портал The Athletic, 
должна была вернуть им 
£107 млн наличными.

Потери АПЛ из-за пан-
демии неизбежно скажут-
ся на доходах английских 
футбольных клубов, кото-
рые именно за счет телеви-
зионных денег заняли ме-
сто главных покупателей в 
мировом футболе, подпи-
тывая, таким образом, и ко-
манды из других стран. По 
итогам позапрошлого се-
зона только один клуб АПЛ 
— занявший последнее ме-
сто «Хаддерсфилд» — полу-
чил менее £100 млн. При-
зовые чемпиона — «Ман-
честер Сити» — превысили 
£150 млн.

Александр Петров

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

Отключительно ради денег
Английская премьер-лига разорвала контракт  
с крупнейшим зарубежным партнером

А
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